
«М.Видео» 
дошла 
до «Эльдорадо»
«Сафмар» консолидировала 
свои розничные компании

«М.Видео» закроет сделку по по-
купке «Эльдорадо» за 45,5 млрд 
руб. во втором квартале 2018 го-
да. Владельцу двух сетей — груп-
пе «Сафмар» семьи Гуцериевых 
за счет объединения компаний 
удастся создать крупнейшего ри-
тейлера в сегменте электроники 
и бытовой техники. Но это вряд ли 
повлияет на конкурентную среду, 
поскольку сейчас основной тренд 
этого рынка — уход в сегмент он-
лайн-продажи.

ООО «М.Видео менеджмент» ку-
пит 100% «Эльдорадо» за 45,5 млрд 
руб. за счет собственных и заемных 
средств. Из раскрытия компании сле-
дует, что кредитором может высту-
пить банк ВТБ, который получит под 
залог 100-процентную долю в устав-
ном капитале ООО «М.Видео менед-
жмент». Закрыть сделку планирует-
ся во втором квартале этого года. Ре-
шение о сделке будет принято на вне-
очередном собрании акционеров 13 
апреля. Акционеры, которые высту-
пят против сделки или не будут при-
сутствовать в течение 45 дней, смогут 
предъявить акции к выкупу по цене 
401 руб. за бумагу. По прогнозам, вы-
ручка объединенной компании уве-
личится в 1,5 раза (до 450 млрд руб.), 
EBITDA — в два раза. По собственным 
данным компании, со следующего 
квартала она войдет в топ-10 публич-
ных ритейлеров электроники в мире.

К 2020 году объединенные ком-
пании рассчитывают получить бо-
лее 30% рынка и выйти на новый 
уровень операционной эффектив-
ности, рассказал исполнительный 
директор «М.Видео» Энрике Фер-
нандес. «Сделка даст нам стабиль-
ность,— продолжает он,— посколь-
ку целью компании является рента-
бельность по EBITDA на уровне 5–6%. 
Для поддержания этого уровня необ-
ходимо расширяться».

Приобретение «Эльдорадо» помо-
жет расширить аудиторию, добавил 
президент и основатель «М.Видео» 
Александр Тынкован. «М.Видео» ра-
ботает преимущественно в среднем 
и премиальном сегменте, в то время 
как в «Эльдорадо» большая доля про-
даж приходится на средний и массо-
вый сегмент.
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Подмосковье  
не хочет знать, что под ним
Андрей Воробьев предложил отказаться  
от историко-культурной экспертизы территорий

Как стало известно ”Ъ“, губернатор 
Московской области Андрей Воробь-
ев и правительство региона предлага-
ют поправить законодательство РФ, 
отказавшись от обязательной истори-
ко-культурной экспертизы земель пе-
ред их освоением — строительством 
домов, прокладкой дорог или газопро-
водов. Об этом говорится в письме 
в  Министерство культуры РФ господина 
Воробьева, который обосновывает ини-
циативу необходимостью снижения «со-
циальной напряженности и админист-
ративных барьеров в инвестиционной 
и строительной деятельности для пред-
ставителей малого бизнеса, а также гра-
ждан РФ, в числе которых есть пенсио-
неры, инвалиды и многодетные семьи». 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты опасаются, 
что изме нение законодательства приве-
дет к тому, что «многие ценные археоло-
гические объекты будут разрушены ков-
шом экскаватора».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо гу-

бернатора Московской области Андрея Воро-
бьева министру культуры РФ Владимиру Ме-
динскому. В нем господин Воробьев излагает 
предложения правительства Московской об-
ласти по внесению изменений в федеральный 
закон «Об объектах культурного наследия (па-
мятников истории и культуры) народов РФ», 
которые «позволят устранить излишние адми-
нистративные барьеры при принятии реше-
ний по инвестиционным проектам, затраги-
вающие объекты культурного наследия».

Так, закон об объектах культурного насле-
дия предписывает проведение обязатель-
ной историко-культурной экспертизы зе-
мель до начала их освоения. Подмосковное 
правительство предлагает исключить эту 
норму, а объектами такой экспертизы при-
знать только те территории, на которых уже 
во время проведения работ обнаружен объ-
ект, «обладающий признаками объекта куль-
турного наследия, в том числе археологиче-
ского». Господин Воробьев сообщает, что дей-
ствует в рамках поручения правительства РФ 

от 18 декабря 2017 года и поручения перво-
го зампреда правительства РФ Игоря Шувало-
ва от 25 января 2018 года (

”
Ъ“ вчера направил 

запрос в правительство предоставить тексты 
поручений, однако ответа оперативно не по-
лучил). «Требования к проведению государст-
венной историко-культурной экспертизы зе-
мель независимо от их исторической и куль-
турной ценности, установленные федераль-
ным законом, носят фактически превентив-
ный характер и являются избыточными для 
осуществления физическими и юридически-
ми лицами, а также индивидуальными пред-
принимателями хозяйственной деятельнос-
ти в отношении своей собственности — зе-
мельных участков»,— пишет господин Воро-
бьев. Предложения должны затронуть «зем-
ли, подлежащие воздействию земляных, 
строительных, мелиоративных и хозяйствен-
ных работ». По мнению губернатора, меры 
по обеспечению сохранности исторических 
объектов в достаточной степени урегулиро-
ваны п. 4 ст. 36 закона об объектах культур-
ного наследия, который обязывает застрой-
щика в случае обнаружения объекта, облада-
ющего признаками объекта культурного на-
следия, «приостановить проведение работ».

Один из авторов упомянутого закона, 
принятого в 2002 году, депутат законодатель-
ного собрания Санкт-Петербурга Алексей 
Ковалев сообщил 

”
Ъ“, что документ прини-

мался с учетом норм Европейской конвен-
ции об охране археологического наследия 
(Россия присоединилась к конвенции в на-
чале 1990-х годов). «Конвенция предусматри-
вает, что любые строительные работы долж-
ны сопровождаться соответствующими кон-
сультациями с археологами на любых тер-
риториях, такое правило действует во всех 
странах,— отметил он.— В России, в отличие 
от других стран, охрана памятников культу-
ры началась очень поздно, памятники, как 
правило, не зарегистрированы, большинст-
во из них мы как раз выявляем в рамках 

”
но-

востроечных“ разведок».
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Размещение ущерба
Участники рынка блокчейна оценили потери 
российской экономики от ICO

Отечественная экономика в 2018  году 
может потерять $1–1,5 млрд, которые 
привлекут на ICO проекты с российски-
ми корнями, подсчитала Российская 
ассоциация криптовалют и блокчей-
на (РАКИБ). Чтобы сохранить деньги 
в экономике, РАКИБ предлагает уско-
рить легализацию этих технологий. 
Это не остановит вывод средств, увере-
ны участники рынка, предприниматели 
продолжат стремиться в страны с льгот-
ными условиями и предсказуемым регу-
лированием.

В 2018 году российская экономика мо-
жет потерять $1–1,5 млрд, которые при-
влекут на ICO (Initial Coin Offering — фор-
ма привлечения инвестиций на базе крип-
товалют) проекты с российскими корнями, 
следует из проекта доклада (есть у 

”
Ъ“), го-

товящегося РАКИБ. Доклад о мерах «по до-
стижению лидирующего положения Рос-
сии в сфере блокчейн-технологий» РАКИБ 
планирует направить президенту РФ Вла-
димиру Путину до 1 июля. Он будет пред-
ставлен президенту главой совета РАКИБ 

Германом Клименко в ходе специальной 
встречи, уточнили в ассоциации.

Сейчас средства, привлекаемые через 
ICO, перенаправляются в другие юрисдик-
ции и обходят стороной российскую эко-
номику, констатируют в РАКИБ. При этом 
на российские проекты приходится около 
10% мирового рынка ICO, который в 2018 
году достигнет $10–15 млрд. В 2017 году 
доля средств, привлеченных российски-
ми проектами, также составила до 10% от 
всего мирового оборота токенов, превы-
сив $310 млн. По оценке РАКИБ, сейчас 
в России более 75 тыс. майнинг-предпри-
ятий, более 50 тыс. блокчейн-разработчи-
ков, а всего в этой экономике задействова-
но 2,5 млн человек, включая держателей 
криптовалюты, майнеров и команды, орга-
низующие ICO-проекты.

В ноябре РАКИБ оценивала потери рос-
сийской экономики от отсутствия законо-
дательства в сфере ICO с начала 2017 года 
в 18 млрд руб.
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За стали
Россия и Китай вместе поборются в ВТО 
с американскими пошлинами

Основными жертвами торговой войны, 
 которую объявил 1 марта почти всему 
 миру Дональд Трамп, могут в итоге ока-
заться Россия и Китай. Вашингтон при-
остановил введение пошлин на сталь 
и алюминий против почти всех основ-
ных партнеров, кроме Москвы и Пекина, 
фронт борьбы с которым, наоборот, резко 
расширился (см. стр. 2). Россия продол-
жает попытки повлиять на ситуацию через 
ВТО — по данным ”Ъ“, уже 23 марта совет 
организации рассмотрит запрос, объеди-
нив его с аналогичным от Китая. Но, даже 
если спор в ВТО начнется, его перспекти-
вы неясны, поскольку США используют те 
же аргументы, что и РФ, например, в тор-
говом конфликте с Украиной.

Торговый представитель США Роберт Лай-
тхайзер на слушаниях в финансовом комите-
те Сената 22 марта заявил, что объявленные 
Дональдом Трампом 1 марта пошлины на им-
порт стали (25%) и алюминия (10%) «будут по-
ставлены на паузу» для ЕС, Австралии, Арген-
тины, Бразилии и Южной Кореи. Еще в на-
чале марта Дональд Трамп говорил также об 

исключениях для Канады и Мексики на пе-
риод переговоров. Из заявлений Дональда 
Трампа и министра финансов США Стивена 
Мнучина следует, что исключения могут по-
лучить страны, которые готовы убирать тор-
говые барьеры для товаров из США или уве-
личивать взносы в НАТО (предлагался порог 
2% от ВВП страны—участницы альянса).

Россия и Китай на это рассчитывать не мо-
гут и пытаются повлиять на ситуацию через 
ВТО: 23 марта совет по товарной торговле ор-
ганизации проведет первое в 2018 году заседа-
ние, в ходе которого по запросу Китая и России 
будут обсуждаться пошлины США. Также совет 
рассмотрит, например, ограничения по им-
порту в США рыбы и морепродуктов (вопрос 
поднят Китаем и РФ), а также практики торго-
вых ограничений в РФ (запрос от ЕС и США). 
Совет собирается трижды в год, причем в 2017 
году, как следует из повесток заседаний, РФ 
дважды — в июне и ноябре — единолично под-
нимала вопрос относительно расследований 
США, которые привели к введению пошлин.
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Президент США Дональд Трамп 
вчера формально  инициировал 
процесс ограничения  импорта 
и инвестиций из Китая, поручив 
торговому представителю страны 
опубликовать список из 1,3 тыс. 
товаров в ближайшие две недели. 
Повышение пошлин может затро-
нуть ввоз на сумму до $60 млрд, 
преимущественно оно коснется 
высокотехнологичных товаров. 
В Пекине пока говорят лишь о го-
товности обжаловать ранее вве-
денные США пошлины на сол-
нечные панели. Эксперты же 
ожидают, что список барьеров 
 будет сокращен после консульта-
ций с представителями бизнеса.

Дональд Трамп в четверг под-
писал поручение офису торгового 
представителя США опубликовать в 
течение двух недель новые ограни-
чения на импорт из Китая в объеме 
до $60 млрд, после этого в течение 
двух месяцев пройдут консультации 

с представителями бизнеса. Предпо-
лагается, что в список войдет около 
1,3 тыс. позиций. Подписывая ме-
морандум, господин Трамп сослал-
ся на то, что дефицит торговли меж-
ду США и КНР является «самым вы-
соким в истории», но отметил, что со 
страной ведутся переговоры. В свою 
очередь, Минфин США должен под-
готовить новые ограничения и для 
инвестиций китайских компаний.

В первую очередь они затронут 
высокотехнологичный сектор, сооб-
щил вчера на слушаниях в финансо-
вом комитете Сената торговый пред-
ставитель страны Роберт Лайтхай-
зер. Он сообщил, что рекомендовал 
включить в список все товары, по-
падающие под действие програм-
мы «Сделано в Китае 2025», нацелен-
ной на технологическое лидерство 
во многих секторах. Помимо этого, 
КНР, как и Россия, не была исключе-
на из списка стран, для которых вве-
дены защитные пошлины на импорт 

стали и алюминия (действие ограни-
чений приостановлено для стран ЕС, 
Южной Кореи, Австралии, Аргенти-
ны и Бразилии; о том, как РФ оспари-
вает эти меры,— см. стр. 1).

В Китае уже пообещали «принять 
все необходимые меры для защиты 
своих законных интересов». Так, по 
словам представителя страны в ВТО, 
в Пекине изучают варианты обжа-
лования ранее введенных США за-
щитных пошлин на поставки сол-
нечных панелей (всего на $1,9 млрд). 
Накануне премьер Госсовета КНР Ли 
Кэцян призвал Вашингтон «действо-
вать рационально», чтобы избежать 
ограничения свободы торговли как 
для стали, так и для высокотехноло-
гичных товаров, предупредив, что в 
торговой войне «не будет победите-
лей», пообещав взамен «расширить 
доступ иностранных поставщиков 
и инвесторов к китайскому рынку».

Напомним, расследование о кра-
же китайскими компаниями ин-

теллектуальной собственности бы-
ло инициировано в августе 2017 го-
да. В США недовольны тем, что Ки-
тай вынуждает глобальные корпора-
ции передавать технологии в обмен 
на возможность работать на китай-
ском рынке. Законодательство США, 
принятое еще в 1974 году, позволяет 
вводить различные ответные меры 
в случае недобросовестных практик 
торговых партнеров. Однако в Пе-
кине утверждают, что специальных 
норм не существует — требования о 
передаче интеллектуальной собст-
венности могут существовать лишь в 
рамках рыночных отношений меж-
ду компаниями.

В прошлом году импорт КНР в 
США вырос на $25 млрд, до $526 мл-
рд, это около 20% всех поставок в 
страну. Экспорт увеличился толь-
ко на $15 млрд, до $130 млрд, в ито-
ге торговый дефицит США с Китаем 
вырос до $396 млрд. На электрони-
ку и другой технологический экс-

порт приходится 43% китайских по-
ставок. Однако именно растущие 
объемы потребления внутри США 
способствуют росту импорта, ука-
зывают в Capital Economics (пред-
полагая, что заключительный спи-
сок будет существенно сокращен). 
Даже если пошлины в размере 25% 
будут введены для всего списка, это 
затронет 3% американского импор-
та, а цены вырастут на 0,7%. Однако 
некоторые сектора зависят от экс-
порта в Китай, указывают эксперты 
центра, так, в агросекторе США по-
чти четверть поставок за рубеж при-
ходится на КНР. В бизнес-объедине-
ниях опасаются и ответных мер в 
сфере услуг и авиации. Торговая па-
лата США вчера заявила, что новые 
импортные тарифы станут допол-
нительной нагрузкой для потреби-
телей и промышленности США и не 
добавят справедливости в торговые 
отношения с КНР.

Татьяна Едовина

Торговую войну КНР объявили из-за океана
США готовятся ограничить ее технологический экспорт

”Ъ“ стали известны детали пи-
лотного проекта по внедрению 
блокчейна, который Росреестр 
намерен провести в Москве,— 
на коллегии службы его анон-
сировал глава Минэкономики 
Максим Орешкин. В него войдут 
два эксперимента: один пред-
полагает создание блокчейн-
реестра прав на недвижимость 
как части ЕГРН, второй — авто-
матизацию правовой экспер-
тизы документов по сделкам 
с недвижимостью при помощи 
смарт-контрактов и сравнение 
результатов с решениями госре-
гистраторов. Завершатся оба 
проекта к середине декабря.

Как следует из планов Росрее-
стра (есть у 

”
Ъ“), запуск первого экс-

перимента должен состояться 14 
мая. Параллельно с фиксацией све-
дений в едином госреестре недви-
жимости (ЕГРН) копия выбранных 
данных по объекту недвижимости 
при изменении прав на него бу-
дет выгружаться в реестр на осно-
ве блокчейна Ethereum. При этом 

будет происходить накопление не-
изменной истории владения объ-
ектом, пояснили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе Внешэкономбанка (ВЭБ) — тех-
нологического партнера службы. 
На второй стадии «пилота» пройдет 
стресс-тестирование реестра — для 
этого в него внесут до 300 млн до-
полнительных записей. При этом 
держателями блокчейн-узлов, за-
веряющими транзакции и акку-
мулирующими данные, выступят 
Минэкономики, ФНС и правитель-
ство Москвы, а консультантами по 
информзащите станут ФСО, ФСБ 
и ФСТЭК. По окончании экспери-
мента планируется оценить неиз-
менность данных блокчейн-рее-
стра, его производительность и по-
требности в вычислительных мощ-
ностях, а также необходимость до-
полнительной защиты данных. От-
метим, что предложенная схема 
«триумвирата» заинтересованных 
органов власти может стать аль-
тернативой передаче ЕГРН в веде-
ние ФНС, что в конце прошлого го-
да предлагал первый вице-премь-

ер Игорь Шувалов (см. 
”
Ъ“ от 22 но-

ября 2017 года). С 2010 года Росре-
естр и ФНС уже обмениваются ин-
формацией в рамках системы меж-
ведомственного электронного вза-
имодействия.

В рамках второго «пилота», на-
правленного на «нивелирование 
человеческого фактора», результа-
ты работы госрегистраторов, про-
водящих экспертизу документов 
по сделкам с недвижимостью, будут 
сравнивать с выводами системы, 
построенной на основе смарт-кон-
трактов и «иных технологий авто-
матизированного принятия реше-
ний». Автоматизированная логика 
смарт-контрактов, построенная по 
правилам работы регистраторов, 
будет принимать решения о реги-
страции сделки в распределенной 
сети на основе анализа доверенных 
внешних данных и данных Росре-
естра. В качестве вариантов реали-
зации рассматриваются блокчейн-
платформы Exonum, Corda или 
Hyperledger (наиболее популярные 
на рынке), сообщили в ВЭБе.

Результаты автоматической экс-
пертизы будут фиксироваться в блок-
чейн-реестре, а расхождения мне-
ний робота и человека — изучаться 
для доработки алгоритмов. При этом 
круг сделок, для которых будет при-
меняться этот инструмент, будет ог-
раничен договорами покупки не-
движимости физлицами у юрлиц с 
привлечением кредита, договора-
ми участия в долевом строительстве 
(ДДУ) и регистрацией прав на такую 
недвижимость после ввода ее в экс-
плуатацию (также при условии при-
влечения кредитных средств). Экс-
перимент будет запущен 1 июля, его 
партнером помимо ВЭБа должен вы-
ступить Сбербанк, который уже ак-
тивно использует искусственный 
интеллект для принятия кредитных 
решений (об этом на Гайдаровском 
форуме говорил глава банка Герман 
Греф),— обе организации станут дер-
жателями узлов сети. В пресс-службе 
Сбербанка участие в эксперименте 
комментировать отказались.

По результатам экспериментов, 
которые завершатся 14 декабря 

2018 года, Росреестр оценит целе-
сообразность внедрения техноло-
гии и внесения необходимых изме-
нений в законодательство. В пресс-
службе ведомства 

”
Ъ“ подтвердили, 

что проект предусматривает реги-
страцию отдельных видов сделок 
на территории Москвы с использо-
ванием логики смарт-контрактов 
в полностью автоматизированном 
режиме. Как ранее заявил Максим 
Орешкин, количество проводимых 
сделок может достигать 5 тыс. еже-
месячно. В феврале 2018 года в рам-
ках еще одного проекта на террито-
рии Ленинградской области Росре-
естр при участии ВЭБа и АИЖК за-
регистрировал в блокчейн-реестре 
первый ДДУ. «Блокчейн-решение 
применяется при взаимодействии 
Росреестра и публично-правовой 
компании 

”
Фонд защиты прав гра-

ждан—участников долевого строи-
тельства“. В рамках проекта зареги-
стрировано более 100 ДДУ с приме-
нением блокчейна»,— уточнили в 
ведомстве.

Надежда Краснушкина

Экспертизу сделок с недвижимостью доверят роботам
Блокчейн-эксперименты Росреестра обрастают подробностями
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миллионов долларов составило отрицательное сальдо трансграничных переводов физлиц 
в январе 2018 года, сообщил ЦБ. По сравнению с январем 2017 года чистый отток средств из РФ, отправля-
емых физлицами через платежные системы, вырос на 17% на фоне роста исходящих переводов на 14%, а 
входящих — на 9%. Средний размер перевода из РФ вырос за год на 24% (чему способствовал рост зарплат 
и укрепление рубля), а в РФ — на 7%. При этом отрицательное сальдо переводов (разница поступлений в РФ 
и из страны) со странами дальнего зарубежья за год выросла на 39%, а со странами СНГ — на 12%. Тем не 
менее последний показатель по-прежнему превышает первый в разы: в январе он составил $288 млн.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнес привыкает  
к онлайн-кассам

Три четверти российских компаний 
не испытали проблем при переходе 
на онлайн-кассы, следует из опроса 
2 тыс. представителей бизнеса из 
всех регионов России, проведенного 
в феврале 2018 года агентством 
Magram Market Research. Напомним, 
с 1 июля 2017 года часть организа-
ций обязана применять кассовые ап-
параты с функцией передачи данных 
в налоговую службу в онлайн-режи-
ме. По данным, предоставленным 

”Ъ“ Федеральной налоговой службой 
(ФНС), на 22 марта 2018 года в 
стране зарегистрировано 1,7 млн 
ККТ. С начала кассовой реформы 
пробито 33,3 млрд чеков, сумма 
отслеживаемой таким образом 
выручки составила 22,2 трлн руб. 
В целом на ККТ перешли 530,8 тыс. 
организаций и ИП. 

Опрос показал, что на февраль 
2018 года 89% компаний уже замени-
ли старую ККТ на онлайн-кассы, и эта 
операция прошла без сложностей 
у 76% компаний. Четверть предпри-

нимателей (24%) все же столкнулись 
с затруднениями при переходе на 
новую ККТ. Каждому пятому из них 
пришлось привлекать сторонних 
программистов из-за сложностей 
в установке программного обеспе-
чения ККТ. Еще 19% было сложно 
найти и приобрести новые кассовые 
аппараты, 13% предпринимателей 
пожаловались на неполадки при 
подключении. У остальных респон-
дентов проблемы носили внутренний 
характер — отсутствие интернета, 
сложности выбора модели ККТ. 

Больше половины респондентов 
(57%) отметили, что замена ККТ не 
повлияла на эффективность их биз-
неса. 14% сообщили о положитель-
ном эффекте от новации (вести биз-
нес и формировать отчетность стало 
проще, повысилась дисциплина 
сотрудников). Лишь 6% предприни-
мателей утверждают, что установка 
новых касс снизила эффективность 
их бизнеса — в основном из-за фи-
нансовых расходов на приобретение 
новых касс и проблем при наладке 
оборудования и внедрении софта.

Напомним, что 1 июля 2018 года 
завершается второй этап внедрения 
новой ККТ — с этой даты онлайн-кас-
сы должны заработать в магазинах, 
кафе и ресторанах, применяющих 
ЕНВД и патентную систему нало-
гообложения. В компании OFD.RU от-
мечают, что сложностей предприни-
мателям, которые ранее не работали 
с кассами, не избежать — их ждут 
трудности с выбором и эксплуатаци-
ей касс, с их настройкой и интеграци-
ей с внутренними IT-системами. Ожи-
дается, что во время второй волны 
нужно будет подключить от 400 тыс. 
до 1 млн касс. 

Дарья Николаева
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Вчера в Совете федерации обсу-
дили социальную часть послания 
Владимира Путина Федераль-
ному собранию. Речь прежде 
всего шла о здравоохранении, 
которому потребуются дополни-
тельные ассигнования или даже, 
по мнению главы спикера Сов-
феда Валентины Матвиенко, пе-
реход от страховой к бюджетной 
модели финансирования. Гла-
ва Минфина Антон Силуанов об-
ещает найти деньги на эту сферу 
без увеличения налогов, вице- 
премьер Аркадий Дворкович 
вчера допустил повышение став-
ки НДФЛ до 15% с направлени-
ем на здравоохранение получа-
ющихся допдоходов.

Здравоохранение должно стать 
главной сферой реформ при испол-
нении послания президента Феде-
ральному собранию, заключили 
участники прошедшего вчера в Со-
вете федерации заседания научно-
экспертного совета при председате-
ле палаты. Мероприятие было по-
священо реализации социальной 
части послания Владимира Путина.

По словам выступившей на засе-
дании заместителя министра здра-

воохранения Татьяны Яковлевой, в 
дополнительном финансировании 
прежде всего нуждается сельская 
медицина. «В 2018 году из резерв-
ного фонда будет выделено 3,5 мл-

рд руб. на покупку модульных кон-
струкций, врачебных амбулато-
рий, фельдшерских и фельдшер-
ско-акушерских пунктов для насе-
ленных пунктов численностью от 

101 до 2 тыс. человек, не имеющих 
медицинских организаций и нахо-
дящихся на расстоянии более 6 км 
от ближайших медучреждений»,— 
сообщила она. По ее словам, необ-
ходимо добиться включения соот-
ветствующих расходов и на 2019–
2020 годы.

Спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко призвала Мин-
здрав серьезно отнестись к поруче-
нию президента о разработке наци-
ональной программы по борьбе с 
онкологическими заболеваниями, 
а также отметила неэффективность 
страховой модели российского 
здравоохранения. «Не первый год 
ее критикуют, на мой взгляд, спра-
ведливо, это никакая не страховая 
система. Мы берем деньги, отдаем 
Фонду обязательного медицинско-
го страхования, дальше — страхо-
вым компаниям, и даже не знаем, 
сколько денег на это уходит»,— ска-
зала Валентина Матвиенко. По ее 
словам, российское здравоохране-
ние нуждается в финансировании 
из бюджета напрямую, а страховая 
модель должна работать на рынке 
добровольного страхования. Также 
Валентина Матвиенко раскритико-

вала конструируемую сейчас систе-
му налогообложения самозанятых, 
отметив, что они должны участво-
вать в платежах в систему здравоох-
ранения наравне со всеми.

Вчера же, на встрече с президен-
том, министр финансов Антон Си-
луанов также заявил о приоритет-
ности дополнительного финанси-
рования здравоохранения. Он под-
черкнул, что рост таких расходов не 
означает увеличения налогового 
бремени. Он заверил, что новации, 
которые готовит Минфин, будут на-
правлены прежде всего на созда-
ние равных условий ведения биз-
неса. Слова министра прозвучали 
после того, как вице-премьер Арка-
дий Дворкович не исключил повы-
шение НДФЛ с 13% до 15%. «Если бу-
дет понимание справедливости но-
вых подходов по сравнению с ны-
нешним, будет консенсус в обще-
стве, то ничего страшного я в этом 
не вижу. Мы жили с 13-процентным 
налогом достаточно долго, и если 
дополнительные 2% будут направ-
ляться, например, на здравоохране-
ние, это точно будет в плюс»,— ска-
зал Аркадий Дворкович.

Анастасия Мануйлова

Здравоохранению ищут деньги
В Совфеде обсудили перспективы социальной части послания президента
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Исполнение социальной части послания президента потребует 
от чиновников пристального рассмотрения источников допол-
нительного финансирования здравоохранения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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Евгения Ройзмана  
изолируют от выборов
Свердловский губернатор  
предложил назначать главу Екатеринбурга

Губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев 
внес в региональный парла-
мент законопроект об отмене 
выборов мэра Екатеринбур-
га. Он заявил, что «эта схе-
ма управления городами не-
однократно доказывала свою 
эффективность». Эксперты 
считают это продолжением 
тенденции по уничтожению 
местного самоуправления. 
Выборы мэра Екатеринбур-
га должны пройти в сентябре. 
«Они понимают, что я выборы 
мэра выиграю»,— объяснил 
изменение системы управле-
ния городом мэр Екатерин-
бурга Евгений Ройзман.

Поправки к регионально-
му закону «Об избрании орга-
нов местного самоуправления», 
предусматривающие отмену вы-
боров мэра Екатеринбурга, Евге-
ний Куйвашев внес в заксобра-
ние вчера утром. В областном 
парламенте в это время прохо-
дил совет законодателей, утвер-
ждавших повестку заседания на 3 
апреля — последнего заседания, 
на котором можно изменить сис-
тему выборов мэра перед днем го-
лосования в сентябре.

Сейчас в Екатеринбурге дей-
ствует двуглавая система: мэром 
считается спикер гордумы, кото-
рый избирается на всенародных 
выборах, администрацией руко-
водит нанятый по контракту си-
ти-менеджер. Выборы в 2013 го-
ду выиграл оппозиционер Евге-
ний Ройзман. Господин Куйва-
шев предложил депутатам пе-
рейти в Екатеринбурге к одно-
главой системе и избирать мэ-
ра депутатами из кандидатов, 
отобранных конкурсной комис-
сией. «Эта схема управления го-
родами, когда депутаты на кон-
курсной основе выбирают гла-
ву города, неоднократно доказы-
вала свою эффективность. Екате-
ринбург уже выбирал через кон-
курс сити-менеджера. И выбор 
был достойный»,— заявил Евге-
ний Куйвашев, имея в виду ут-
верждение на пост сити-менед-
жера в 2010 году и переназначе-
ние в 2013 году Александра Яко-
ба. По мнению губернатора, этот 

шаг «юридически закрепит за ад-
министрацией города те полно-
мочия, которые она де-факто вы-
полняет». Он уверен, что после 
принятия законопроекта «ни у 
кого не останется вопросов, кто 
за что отвечает в городе».

По словам Евгения Ройзма-
на, выборы мэра «дают возмож-
ность городу иметь свое мнение 
и свое лицо». «Сейчас идет встра-
ивание в вертикаль и замешано 
личное, потому что они понима-
ют, что я выборы мэра выиграю. 
Самое неприятное, что жителей 
никто не спросил»,— подчерк-
нул он. Мэр уточнил, что в случае 
изменения системы управления 
городом не намерен участвовать 
в выборах в гордуму. «Мне есть 
чем заняться, я самодостаточ-
ный человек. Все самое серьез-
ное в жизни я сделал, не обладая 
ни должностью, ни полномочи-
ями. Я на своей должности сде-
лал все, что мог. И гораздо боль-
ше»,— подчеркнул он.

Принять губернаторский зако-
нопроект «Единая Россия» может 
своими силами: у нее в парламен-
те 36 из 50 мандатов. Коммунисты 
(4 мандата) с отношением к отме-
не выборов не определились. 
«Проблема в том, что нынешняя 
система не подразумевает наделе-
ние мэра реальными полномочи-
ями. Она путает людей и не при-
носит пользы. Сильно хвататься 
за эту систему смысла нет, но и 
уход от демократических проце-
дур нам тоже не нравится»,— по-
яснил 

”
Ъ“ глава свердловского об-

кома КПРФ Александр Ивачев. В 
«Справедливой России» (5 манда-
тов) готовы выступить против гу-
бернаторских поправок, в ЛДПР 
(4) — поддержать.

Эксперты называют решение 
об отмене выборов мэра Екате-
ринбурга «прогнозируемым». 
«Институт слабого главы—спи-
кера гордумы — переходная ме-
ра, откуп от общественности в 
2010 году, когда убирали мэра 
Аркадия Чернецкого и вводили 
институт сити-менеджера»,— от-
метил политолог Сергей Мош-
кин. По его мнению, Екатерин-
бург стал «менее либеральным». 

«Сейчас как раз удобный мо-
мент, чтобы списать выборы мэ-
ра в утиль»,— считает эксперт, 
указывая на продолжение тен-
денции по уничтожению МСУ. 
В случае отмены выборов мэра 
Екатеринбурга всенародные вы-
боры глав останутся только в 7 из 
80 региональных центров РФ.

Еще одна планировавшаяся 
реформа в Екатеринбурге не бу-
дет воплощена. Губернатор не 
стал вносить законопроект об 
уменьшении с 18 до 10 числа де-
путатов, избираемых по спискам 
в думу Екатеринбурга. Близкие к 
региональной администрации 
собеседники 

”
Ъ“ ранее рассказы-

вали о таких планах, но, по све-
дениям 

”
Ъ“, из АП поступило от-

рицательное заключение. «В сре-
ду вечером администрация пре-
зидента сказала, что поправки по 
главе города вносить нужно, а по 
думе — нет»,— сказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ходом перегово-
ров. Сейчас в гордуме 36 депута-
тов: половина из них избрана по 
партспискам, половина — по од-
номандатным округам.

Юлия Позднякова,  
Екатеринбург

Госдума ответила  
на бойкот СМИ
Парламентских журналистов  
оставили без аккредитации

Вчера Госдума прекратила аккредита-
ции журналистов нескольких СМИ, за-
явивших о нежелании работать с пар-
ламентом после решения комиссии 
по этике, которая не нашла нарушений 
в поведении депутата Леонида Слуцко-
го (три журналистки обвинили его в до-
могательствах). В Думе ссылаются на 
правила аккредитации, согласно кото-
рым она может быть отозвана по реше-
нию редакций СМИ. В заявлениях СМИ 
говорилось лишь об отзыве самих жур-
налистов. Глава президентского Сове-
та по правам человека Михаил Федотов 
считает, что Госдума не могла прекра-
тить аккредитацию журналистов, не по-
лучив соответствующих обращений от 
редакций СМИ.

Вчера парламентские журналисты столк-
нулись с тем, что на входе в здание на Охот-
ном Ряду сотрудник ФСО проверял, нет ли 
их в списке корреспондентов, которых 
больше нельзя пускать в Госдуму. В нем 
оказалось чуть больше 40 фамилий жур-
налистов из трех СМИ — РБК, телеканала 
«Дождь» и Znak.com, пояснили потом 

”
Ъ“ 

в аппарате Думы. Накануне редакции этих 
СМИ заявили о прекращении взаимодейст-
вия с парламентом после решения комис-
сии по этике (еще ряд СМИ отказались пи-
сать о депутате и комиссии в дальнейшем). 
Как писал 

”
Ъ“ 22 марта, комиссия рассма-

тривала заявления двух журналисток, ко-
торые обвинили Леонида Слуцкого в домо-
гательствах (еще одна девушка в комиссию 
по этике обращаться не стала). «Поведен-
ческих нарушений» комиссия у господина 
Слуцкого не обнаружила.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин, от-
вечая на вопрос 

”
Ъ“ о прекращении аккре-

дитации корреспондентов, сначала под-
черкивал, что «все журналисты, которые 
аккредитованы в Госдуме, имеют право на 
проход в Госдуму и пользуются этой воз-
можностью». После чего он напомнил, что 
«аккредитация проводится в соответствии 
с положением» (имеются в виду правила 
аккредитации журналистов СМИ при Гос-
думе.— 

”
Ъ“). «В случае если эта аккредита-

ция заканчивается или СМИ отзывает сво-
их журналистов опять-таки в соответствии 
с положением, их пропуска отзываются»,— 
сказал господин Володин.

В пункте 18 этих правил говорится, что 
редакции СМИ могут отозвать аккредита-
цию журналистов — они должны «проин-
формировать» об этом управление по свя-
зям с общественностью и взаимодейст-
вию со СМИ. В управлении 

”
Ъ“ сказали, что 

специальных заявлений от РБК, «Дождя» и 
Znak.com не получали, однако приравни-
вают к ним опубликованные на сайтах этих 
редакций сообщения. При этом в размещен-
ном РБК заявлении говорилось об отзыве из 
Думы именно журналистов, а не их аккре-
дитации. Телеканал «Дождь» сказал о «пре-
кращении взаимодействия с Госдумой». А в 
заявлении Znak.com говорилось, что журна-
листы издания, «работающие в Москве, воз-
держатся от посещения Госдумы».

«В соответствии с тем, как сформулиро-
ван пункт 18 в правилах аккредитации жур-
налистов при Госдуме, управление по свя-
зям с общественностью и взаимодействию 
со СМИ вправе прекратить аккредитацию 
журналиста только после того, как получит 
от руководителя редакции сообщение об 
отзыве аккредитации своего журналиста. 
В заявлении Znak.com, например, ничего 
подобного нет»,— заявил 

”
Ъ“ глава прези-

дентского совета по правам человека Ми-
хаил Федотов.

В Думе вчера дали понять, что прекра-
щение аккредитации журналистов — это 
прежде всего ответные действия. Телека-
нал «Дождь» и Znak.com в своих заявлени-
ях призывали комиссию по этике пересмо-
треть ее решение. РБК сказали, что не со-
гласны с подходом комиссии и отказыва-
ются считать нормальной позицию Думы 
по этому вопросу. «Мы с вами не можем ока-
зывать давление на принятие решений, 
не можем назначить виновных, мы долж-
ны быть в правовом поле, даже если нас не 
устраивают решения, которые принимают-
ся»,— после долгих уточнений признался 
Вячеслав Володин.

Софья Самохина
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ФАДН поработает над понятиями
Президентский совет потребовал доработать  
новый вариант стратегии госнацполитики

Президиум президентского Совета по 
межнациональным отношениям не удов-
летворил проект новой редакции стра-
тегии госнацполитики, подготовленный 
Агентством по делам национальностей 
(ФАДН). Документ вызвал споры о том, 
надо ли в него переносить из действую-
щей стратегии положения о русском ци-
вилизационном коде и роли  русского 
языка. Решено было отправить проект 
на доработку, добавив в него понятий-
ный аппарат, который стал главным кам-
нем преткновения при подготовке зако-
на о единстве российской нации.

Утвержденная указом президента в 2012 
году стратегия госнацполитики устарела и 
стратегии предполагается обновлять раз в 
пять лет, пояснил 

”
Ъ“ источник в президент-

ском Совете по межнациональным отноше-
ниям. Новый вариант стратегии стал коро-
че и проще. «Пользоваться документом будут 
преимущественно чиновники без научных 
степеней, текст должен быть понятен»,— по-
яснил глава ФАДН Игорь Баринов. Вопросы 
нацполитики изложены, в частности, в та-
ких разделах, как «социальная интеграция 
российских граждан»; «совершенствование 
социально-экономических, политических 
и культурных условий для улучшения соци-
ального благополучия граждан»; «укрепле-
ние единства многонационального наро-
да РФ (российской нации)». Из положения о 
«сохранении и развитии национальных язы-
ков и культур» исчезло слово «развитие». Как 
пояснил 

”
Ъ“ источник в ФАДН, «это противо-

речило бы укреплению единства нации». В 
проекте есть положение об объединяющей 
роли «русского народа».

Экс-министр по делам национально-
стей Вячеслав Михайлов выступил против 

исключения из проекта фразы о том, что «со-
хранение и развитие русской культуры и 
языка, историко-культурного наследия всех 
народов составляет единый культурный (ци-
вилизационный) код, который характеризу-
ется особым стремлением к правде и спра-
ведливости» и способен «интегрировать тра-
диции народов РФ в единую российскую 
культуру». Его поддержал депутат Госдумы, 
лидер партии «Родина» Алексей Журавлев, 
который считает, что «историческая объе-
диняющая роль русского народа и русско-
го языка должны быть описаны в докумен-
те». «Научное сообщество считает, что своим 
цивилизационным кодом Россия противо-
поставит себя всему остальному миру»,— от-
ветил господин Баринов. Академик Валерий 
Тишков выступил против возвращения ци-
вилизационного кода в документ, «это боль-
ше подходит для проповедей о соборности». 
Член президиума Максим Шевченко отме-
тил, что новая редакция стратегии стала «бо-
лее политической» и из нее «убраны все двус-
мысленности, которые вызывают споры».

Начальник управления по укреплению 
национального единства ФАДН Абдулгамид 
Булатов пояснил, что «положения о роли 
русского народа и русского языка» не изме-
нились, отличаются только формулировки: 
«Было укрепление общегражданского един-
ства, стало укрепление единства народов РФ». 
Председатель президиума президентского 
совета, замглавы администрации президен-
та Магомедсалам Магомедов считает, что на-
до сохранить в документе положения «о ро-
ли русского языка, как и особую, цивилиза-
ционную роль русского народа в формиро-
вании нации». «Цель сделать документ про-
стым и доступным не достигнута»,— заклю-
чил он. Господин Магомедов предложил до-

работать документ, «сказать больше об эко-
номическом, пространственном планирова-
нии, развитии регионов». Он считает, что но-
вая стратегия должна «не противоречить дей-
ствующим стратегиям, например, о развитии 
казачества, но и не повторять их положения». 
Господин Магомедов предложил ФАДН дать в 
стратегии определения основным терминам 
— российская нация, национальность, на-
родность: «Ждать, пока будет принят закон о 
единой нации, нельзя. Сначала должны быть 
понятия, потом можно в закон вставить». По 
словам господина Булатова, «ФАДН готов по-
работать над понятиями»: «Задача нам постав-
лена, и мы ее выполним, несмотря на корот-
кий срок — 27 апреля проект концепции дол-
жен быть представлен в правительство».

Отметим, что закон о единой российской 
нации, который по поручению президента 
в 2016 году начала готовить рабочая группа 
под руководством академика Тишкова, так 
и не появился, в основном из-за того, что не-
возможно было определить основные поня-
тия. В августе 2017 года в администрацию 
президента была представлена концепция 
закона, а в декабре на конференции в честь 
пятилетия стратегии было решено, что за-
кон пока будет отложен, но надо обновить 
саму стратегию. 

С сегодняшнего дня президиум прези-
дентского совета объявил конкурс на сои-
скание премии президента «За вклад в укре-
пление единства российской нации». Пред-
ставления на премию будут приниматься до 
2 июля. Премия была учреждена Владими-
ром Путиным в 2016 году, первые две пре-
мии (по 2,5 млн руб.) получили экс-прези-
дент Дагестана Магомедали Магомедов и 
экс-глава Миннаца Вячеслав Михайлов.

Наталья Городецкая

Благоустройство 
получило 22% голосов
Насколько местная инициатива Минстроя 
повлияла на явку

В большинстве регионов подвели  итоги 
опросов по благоустройству террито-
рий. Всего в этих мероприятиях 18 марта 
приняло участие 16 млн человек — около 
22% от числа избирателей, пришедших 
на выборы, рассказали ”Ъ“ организато-
ры. Это все равно привлекло на  участки 
дополнительный электорат, уверяют 
они, хотя есть и регионы-аутсайдеры: 
к примеру, в Приморье и Алтайском крае 
в опросе участвовала минимальная до-
ля граждан.

Одним из элементов агитационной кам-
пании за явку 18 марта стал федеральный 
проект Минстроя и ЖКХ «Формирование 
комфортной городской среды». В его рам-
ках жителям предлагалось выбрать терри-
тории для благоустройства. Глава Центриз-
биркома Элла Памфилова требовала прово-
дить выборы 18 марта и опросы в разных 
помещениях (см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). Орга-

низаторы рейтингового голосования по 
объектам благоустройства исходят из то-
го, что его проведение «способствовало по-
вышению общей явки» на выборах прези-
дента. Всего в нем 18 марта приняло учас-
тие 16 млн человек. Это около 22% от обще-
го числа избирателей, принявших участие 
в голосовании (73,6 млн).

Наибольшая доля принявших участие в 
опросах — в Ингушетии (79,8%), Тюменской 
области (78%) и Дагестане (70,8%). В Дагес-
тане рейтинговое голосование прошло, к 
примеру, в Дербенте, Кизилюрте и Кизляре. 
В Кизляре к голосованию по городским объ-
ектам были привлечены и школьники стар-
ше 14 лет, которые в президентских выбо-
рах участвовать не могли. По мнению зам-
начальника управления ЖКХ Дербента Ша-
миля Рашидова, «выборы президента силь-
но повлияли на увеличение голосующих 
по отбору общественных пространств». Вы-
сокая явка оказалась на участках в рамках 
проекта в Ленинградской (59%) и Ярослав-
ской областях (58%). В этой области шла «пи-
ар-кампания вокруг проекта, названного 

”
Решаем вместе“«, говорит источник 

”
Ъ“ в 

региональной «Единой России». Она «при-
вела к тому, что в итоге опрос стал для мно-
гих самоцелью».

При этом опросы, напомнили 
”
Ъ“ орга-

низаторы, охватывали регионы не цели-
ком. К примеру, в Ставрополье они охва-
тили 23 муниципалитета, и в итоге явка по 
опросу составила 36,3%. Источник в прави-
тельстве края сказал 

”
Ъ“, что голосование 

помогло привлечь на избирательные участ-
ки дополнительные 4–5% граждан, кото-
рые «считают себя далекими от политики и 
обычно на выборы не приходят». В Красно-
дарском крае при охвате 44 муниципалите-
тов было привлечено 32% избирателей.

Есть регионы, которые «не очень каче-
ственно сработали по организации опро-
сов», говорят собеседники 

”
Ъ“. В результа-

те в Приморье охвачено было 14 муници-
палитетов, но участие в опросе, по предва-
рительным данным, приняло 7% избирате-
лей (а кандидат КПРФ Павел Грудинин на-
брал в крае 21,39%). Во Владивостоке, по ин-
формации мэрии, в голосовании участвова-
ло 125 тыс. человек, тогда как в президент-
ских выборах — 268 тыс. Глава горизбирко-
ма Николай Кичатов сказал 

”
Ъ“, что на явке 

на выборах президента возможность опре-
делиться с проектами по благоустройству 
«практически не отразилась»: «Люди шли 
на выборы президента, голосование было 
уже вторичным». В восьми муниципалите-
тах Алтайского края к участию в рейтинго-
вом голосовании по благоустройству при-
влекли 11,6% (там кандидат от КПРФ полу-
чил 23,67%).

В Кемеровской области из числа пришед-
ших на выборы в голосовании по благоу-
стройству приняла участие примерно треть 
избирателей. На Ямале число таких прого-
лосовавших оказалось не более 30% при об-
щей явке 91,9%. По словам источника 

”
Ъ“, 

близкого к администрации Санкт-Петер-
бурга, в городском опросе приняло участие 
почти 600 тыс. человек — это каждый чет-
вертый проголосовавший в городе. Анке-
ты распространили среди сотрудников го-
родских комитетов и бюджетных учрежде-
ний, и в горадминистрации имели возмож-
ность отследить, кто мобилизовал большее 
число людей.

По сообщению правительства Орлов-
ской области, в голосовании по концепции 
развития муниципалитетов приняло учас-
тие более 90% избирателей, пришедших на 
выборы президента. 21 марта врио губерна-
тора Андрей Клычков подписал соглаше-
ние с главой совета муниципальных обра-
зований Иваном Митиным о сотрудничест-
ве в реализации этой концепции. В области 
отметили сильное сходство между плана-
ми, вынесенными на обсуждение, и содер-
жанием ранее утвержденных программ, в 
частности программы «Формирование сов-
ременной городской среды на территории 
города Орла в 2018 году».

Политолог Эрнест Старателев счита-
ет, что «если бы в муниципалитетах попы-
тались провести голосование за проекты 
благоустройства отдельно от выборов пре-
зидента, на него бы вообще никто не при-
шел». Политолог Сергей Дьячков считает, 
что «голосование за проекты благоустрой-
ства носило формальный характер», но мог-
ло повысить явку. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к одной из региональных администраций, 
говорит, что общая итоговая явка прогно-
зировалась на уровне 60%, мобилизацион-
ные проекты позволили увеличить ее до 
67%. «Были и другие способы мобилизовать 
электорат, вместе это дало синергетический 
эффект»,— говорит другой источник 

”
Ъ“.

Отдел политики

Евгений Ройзман 
уверен, что выборы 
мэра Екатеринбурга 
отменяют, чтобы он 
их снова не выиграл  

Вице-губернатора Севастополя  
попросили остаться
По сведениям ”Ъ“, вице-губернатор Севастополя Вячеслав Гладков, отвечавший 
за внутреннюю политику, пока остался на своем посту. О том, что он собирался 
уволиться, а губернатор города Дмитрий Овсянников — подписать его заявление, 

”Ъ“ писал 21 марта. Намерения вице-губернатора подтверждал ”Ъ“ глава севасто-
польских единороссов Борис Колесников, который обсуждал вопрос с господином 
Гладковым. Источники ”Ъ“ говорили, что губернатор и его заместитель не сработа-
лись: господин Гладков трижды с 2016 года писал заявление об увольнении и три-
жды его останавливали в управлении президента по внутренней политике (УВП). 

По словам источников ”Ъ“, УВП вновь попросило Вячеслава Гладкова «взять паузу 
с увольнением» до тех пор, пока ему не подберут замену. Как писал ”Ъ“, на пост ви-
це-губернатора в Севастополь Вячеслава Гладкова рекомендовал замглавы УВП 
Александр Харичев. C 2009 года господин Гладков руководил ЗАТО Заречный 
в Пензенской области, господин Харичев — возглавлял управление по работе 
с регионами «Росатома» и отвечал за выборы на закрытых территориях. Вчера 
на вопрос ”Ъ“, правда ли, что он согласился остаться в правительстве Севастопо-
ля до того момента, как ему подберут сменщика, господин Гладков ответил, что 
не дает комментариев. Пресс-секретарь губернатора не ответил на звонки ”Ъ“. 

 Софья Самохина; Вадим Никифоров, Симферополь
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Тверской райсуд Москвы вче-
ра заключил под стражу бывше-
го депутата Госдумы РФ экс-вла-
дельца группы компаний (ГК) 
«Эстар» Вадима Варшавского. 
Он обвиняется в хищении почти 
2,8 млрд руб., полученных в каче-
стве кредита, у банка «Петроком-
мерц» в 2012 году Златоустов-
ским металлургическим заводом 
(ЗМЗ), который в то время вхо-
дил в ГК. По данным ”Ъ“, своей 
вины господин Варшавский не 
признает, утверждая, что с 2009 
года никакого отношения ни к за-
воду, ни к якобы полученному им 
кредиту не имеет, а договор по-
ручительства от его имени назы-
вает сфальсифицированным.

57-летний Вадим Варшавский 
был задержан в минувшую среду. 
Примерно в семь утра на внедорож-
нике Сadillac Escalade вместе с води-
телем и телохранителем бизнесмен 
выехал из своего загородного дома 
в поселке Александровка Красно-
горского района Подмосковья. Го-
сподин Варшавский намеревался 
завезти в школу внука, а затем от-
правиться в свой московский офис 
в Зачатьевском переулке. На Ново-
рижском шоссе, когда джип двигал-
ся в пробке на небольшой скорости, 
дорогу ему перегородил автомо-
биль с сотрудниками ГУЭБиПК МВД 
и двумя бойцами ОМОНа. Вадима 
Варшавского пересадили в опера-
тивную машину и отвезли к следо-
вателю на допрос, по окончании ко-
торого ему предъявили обвинение 
в мошенничестве в сфере кредито-
вания (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) и объяви-
ли о задержании.

Вчера следствие обратилось в 
Тверской райсуд Москвы с ходатай-
ством о заключении Вадима Вар-
шавского под стражу. Само заседа-
ние долго не могли начать из-за пло-
хого самочувствия обвиняемого — 
ему несколько раз приходилось вы-
зывать скорую помощь. «У меня са-

харный диабет, мне снизили сахар 
на две единицы, думал, выдержу, 
но мне стало плохо»,— сказал жур-
налистам господин Варшавский.

Обосновывая необходимость за-
ключения Вадима Варшавского под 
стражу, следователь отметил, что 
тот обвиняется в совершении тяж-
кого преступления, причастность 
подследственного к которому под-
тверждается в том числе показани-
ями свидетелей. Кроме того, пред-
ставитель ГСУ ГУ МВД по Москве, в 
чьем производстве находится это 
дело, отметил, что обвиняемый мо-
жет скрыться, а также угрожал сви-
детелям.

После этого суд предоставил сло-
во адвокату господина Варшавского 
Константину Степанову. Еще до на-
чала заседания тот заявил журнали-

стам, что обвинение в отношении 
его клиента строится на показаниях 
умершего 9 февраля 2013 года топ-
менеджера УК «Мечел сталь» Ивана 
Нещадима, которому Вадим Варшав-
ский якобы давал указания на под-
писание кредитного договора. В хо-
де же процесса господин Степанов 
сделал акцент на том, что его под-
защитный вообще не совершал ни-
какого преступления, попросив из-
брать в отношении господина Вар-
шавского любую меру пресечения, 
не связанную с лишением свободы. 
В итоге суд согласился с доводами 
следствия и отправил экс-депутата 
Госдумы под арест до 20 апреля.

Уголовное дело, по которому Ва-
дим Варшавский почти два года 
проходил свидетелем, было возбу-
ждено 4 мая 2016 года по заявле-
нию банка ФК «Открытие», к кото-
рому «Петрокоммерц» был присое-
динен в 2015 году. По версии след-
ствия, в 2012 году злоумышленники 
из числа руководителей ОАО «Зла-

тоустовский металлургический за-
вод», среди которых был и его вла-
делец господин Варшавский, раз-
работали план на «завладение мо-
шенническим путем деньгами бан-
ка 

”
Петрокоммерц“». Как говорится 

в деле, 29 июня 2012 года кредит на 
пополнение оборотных средств по-
чти на 2,8 млрд руб. заемщик полу-
чил под личное поручительство Ва-
дима Варшавского. При этом, гово-
рится в деле, банку были предостав-
лены «заведомо ложные и недосто-
верные сведения»: в переданной 
в «Петрокоммерц» бухгалтерской 
отчетности не было отражено, что 
ЗМЗ уже является поручителем по 
ранее заключенному договору зай-
ма с одной из компаний, входящих 
в ГК «Мечел», на $950 млн. Получив 
от «Петрокоммерца», завод, по дан-
ным следствия, долг кредитору не 
вернул, а деньги Вадим Варшавский 
присвоил и распорядился ими «по 
своему усмотрению».

Отметим, что в рамках расследо-
вания этого уголовного дела ранее 
были проведены обыски как у само-
го Вадима Варшавского, так и у быв-
шего заместителя председателя прав-
ления и советника президента банка 
«Петрокоммерц» Дениса Миловидо-
ва. По версии следствия, именно по-
следний в 2012 году подписывал кре-
дитный договор с ЗМЗ. Впрочем, го-
сподин Миловидов, в отличие от Ва-
дима Варшавского, продолжает оста-
ваться в этом деле свидетелем.

Сам экс-депутат Варшавский ра-
нее заявлял 

”
Ъ“, что с 2009 года ни-

какого отношения ни к заводу, ни к 
якобы полученному им кредиту не 
имеет, а сам договор поручительст-
ва от его имени называл сфальси-
фицированным. Бизнесмен утвер-
ждал, что свою подпись он ставил 
лишь на предварительном догово-
ре поручительства, а основной до-
кумент ему якобы так и не был пре-
доставлен.

Олег Рубникович

Бывшему депутату Госдумы 
предъявили счет по кредиту
Вадим Варшавский арестован по обвинению в хищении 2,8 млрд рублей

Николай Семенов, бывший  
советник главы госкорпорации 
«Ростех», подозреваемый по-
лицией в особо крупной рас-
трате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), бу-
дет находиться под следствием 
в загородном доме своей быв-
шей жены. По версии правоохра-
нительных органов, он похитил 
средства на закупках медицин-
ских препаратов для государ-
ства через фактического моно-
полиста — входящее в «Ростех» 
АО «Нацимбио», которым руково-
дил в 2013–2016 годах. Однако 
следствие полагает, что бывший 
топ-менеджер причастен и к дру-
гим тяжким преступлениям.

Ожидая начала разбирательства в 
Гагаринском райсуде, родственники 
и защитники Николая Семенова, по 
всей видимости, продолжали нача-
тый накануне активный поиск помо-
щи в вызволении топ-менеджера из 
непростой ситуации. Адвокат Свет-
лана Чудина практически не отрыва-
лась от телефонных звонков и сооб-
щений в мессенджерах. Она делови-
то договаривалась о встречах и отрыв-
ками излагала «всю историю» о неких 
«контрактах, отказах и просрочках» 
или требовала от собеседника «сроч-
но рассказать все» кому-то «ждущему 
звонка». Остальные представители 
«группы поддержки» экс-советника 
предпочитали говорить друг с другом 
шепотом и вежливо отказываться от 
комментариев журналистам. Сам Ни-
колай Семенов выглядел крайне по-
давленно, говорил только с судьей, а 
в ожидании ее решения преимуще-
ственно смотрел в пол. Мать бывшего 
топ-менеджера слабо скрывала слезы.

Адвокаты попросили закрыть про-
цесс, так как оглашенные данные «мо-
гут отрицательно повлиять на рассле-
дование», «носят личный характер» 
и могут нанести вред «чести и досто-
инству» Николая Семенова, но судья 
Ольга Арбузова это ходатайство от-
клонила. Старший следователь по 
особо важным делам УВД по ЮЗАО Ро-
ман Леонов попросил суд отправить 
Николая Семенова под домашний 
арест на два месяца. Он заявил, что 
топ-менеджеру вменяется «тяжкое 
преступление в отношении общест-
ва, занимающегося в том числе госо-
боронзаказом и федеральными обо-
ронными программами». «Он часто 
посещает зарубежье и имеет там ши-
рокий круг знакомых, а значит, может 

скрыться»,— объяснил следователь. 
Николай Семенов был руководите-
лем «большой компании» и «может 
давить» на бывших подчиненных из 
«Нацимбио», добавил он. «Есть осно-
вания полагать, что он причастен к 
другим тяжким преступлениям»,— 
подчеркнул следователь Леонов.

Госпожа Чудина, как и следова-
тель, попросила суд отправить ее 
клиента под домашний арест. Она 
приложила к этому ходатайству в чи-
сле прочего копии медицинских до-
кументов, свидетельствующих о том, 
что Николай Семенов — нездоровый 
многодетный отец. Задержанный со-
общил судье Арбузовой, что не рабо-
тает из-за «открытой язвы и больших 
проблем с позвоночником».

Участники разбирательства долго 
не могли понять, где именно живет 
бывший топ-менеджер. «На допро-
се Семенов указал, что в деревне Жу-
ковка Одинцовского района»,— сооб-
щил господин Леонов. Однако обви-
няемый это отверг, отметив, что его 
дом в деревне Поздняково Красно-
горского района, где живут «бывшая 
супруга Светлана и малолетние де-
ти», а также уточнил, что там находят-
ся «все его вещи». Дом, как пояснил 
Николай Семенов, находится в ипо-
теке и совместной собственности его 
и жены. Задержание было произведе-
но именно там. «В случае удовлетво-
рения ходатайства дом будет полно-
стью освобожден и он там будет один. 
Бывшая супруга уже дала согласие на 
это»,— сообщила госпожа Чудина.

В итоге судья Арбузова отправи-
ла Николая Семенова под домаш-
ний арест в Красногорский район 
до 20 мая. Обвиняемому запрещено 
пользоваться какими-либо средства-
ми связи и контактировать с други-
ми фигурантами дела. В ближайшее 
время на него наденут электронный 
браслет, чтобы контролировать пе-
ремещения.

Уголовное дело по факту растраты 
было возбуждено еще 1 декабря 2017 
года в отношении неустановленных 
лиц. Разбирательство касается финан-
совых операций в «Нацимбио» в 2015 
году. Николая Семенова задержали 20 
марта. За два дня следователи успели 
допросить его и провести очную став-
ку между ним и свидетелем, а также 
привлечь представителей «Ростеха» 
в качестве потерпевших. Пока в деле 
идет речь о хищении 10 млн руб.

Всеволод Инютин

Николая Семенова 
изолировали  
от подчиненных  
и родных
Суд отправил под домашний арест  
экс-советника главы «Ростеха»

Как стало известно ”Ъ“, сразу 
пять лингвистов, участвовавших 
в хищениях бюджетных средств, 
выделенных на оплату услуг пе-
реводчиков в судах Москвы и об-
ласти, признали свою вину и бу-
дут осуждены в особом порядке. 
За ними в очереди в Следствен-
ный комитет, а затем и суд стоят 
около ста переводчиков.

В Генпрокуратуре 
”
Ъ“ сообщили, 

что утверждено обвинительное за-
ключение по уголовному делу в от-
ношении пяти переводчиков ООО 
«Рабикон К», обвиняемых в мошен-
ничестве в особо крупном размере, 
совершенном организованной груп-
пой (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

По версии Главного следственно-
го управления СКР, в 2012–2014 го-
дах Азер Алиев, Маро Арутюнян, Ни-
на Киракосян, Нурулло Наркабилов 
и Абдужаббор Хаитов под руководст-
вом хозяйки ООО «Рабикон К» Ираи-
ды Ландаренко (объявлена в между-
народный розыск) изготавливали за 
судей Москвы и Московской обла-
сти постановления об оплате якобы 
оказанных им услуг по письменно-
му или устному переводу. При этом 
существенно завышались как объе-
мы, так и стоимость якобы оказан-
ных участникам разбирательств 
услуг. Из офиса «Рабикона» бумаги 
направлялись в региональные су-
дебные управления, руководители 
которых Вячеслав Липезин и Вале-
рий Кузьмич, а также их заместите-
ли, по данным следствия, являлись 
сообщниками госпожи Ландаренко. 
Без проверки утверждая поддельные 
постановления, управления оплачи-
вали их в заявленном объеме, пере-
числяя соответствующие суммы на 
счета «Рабикона». В материалах рас-
следованного дела речь идет о хище-
нии в 2014 году более 300 млн руб., 

выделенных из бюджета столичным 
судам, и еще свыше 200 млн руб., 
направленных в 2012–2013 годах 
для оплаты услуг лингвистов судам 
Подмосковья. За этот период кри-
минальные доходы фигурирующих 
в деле переводчиков составили от 
1 млн до 3 млн руб. На стадии озна-
комления с материалами своего рас-
следования, которое было выделено 
из основного дела о хищениях, пере-
водчики признали вину в мошенни-
честве и ходатайствовали об особом 
порядке суда над ними. Таким обра-
зом, громкое дело будет рассмотре-
но Симоновским райсудом, куда его 
направила Генпрокуратура, за пару 
заседаний. Участники криминаль-
ной группы переводчиков, скорее 
всего, отделаются условными срока-
ми, однако будут привлечены и к ма-
териальной ответственности. Ранее 
их несколько коллег, дела которых 
рассматривались отдельно, получи-
ли по три года условно, а кроме то-
го, обязаны все вместе возместить су-
дебной системе ущерб в размере бо-
лее 300 млн руб.

По данным 
”
Ъ“, к уголовной от-

ветственности могут быть привле-
чены еще несколько десятков пере-
водчиков. При этом основные фигу-
ранты расследования, в том числе 
Вячеслав Липезин и Валерий Кузь-
мич, не признающие вину, продол-
жают знакомиться с материалами 
своего завершенного дела, составив-
шего 500 томов. Причем уже сейчас 
очевидно, что перед судом они пред-
станут не по одному разу. Как устано-
вили представители судебной систе-
мы, а затем и следственных органов, 
хищения под видом оказания пере-
водческих услуг совершались в тече-
ние нескольких лет, а их общий объ-
ем превышает 2 млрд руб.

Николай Сергеев

Переводчики признали 
вину пять раз
Передано в суд новое дело  
о хищениях из судебной системы

Мосгорсуд отклонил вчера жало-
бы родственников и подруг экс-
полковника МВД России Дмитрия 
Захарченко, у которых по иску 
Генпрокуратуры были обращены 
в доход государства 13 квартир, 
14 машино-мест, а также более 
8 млрд руб. Ответчики утвержда-
ли, что сделали состояние на опе-
рациях с криптовалютой и част-
ных инвестициях, однако им не 
поверили. При этом отец полков-
ника Виктор Захарченко будет на-
ходиться под домашним арестом 
в уже конфискованном жилье.

Разбирательство началось с двух-
часовой задержки. Связано это бы-
ло с тем, что в нем по видеосвязи 
решил поучаствовать Виктор Захар-
ченко, обвиняемый в растрате экс-
советник главы МИА-банка, которо-
го как раз в это время по ходатайст-
ву СКР переводил из СИЗО под до-
машний арест Басманный райсуд. 
Вернуть недвижимость попытался 
и Захарченко-младший, выступав-
ший из СИЗО.

Все они утверждали, что кварти-
ры, машино-места и автомобили, ко-
торые в прошлом году обратил в до-
ход государства Никулинский рай-
суд, должны быть возвращены их 
владельцам. По версии ответчиков, 
недвижимость была приобретена 

на законные, в том числе заработан-
ные и заемные, средства. В частно-
сти, было заявлено, что Захарчен-
ко-старший получал деньги не толь-
ко в банке, но и занимаясь ростов-
щичеством. Якобы брал у одних 
лиц по $150–180 тыс. и ссуживал 
их под проценты другим. Среди от-
ветчиков нашелся даже претендент 
на 342 млн руб., $124 млн, а также 
€1,4 млн, которые были изъяты из 
квартиры дома №25, корп. 3 по Ло-
моносовскому проспекту. Недвижи-
мость была записана на сестру Дмит-
рия Захарченко Ирину Разгонову. Ее 
муж Виктор Разгонов через адвока-
та заявил права на все эти средст-
ва, утверждая, что получил их в ре-
зультате операций с криптовалю-
той. «А также с других инвестици-
онных проектов»,— добавил с экра-
на Дмитрий Захарченко, отрицав-
ший какое-либо отношение к этим 
деньгам. Полковник, обвиняемый 
во взяточничестве, заявил два де-
сятка ходатайств, в том числе о при-
общении к материалам рассматри-
ваемого спора документов из свое-
го уголовного дела; платежек за ком-
мунальные услуги, которые отправ-
лял не он, а «настоящие» владельцы 
недвижимости, и проч. Защитники, 
помимо прочего, утверждали, что 
прокурорский иск должен быть от-

клонен еще и потому, что недвижи-
мость приобреталась много лет на-
зад, а срок исковой давности состав-
ляет всего три года. 

У представителя Генпрокуратуры 
Сергея Бочкарева, начинавшего это 
дело в звании полковника, а закан-
чивающего генерал-майором, на-
шлись контраргументы на все дово-
ды ответчиков. Так, по словам гене-
рала Бочкарева, исковой срок в дан-
ной истории отсчитывается с момен-
та, когда надзорное ведомство узна-
ло о нарушении полковником За-
харченко закона о противодействии 
коррупции. А произошло это 8 сен-
тября 2016 года, когда он стал фигу-
рантом уголовного дела. Далее, как 
выяснилось, доказать, что Дмитрий 
Захарченко причастен к приобрете-
нию недвижимости, стоимость кото-
рой в десятки раз превышает его со-
вокупный (12 млн руб.) доход за все 
годы службы, помогли показания 
бывших жен и любовниц. «Из про-
токолов допросов следует, что они 
регулярно получали от Захарченко 
значительные средства, размер кото-
рых существенно превышает размер 
его зарплаты»,— сообщил прокурор. 
«Мы имеем дело с банальным случа-
ем коррупции, с небанальной сум-
мой незаконного обогащения»,— 
сообщил он, отметив, что докумен-

тально подтвердить свои доходы ни-
кто из соответчиков, тем более го-
сподин Разгонов, не смогли. 

В качестве дополнительного до-
казательства по делу генерал при-
вел прослушку переговоров матери 
офицера Валентины Захарченко и 
ее мужа Виктора:

— Я же разговаривала с умны-
ми людьми, они говорят: «Вы долж-
ны через три дня…» Подождать, по-
ка это все они там пересчитывают, 
шуруют, а потом явиться всем и ска-
зать: «Дайте наше добро...»

— Так я лечу туда. Что мне делать? 
— ответил Захарченко-старший.

— Скажи: «Отдайте мое добро». И 
я подъеду, потому что там докумен-
ты на квартиры. Понимаешь?

В итоге Мосгорсуд, отклонив жа-
лобы ответчиков, оставил решение 
о конфискации имущества в силе. 
Освобожденный из СИЗО Виктор За-
харченко вернется в квартиру на Ло-
моносовском проспекте, которую 
у него отобрали в пользу государст-
ва. Впрочем, у него, как сообщил ад-
вокат, осталась кое-какая недвижи-
мость в Ростовской области, выход-
цами из которой являются члены се-
мьи Захарченко, а также одноком-
натная квартира в Таиланде.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

«Отдайте мое добро»
Семья полковника Захарченко вернула все государству

Вадим Варшавский утвер-
ждает, что не имел отноше-
ния к кредиту, в хищении 
которого его обвиняют 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Алексей Ковалев предположил, 
что инициатива губернатора Подмо-
сковья родилась «под давлением ком-
мерсантов».

«Разведочные работы, конечно, не 
нужны для территорий, которые уже 
обследовались ранее, или для терри-
торий, которые являются поставлен-
ными на учет памятниками,— рас-
сказала 

”
Ъ“ заместитель директора 

по науке Института археологии РАН 
Ася Энговатова.— Например, в цент-
ре Москвы, где территория в грани-
цах Камер-Коллежского вала уже сто-
ит на учете, не надо никаких разве-
док проводить: все данные у органов 
охраны есть». На учете в Подмоско-
вье, продолжает она, «сотни курган-
ных групп, стоянок Каменного века, 
древних городищ, погостов, а также 
центры некоторых исторических го-
родов, таких как Коломна, Дмитров, 
Зарайск и других». При этом в Мос-
ковской области множество терри-
торий, «абсолютно не исследован-
ных археологами»: «Если на них на-
чать стройку без предварительного 

обследования, многие ценные архе-
ологические объекты будут разруше-
ны ковшом экскаватора». Она также 
пояснила, что правка законодатель-
ства создаст дополнительные про-
блемы и для строителей: «Неожидан-
ное обнаружение на трассе автодоро-
ги неучтенного кладбища приведет к 

”
временной“ остановке стройки, по-

ка не разберутся, не переделают про-
ект и заново его не согласуют».

По мнению эксперта, необходи-
мость археологических исследова-
ний перед освоением земель связана 
с тем, что «в России отсутствует пол-
ная археологическая карта»: «В совет-
ские годы было начато плановое ар-
хеологическое обследование терри-
торий, но Советский Союз развалил-
ся — и все заглохло». Она привела в 
пример Польшу, где после распада 
СССР продолжили систему паспор-
тизации территорий и за 25 лет сде-
лали полную археологическую кар-
ту страны в электронном виде, те-
перь в экспертизе перед освоением 
земель необходимости нет.

«У нас есть расторопные субъекты 
РФ, которые сделали то же самое,— 

сказала госпожа Энговатова.— На-
пример, московские власти выдели-
ли средства и провели сплошную ар-
хеологическую разведку на новой, 
присоединенной территории Мо-
сквы. Подобный процесс уже начат 
в Ханты-Мансийске». Ася Энговато-
ва рассказала, что норма об экспер-
тизе только в случае, когда при стро-
ительстве обнаружены археологиче-
ские ценности, действовала и в СС-
СР, «но практически не работала»: 
«Примеров обращения в охранные 
органы были единицы». В действу-
ющем законодательстве такой ме-
ханизм есть, но в качестве дополни-
тельной меры при случайных наход-
ках. По словам эксперта, «за послед-
ние 20 лет в Институт археологии ни 
разу не обращались строители с со-
общением, что обнаружили ценные 
находки во время работ».

«Предлагаемые изменения необ-
ходимы для снижения социальной 
напряженности и административ-
ных барьеров в инвестиционной 
и строительной деятельности для 
представителей малого бизнеса, а 
также граждан РФ, в числе которых 

есть пенсионеры, инвалиды и мно-
годетные семьи, для которых такие 
исследования представляются фи-
нансово обременительными»,— от-
мечает в письме Андрей Воробьев.

По данным 
”
Ъ“, предложение об 

изменении законодательства исхо-
дит только от руководства Москов-
ской области. Отметим, что Подмо-
сковье занимает первое место в Рос-
сии по вводу жилья: по итогам 2017 
года, как следует из данных Росстата, 
в области было построено 8,79 млн 
кв. м жилья. В минувшем году ежеме-
сячно (за исключением зимнего пери-
ода) вводилось до 1 млн кв. м жилья. 
С учетом всех сегментов недвижимо-
сти, включая торговую и складскую 
недвижимость, в 2017 году в Подмо-
сковье было почти 9,5 млн кв. м.

В Министерстве культуры РФ в 
ответ на запрос 

”
Ъ“ о позиции ве-

домства подтвердили, что письмо 
Андрея Воробьева поступило: «В 
настоящее время оно в установлен-
ном порядке рассматривается спе-
циалистами ведомства».

Валерия Мишина,  
Халиль Аминов

Подмосковье не хочет знать, что под ним
с1
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ПРОТОКОЛ

Россия меняет посла 
в Аргентине
Как сообщили вчера информагентства, Госдума утвер-
дила кандидатуру нового посла РФ в Аргентине. Им 
станет 50-летний представитель МИД РФ Дмитрий Фе-
октистов. Источники ”Ъ“ в МИДе уточнили, что он отпра-
вится в Буэнос-Айрес в мае-июне. По словам собесед-
ников ”Ъ“, кандидатура Дмитрия Феоктистова на этот 
пост была определена еще в середине прошлого года. 
«Это плановая ротация, которая никак не связана с ко-
каиновым делом»,— подчеркивают источники ”Ъ“. Го-
сподин Феоктистов в 1990 году окончил МГИМО, рабо-
тал в департаменте информации и печати и департа-
менте международных организаций МИД РФ, по-
стпредстве РФ при ООН. Чрезвычайный и полномоч-
ный посланник второго класса. На данный момент за-
нимает должность заместителя директора департамен-
та по вопросам новых вызовов и угроз МИД РФ 
и, в частности, курирует отношения России с ФАТФ 
(группа разработки финансовых мер по борьбе с отмы-
ванием денег — Financial Action Task Force). Среди про-
чего ФАТФ занимается выявлением финансовых пото-
ков, связанных с незаконным оборотом наркотиков.

Нынешний посол РФ в Аргентине 60-летний Виктор 
Коронелли свой пост занимает с 2011 года. По данным 
СМИ, он вскоре возглавит российскую дипмиссию 
в Мексике.

Напомним, в середине февраля стало известно 
об обнаружении 12 чемоданов с кокаином в здании 
школы на территории российского посольства 
в  Аргентине. При этом сам наркотик на территории 
посольства нашли еще в декабре 2016 года. Более 
360 кг кокаина предназначалось для отправки в Рос-
сию. По согласованию с Москвой Виктор Коронел-
ли сообщил о находке аргентинским правоохрани-
тельным органам. В декабре 2017 года в рамках сов-
местной спецоперации двух стран чемоданы отправи-
ли в Россию, при этом кокаин в них был заменен 
на муку.

Елена Черненко

Герой Украины, депутат Верхов-
ной рады Надежда Савченко вновь 
оказалась под стражей. Такое ре-
шение вчера одобрили ее коллеги 
по парламенту. По совокупности 
обвинений — а госпожу Савченко 
подозревают в подготовке терак-
та и покушении на жизни руково-
дителей Украины — она может по-
лучить срок, сравнимый с тем, что 
в 2016 году ей назначил россий-
ский суд за причастность к убий-
ству журналистов ВГТРК. Тогда го-
спожу Савченко приговорили к 22 
годам тюрьмы, но затем помило-
вали указом президента РФ Вла-
димира Путина.

О планах представить «неопровер-
жимые доказательства» того, что Над-
ежда Савченко вместе со своим близ-
ким соратником, главой организа-
ции «Офицерский корпус» Владими-
ром Рубаном планировала уничто-
жить Раду и убить высшее руководст-
во страны, генпрокурор Юрий Луцен-
ко рассказывал еще на прошлой не-
деле. Вчера он наконец сдержал сло-
во. Кульминацией почти получасово-
го видео можно назвать разговор го-
спожи Савченко и господина Рубана 
с двумя украинскими офицерами на 
территории воинской части в городе 
Хмельницком. «Я предлагаю перево-
рот,— сказала госпожа Савченко со-
беседникам.— Потому что их (руко-
водство Украины.— 

”
Ъ“) надо убрать 

физически, причем всех и разом». Со-
беседник по фамилии Березень сом-
невается в целесообразности такого 
плана, но депутат Савченко начинает 
описывать его более детально — на-
пример, сколько именно гранат по-
надобится, чтобы обрушить люстру 
под куполом сессионного зала Рады. 
«Мы должны понимать позицию За-
харченко (главы самопровозглашен-
ной ДНР Александра Захарченко.— 

”
Ъ“), пойти с ним на контакт в плане 

поддержки»,— говорит господин Бе-
резень в конце записи.

На самом же деле украинские во-
енные, с которыми Надежда Савченко 
и Владимир Рубан так откровенно де-
лились идеями, сотрудничали со след-
ствием, пояснил господин Луценко. 
Кроме того, генпрокурор сказал, что 
спецслужбы следили за автомобилем 
Владимира Рубана, на котором он вме-
сте с Надеждой Савченко вывозил ору-
жие и боеприпасы с неподконтроль-
ных Киеву территорий Донбасса.

Сама Надежда Савченко факт по-
сещения ДНР и даже вывоза оттуда 
боеприпасов не скрывает. Но это, по 
ее словам, была «спецоперация». «Ка-
ждая вывезенная мина и каждый па-
трон — это патрон, который не разо-
рвался возле нашего солдата»,— за-
явила она вчера. Более того, депутат 
заверила, что знала о слежке спец-
служб и даже специально провоци-
ровала их, взяв в поездку телефон, по 
которому ее можно отследить. Целью 
провокации, по признанию госпожи 
Савченко, было давление на власть. 
«Обрисовывая картину, что погибнет 
много мирного населения, вы хоти-
те напугать людей. А я хотела напу-
гать вас. Я хотела всколыхнуть Укра-
ину»,— сказала она членам Рады.

Депутаты в итоге прислушались 
к стороне обвинения и поддержали 

все три запроса господина Луценко: 
за снятие с Надежды Савченко непри-
косновенности (291 голос из 320), за 
ее задержание (277) и арест (268).

«Единственное зло на Украине, 
которое не дает (установиться.— 

”
Ъ“) 

миру,— это украинская власть,— 
сказала госпожа Савченко.— А зло за 
пределами Украины, которое не да-
ет миру,— это российская власть. Так 
чем мы отличаемся для нашего наро-
да от нашего оккупанта?» Пожелав-
ший остаться неназванным собесед-
ник 

”
Ъ“ в правящей фракции «Блок 

Петра Порошенко» с такими рассу-
ждениями, как и большинство депу-
татов, не согласился. «Разница между 
защитником и предателем в том, что 
защитник воюет с врагами, а преда-
тель — с соотечественниками и сво-
ей властью»,— пояснил он. Тем вре-
менем Юрий Луценко, выступая 
с трибуны Рады после голосования, 
перешел от вопросов безопасности 
к вопросам политики. «Террористи-
ческий дуэт Рубана и Савченко не от-
дельный эпизод. Он координирует-
ся со всеми другими элементами ан-
тиукраинской деятельности. Поэто-
му сегодня только начало процесса, 
а не конец. Мы догадываемся, кто 
кукловод, потому что слышим тут 
лозунги так называемого 

”
Украин-

ского выбора“». Зал Рады тут же стал 
скандировать имя предполагаемо-
го «кукловода» — лидера движения 
«Украинский выбор — право наро-
да» Виктора Медведчука, не скрыва-
ющего дружеских отношений с Вла-
димиром Путиным.

Надежда Савченко, выйдя из за-
ла парламента, успела немного пооб-
щаться с матерью и сестрой, но на во-
просы журналистов не отвечала. Уже 
через несколько минут появились но-
вости о том, что ей вручили уведомле-
ние о привлечении к делу в качестве 
подозреваемой и задержали.

После нового задержания госпо-
жи Савченко — теперь на Украине — 
ее судьбой озаботились далеко не все 
организации, которые боролись за ее 
освобождение из российской тюрь-
мы. К вчерашнему вечеру из между-
народных структур отреагировал, 
по сути, только Европарламент: его 
председатель Антонио Таяни заявил, 
что «может вновь потребовать освобо-
ждения Надежды Савченко». Бюро по 
демократическим институтам и пра-
вам человека ОБСЕ заявило лишь то, 
что «следит за ситуацией», но не дела-
ет заявлений. «Главное, чтобы они, 
когда перестанут 

”
следить“ за ситуа-

цией и осознают, что их кумир задер-
жана, не перепутали МИД Украины 
с МИД России и не прислали нам но-
ту протеста»,— прокомментировала 
реакцию западных институтов пред-
ставитель российского дипведомства 
Мария Захарова.

Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Надежда Савченко  
получила арестантский мандат
Украинский депутат лишена неприкосновенности  
и взята под стражу

Япония — против вовлечения тре-
тьих стран в экономическую де-
ятельность на Курильских остро-
вах, так как инвестиции в этом 
случае будут осуществляться 
«на основе российской системы». 
А японские делегации не могут 
«свободно посещать острова» из-
за «расхождения в юридических 
вопросах». Тем не менее пер-
спектива подписания мирного 
договора с РФ стоит того, чтобы 
продолжать переговоры. Так счи-
тает глава европейского депар-
тамента МИД Японии Ясуси Ма-
саки, с которым корреспондент 

”Ъ“ Михаил Коростиков погово-
рил на следующий день после 
встречи в Токио министров ино-
странных дел двух стран  Сергея 
Лаврова и Таро Коно.

— Как вы оцениваете итоги пере-
говоров?
— Министры обсудили ряд важных 
вопросов. Они провели углублен-
ную дискуссию по проблемам за-
ключения мирного договора, сов-
местной хозяйственной деятель-
ности на четырех островах и мер 
гуманитарного характера (направ-
ленных на обеспечение доступа на 
острова их бывших жителей-япон-
цев.— 

”
Ъ“) с прицелом на следую-

щий японо-российский саммит, ко-
торый должен состояться в мае. Так-
же обсуждались вопросы междуна-
родной безопасности, в том числе 
касательно Северной Кореи. Конеч-
но, по некоторым вопросам наши 
позиции расходятся, но и по ним бы-
ла содержательная дискуссия. Состо-
ялся плодотворный диалог и по во-
просам культурных обменов, про-
ведения года России в Японии и го-
да Японии в России. Я считаю имев-
шую место дискуссию полезной.
— Как бы вы оценили ход перего-
воров по организации совмест-
ной хозяйственной деятельности 
на спорных территориях?
— С учетом договоренностей, до-
стигнутых на японо-российском 
саммите в декабре 2016 года, в прош-
лом и в этом году ведутся интенсив-
ные консультации на рабочем уров-
не, направленные на скорейшую ре-
ализацию проектов по модели, не 
наносящей ущерба юридическим 
позициям обеих сторон. В прошлом 
году два раза были проведены осмо-
тры местности (японские делегации 
посещали Курильские острова.— 

”
Ъ“), в которых я сам участвовал. 

В сентябре прошлого года на японо-
российской встрече на высшем уров-
не было определено пять проектов-
кандидатов (в сферах туризма, сель-
ского хозяйства, электрогенерации, 
утилизации отходов и рыбного про-
мысла.— 

”
Ъ“). Была создана рабочая 

группа на уровне директоров депар-
таментов, в рамках которой мы про-
водим интенсивные консультации.

Мы верим, что эти проекты при-
ведут к активизации межчелове-
ческих контактов, они задейству-
ют потенциальные возможности 
островов, такие как богатая приро-

да и удачное географическое поло-
жение. На встрече министров ино-
странных дел стороны сошлись на 
том, чтобы провести заседания ра-
бочих групп в середине апреля. Ко-
нечно, у нас есть расхождения по 
правовым вопросам, но мы будем 
параллельно искать форму, кото-
рая бы не наносила ущерба обеим 
позициям.
— Япония выступает против то-
го, чтобы третьи страны были во-
влечены в экономическую дея-
тельность на спорных островах. 
Не входит ли эта позиция в про-
тиворечие с правилами ВТО?
— Мы считаем, что необходимо ре-
шить вопрос принадлежности этих 
островов перед тем, как привлекать 
туда инвестиции из третьих стран. 
Сейчас инвестиции из третьих стран 
привлекались бы на основе россий-
ской системы, поэтому мы выступа-
ем против них. Мы считаем, что наш 
подход не противоречит принципам 
ВТО. К тому же Япония и Россия сей-
час продвигают работу по совмест-
ной хозяйственной деятельности на 
четырех островах, несмотря на рас-
хождение в позициях, и возможные 
инвестиции из третьих стран не ока-
жут позитивного влияния на нашу 
совместную деятельность. Мы сей-
час ведем работу для того, чтобы Япо-
ния и Россия совместно спроектиро-
вали будущий облик четырех остро-
вов, углубляли взаимопонимание 
между народами и вместе продвига-
лись к заключению мирного догово-
ра и нормализации отношений меж-
ду нашими странами.
— В последнее время Россия 
и Япония часто предъявляют друг 
другу претензии в военной обла-
сти. Москва недовольна размеще-
нием на японской территории 
американских противоракет-
ных комплексов (Aegis Ashore), 
Токио — милитаризацией райо-
на Курильских островов. Не воз-
никает ощущения, что в полити-
ческой сфере отношения между 
странами ухудшаются?
— Эти вопросы обсуждались на 
встрече министров. Мы счита-
ем важным продвижение диалога 
в сфере безопасности в целях углу-
бления взаимопонимания и добро-
соседства между Японией и Росси-
ей. Несмотря на расхождение в по-
зициях важно продолжать обмен 
мнениями и понимать друг друга. 
В этой сфере очень важную роль иг-

рает диалог в формате «2+2» (однов-
ременные переговоры министров 
иностранных дел и министров обо-
роны двух стран.— 

”
Ъ“). На вчераш-

ней встрече стороны объявили, что 
19 апреля будет проведен новый ра-
унд стратегического диалога между 
МИДами двух стран и консультации 
по безопасности в мае. Япония и Рос-
сия — очень важные партнеры в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, и ста-
бильность их отношений важна для 
стабильности всего региона.
— Как заявлял недавно россий-
ский вице-премьер Юрий Трут-
нев, после визита японских биз-
нес-миссий на спорные остро-
ва в прошлом году никаких кон-
кретных проектов не появилось. 
Он предположил, что виной то-
му — недостаток консенсуса вну-
три японской элиты по поводу 
необходимости сотрудничества 
с РФ. Так ли это?
— Внутри нашего правительства нет 
расхождений по поводу совместной 
хозяйственной деятельности на че-
тырех островах. У нас проводятся за-
седания по вопросам совместной хо-
зяйственной деятельности, мы тес-
но взаимодействуем с представите-
лями профильных организаций вну-
три страны, поэтому я не знаю, что 
имел в виду господин Трутнев. У нас 
с Россией есть расхождения по пово-
ду совместной хозяйственной дея-
тельности, поэтому нам необходимо 
продумать меры по конкретизации 
проектов. Из-за этого расхождения 
в юридических позициях предста-
вители японской стороны не могут 
свободно посещать острова и прово-
дить исследования и обмен мнения-
ми по поводу этих проектов. Тем не 
менее японская и российская сторо-
ны очень гибко относятся к этому во-
просу, проводят необходимые кон-
сультации и работу.
— Но почему иногда возникает 
ощущение, что прогресс мини-
мален?
— Так как все еще ведутся консуль-
тации, может быть, снаружи кон-
кретный прогресс не так виден. Но 
сейчас обе стороны интенсивно ве-
дут работу по конкретизации проек-
тов. Как я уже сказал, совместная хо-
зяйственная деятельность продвига-
ется, с тем чтобы решить вопрос за-
ключения мирного договора. Кроме 
того, с позапрошлого года продвига-
ется сотрудничество по «восьми пун-
ктам (премьера Японии.— 

”
Ъ“) Син-

дзо Абэ» в таких сферах, как медици-
на и строительство. Что касается во-
просов Дальнего Востока, который 
курирует господин Трутнев, в де-
кабре прошлого года во Владивосто-
ке прошел День японских инвести-
ций, и туда съездило много минист-
ров и представителей профильных 
ведомств из Японии. На этой неде-
ле в Токио приехал представитель 
Министерства по развитию Дальне-
го Востока, он встретился с предста-
вителями бизнес-кругов Японии. 
Надеюсь, что это поможет в конеч-
ном счете урегулировать отношения 
между нашими странами.

«Россия и Япония должны вместе 
спроектировать будущий облик 
четырех островов»
Японский дипломат Ясуси Масаки о том,  
как решается «островной вопрос»

Накануне Всемирного дня борьбы с ту-
беркулезом (24 марта) специальный по-
сланник генерального секретаря ООН 
по туберкулезу Эрик Гусби и специаль-
ный советник Объединенной программы 
ООН по ВИЧ/СПИДу (UNAIDS) для стран 
Восточной Европы и Центральной Азии 
Мишель Казачкин через газету ”Ъ“ при-
зывают руководство России и других 
стран региона присоединиться к сроч-
ным мерам по искоренению заболева-
ния, от которого в мире ежегодно умира-
ет 1,7 млн человек.

В последние годы внимание мировых ли-
деров к решению проблемы туберкулеза, ин-
фекционного заболевания, уносящего боль-
ше всего жизней в мире, растет, и это хоро-
шая новость. Теперь мы должны работать, 
чтобы на этой основе полностью освободить 
мир от туберкулеза. Это нелегко, но выпол-
нимо. Туберкулез ежегодно уносит 1,7 млн 
жизней, несмотря на то что он излечим у по-
давляющего большинства инфицированных 
людей. Это заболевание более всего скон-
центрировано в странах с низким и средним 
уровнем дохода, но там ежегодно выявляет-
ся лишь 60% всех новых случаев инфекции.

По данным Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), носителями тубер-
кулезной бактерии является треть населе-
ния всего мира, ежегодно почти у 10,4 млн 
человек она развивается в активный тубер-

кулез. В первую очередь инфекция затраги-
вает взрослых в самые продуктивные годы 
жизни, что в значительной степени сказы-
вается на их семьях, а также усиливает уже 
существующую уязвимость развивающих-
ся стран.

Трагедия в том, что в мире из почти 
10,4 млн человек с туберкулезом, который 
можно вылечить, о своем диагнозе знает 
только половина. Опасно не только то, что 
около 3,8 млн человек могут оказаться перед 
лицом смерти, хотя это можно было бы пре-
дотвратить, но и то, что туберкулез продол-
жает передаваться в одних и тех же районах 
снова и снова. Этот порочный цикл повторя-
ется каждый год: число новых случаев инфи-
цирования растет, людей, знающих о своем 
диагнозе, все меньше.

Мы можем положить конец заболеваемо-
сти туберкулезом, но решение этой задачи 
требует политической воли для выделения 
ресурсов на меры, которые в конечном счете 
сохранят миллионы жизней. Прежде всего 
глобальное сообщество должно объединить 
усилия, чтобы разработать более эффектив-
ные инструменты диагностики туберкулеза 
и добраться до «забытых» почти 4 млн чело-
век с недиагностированным туберкулезом, 
основывать лечение на методах, подтвер-
дивших свою эффективность, обеспечить 
всеобщий доступ к медицинским услугам. 
Это поможет сократить число смертей не 

только от туберкулеза, но и от других инфек-
ционных и неинфекционных заболеваний.

Чтобы победить туберкулез, необходи-
мо бороться также с растущей угрозой этого 
заболевания с множественной лекарствен-
ной устойчивостью. В 2016 году в мире такая 
форма заболевания развилась у 600 тыс. че-
ловек. В регионе Восточной Европы и Цент-
ральной Азии (ВЕЦА) число случаев наибо-
лее распространенной формы туберкулез-
ной инфекции снижается, но число случаев 
туберкулеза с множественной лекарствен-
ной устойчивостью резко возрастает. На эти 
страны приходится 3% глобального бреме-
ни туберкулеза и 20% туберкулеза с множест-
венной лекарственной устойчивостью. Рос-
сия входит в число 20 стран, где эта форма 
наиболее распространена. Ее гораздо труд-
нее лечить, чем туберкулез, поддающийся 
воздействию лекарственных средств: тре-
буется от 9 до 24 месяцев тяжелого лечения, 
включающего сотни таблеток, болезненные 
инъекции и побочные эффекты, например 
потерю слуха. Существует острая необходи-
мость в коротком и эффективном лечении 
и в конечном счете в терапевтической или 
профилактической вакцине.

В регионе ВЕЦА также регистрируется 
один из самых быстрых в мире темпов роста 
коинфекции ВИЧ-туберкулез. Число умира-
ющих от такой коинфекции растет ежегод-
но примерно на 13%. Пугающим является тот 

факт, что один из каждых восьми новых слу-
чаев туберкулеза в регионе приходится на 
человека с ВИЧ-инфекцией.

В ноябре прошлого года в Москве состоя-
лась первая глобальная министерская кон-
ференция ВОЗ по теме ликвидации туберку-
леза. На ней президент Владимир Путин за-
явил, что борьбе с туберкулезом требуется 
больше ресурсов, и подчеркнул, что «только 
вместе, объединяя усилия, мы сможем про-
тиводействовать угрозе глобального харак-
тера». Эти слова особенно актуальны в связи 
с первым заседанием высокого уровня ООН 
(участвуют главы государств, правительств 
и министры.— 

”
Ъ“) по туберкулезу, которое 

пройдет в сентябре этого года. Оно вполне 
может стать поворотным моментом в борь-
бе с туберкулезом.

Мы помним Специальную сессию Ге-
неральной ассамблеи ООН по ВИЧ/СПИДу 
в 2001 году — встречу, которая трансфор-
мировала глобальный масштаб реакции на 
эпидемию ВИЧ, спасла и продолжает спа-
сать миллионы жизней. В сентябре мы мо-
жем сделать то же с туберкулезом. Мы не 
должны упустить эту историческую возмож-
ность. Мы не должны допустить, чтобы ту-
беркулез и туберкулез с множественной ле-
карственной устойчивостью уносили боль-
ше жизней. У нас есть лекарство от туберку-
леза. Давайте используем этот момент и по-
кончим с туберкулезом раз и навсегда.

«В мире из почти 10,4 млн человек с туберкулезом 
о диагнозе знает только половина»
Посланник генсека ООН и специальный советник UNAIDS —  
о глобальной борьбе с заболеванием

Депутат Надежда Савчен-
ко теперь нескоро вер-
нется в Верховную  раду, 
которую за несколько 
часов до своего задер-
жания назвала «гнилой 
ямой»
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 11,249 млрд руб. В 2018 
году (на 22 марта) собрано 315 373 843 руб., помощь получи-
ли 450 детей. Мы организуем и акции помощи в дни националь-
ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
 «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг, 
 получил благодарность Президента РФ за большой вклад  
в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Тимур Шатов, 7 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
118 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесут 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.

На третий день жизни у Тимура случились судо
роги. Два месяца сына выхаживали в больнице. Вра
чи говорили, что здоровым он уже не будет. Но мы 
старались лечить сына где только можно! Тимур на
чал держать голову, передвигаться в ходунках, но 
дальше его развитие не шло. При поддержке Рус
фонда он прошел лечение в Институте медтехноло
гий (ИМТ, Москва). Состояние сына заметно улучши
лось, снизилась спастика мышц. Но Тимур еще не 
сидит, не стоит и не ходит, речь понимает, но не го
ворит. Нужно продолжать лечение в ИМТ. Помогите 
его оплатить! Елена Шатова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Тиму
ра необходимо госпитализировать для контроля со
стояния и коррекции противосудорожной терапии. 
При отсутствии противопоказаний проведем вос
становительное лечение».

Вова Петренко, 7 лет, рубцовая деформация 
 губы и носа, сужение челюсти, требуется 
 лечение. 142 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 321 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Адыгея» соберут 29 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной губы и нёба. Местные 
врачи не могли нам помочь. Кормление преврати
лось в мучение: пища выливалась через нос, малыш 
захлебывался. Спасли московские специалисты, ко
торые приехали в Краснодар и пригласили нас на ле
чение в Центр челюстнолицевой хирургии. Госквоту 
мы ждали целый год, и сына наконец прооперирова
ли —  зашили нёбо. Сейчас нужно выравнивать челю
сти,  зубы на место ставить. Мышцы языка слабые, зву
ки Вова произносит плохо. Нужно продолжить лече
ние. Помогите нам! Татьяна Петренко, Адыгея
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У ребенка на
рушены функции жевания, дыхания, речи. Плани
руется этапное ортодонтическое и логопедическое 
лечение в условиях стационара».

Ника Щербакова, 5 лет, врожденный гипер-
инсулинизм, требуется лекарство. 100 435 руб.
Внимание! Цена лекарства 125 435 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 25 тыс. руб.

В трехмесячном возрасте у дочки начались судо
роги. Врачи решили, что это эпилепсия, но лекарства 
не помогали. Ника впала в кому, и ее срочно достави
ли в больницу. Оказалось, что уровень сахара в крови 
у дочки предельно низкий. Нике назначили лечение. 
Оно почти не помогало, и только когда мы прошли 
обследование в Москве и врачи прописали препарат 
прогликем, состояние дочки стало улучшаться. Рань
ше мы сами покупали препарат, экономили на всем. 
Но сейчас совсем нет возможности. Помогите, пожа
луйста! Денис Щербаков, Ивановская область
Ведущий научный сотрудник Национального ме-
дицинского исследовательского центра эндокри-
нологии Мария Меликян (Москва): «Прогликем не
обходим девочке по жизненным показаниям, дан
ную терапию необходимо продолжать. Препарат не 
зарегистрирован в РФ, но разрешен к применению».

Яна Савельева, 13 лет, врожденная аномалия 
развития пальцев левой кисти, требуется  
операция. 227 650 руб.
Внимание! Цена операции 314 650 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесут  
50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Орел» соберут 37 тыс. руб.

Яна родилась с патологией развития левой ки
сти — второй и третий пальцы были просто огромны
ми. Врачи предлагали удалить их и пересадить паль
цы ног. Мы отказались. А когда дочке было полтора 
года, другие врачи советовали укоротить ей пальцы 
за счет верхних фаланг. Но тогда пальцы остались бы 
без ногтей. Дочка выросла, както приспособилась, 
но при посторонних прячет руку, стыдится и пережи
вает. Московские хирурги считают, что можно укоро
тить пальцы при помощи одной операции, не затра
гивая верхние фаланги. Но госквот на такую опера
цию нет, а мы с мужем уже пенсионеры. Помогите! 
Наталья Савельева, Орловская область
Травматолог-ортопед НМИЦ травматологии 
и ортопедии имени Н.Н. Приорова Игорь Голу-
бев (Москва): «У Яны врожденная аномалия — ги
гантизм второго и третьего пальцев левой кисти. 
Планируется оперативное лечение — остеотомия 
фаланг пальцев».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Алеша Доктор живет в Великом 
Новгороде. У мальчика тяжелый 
врож денный порок развития моче
половой системы. Он перенес уже 
несколько сложных операций, ока
завшихся бесполезными, и его от
чаявшиеся родители обратились 
за помощью в Русфонд. Наши жер
твователи собрали средства на ле
чение мальчика в лондонской кли
нике, где Алешу буквально спасли. 
После сложнейшей операции со
стояние мальчика значительно 
улучшилось. Сейчас ему необходи
мо пройти полное обследование. 
 Стоит оно дорого, и родители Але
ши без  нашей помощи не справятся.

По телевизору идет боевик. Алеша, 
открыв рот, завороженно смотрит сце
ну погони за преступниками и вдруг 
кричит:

— Папа! А у тебя такое было?
— Было,— усмехается отец.
— И ты прямо вот так же гнался? 

На машине?
— Прямо так же.
— И как, поймал? — с волнением 

спрашивает мальчик.
— Поймал, поймал.
— Пааапа! — Алеша бросает на  отца 

восхищенный взгляд, а на меня смот
рит горделиво — ведь не у каждого есть 
 отец, который ловит преступников.

Александр и Марина, родители маль
чика, познакомились в полиции (то
гда еще милиции), где оба работали: он 
оперуполномоченным, а она — следо
вателем. Служебный роман завершился 
свадьбой. Десять лет назад родился сын 
Стас, а спустя пять лет Александр и Мари
на узнали, что у них будет еще ребенок.

Марина вспоминает, как они с му
жем — счастливые, окрыленные — еха
ли на УЗИ и спорили, брат или сестра 
будет у их старшего сына. А через час 
возвращались убитые горем.

— Нам сказали, что у плода по
рок развития мочеполовой системы. 
А один из врачей даже намекнул, что 
ребенок с такими почками если и ро
дится, то просто не выживет.

Марина, рассказывая, с трудом сдер
живает слезы. А Алеша — он вертится 
тут же, живой и веселый! — улыбается, 
мол, что за глупости.

При рождении мальчику постави
ли диагноз «синдром прунебелли», 

что буквально означает «сливовый 
живот». Этот синдром характеризует
ся отсутствием мышц брюшной стен
ки и аномалией развития мочевых 
путей. Кроме того, у Алеши обнару
жилась почечная недостаточность. 
В первые месяцы жизни ему сделали 
несколько операций, но они не помо
гли, а некоторые и вовсе оказались 
ошибочными. Эти ошибки пришлось 
исправлять, последовали новые опе
рации. Чтобы наладить процесс моче
испускания, хирурги поставили сто
мы и вывели мочеточники прямо из 
почек наружу. Мочевой пузырь почти 
перестал функционировать. У Алеши 
начались бесконечные пиелонефри
ты — воспаления почек. Анализы по
казывали, что работа почек стреми
тельно ухудшается, а прогнозы бы
ли совсем неутешительными: если не 
принять срочные меры, то мальчику 
понадобится пересадка почек.

Помочь Алеше вызвался профессор 
Имран Муштак из лондонской клини
ки. Деньги на сложнейшую операцию 
собрали телезрители «Первого кана
ла». Операция прошла успешно, Але
ша стал чувствовать себя заметно луч
ше. Если раньше мальчик не вылезал 
из больниц изза постоянных воспа
лений почек, то за весь прошлый год 
не оказался там ни разу. Если рань
ше Алеша стеснялся и ни с кем не об
щался, то сейчас у него полно друзей. 
Если раньше изза недержания мочи 
мальчик не мог ходить в детский сад, 

то сейчас он ходит не только в детский 
сад, но и в бассейн. И даже участвует 
в  соревнованиях!

Но ситуация остается серьезной: 
у Алеши хроническая почечная недо
статочность 3й степени. Теперь ему 
нужно пройти полное обследование 
почек и мочевого пузыря в лондонской 
клинике.

Сейчас главное увлечение мальчи
ка — пение (Алеша важно поправляет: 
не пение, а вокал). Сначала он пел до
ма, потом в детском саду начались му
зыкальные занятия, и Алеша с успехом 
выступил на новогоднем концерте. Же
лание петь у него оказалось настолько 
серьезным, что теперь с мальчиком за
нимается педагог.

— Когда я вырасту, буду певцом! — 
говорит Алеша, но потом спохватыва
ется и добавляет: — Или полицейским. 
Как папа. Или доктором. Буду доктор 
Доктор! Лечить детей буду. Я… я еще не 
решил!

Будущее мальчика сейчас зависит от 
нас с вами. Обследование стоит очень 
дорого. В семье из четырех человек, где 
работает один папа, таких денег нет. Да
вайте поможем Алеше. А кем ему быть, 
он решит уже без нашей помощи.

Артем Костюковский,  
Новгородская область

Доктор Доктор
Пятилетнему мальчику необходимо обследование

Из свежей почты

Новость тридцатилетней давности
В России проведена операция ребенку«бабочке». Якобы впервые

Из недавних сообщений СМИ: 
«В Мос кве, в Национальном ме
дицинском исследовательском 
центре (НМИЦ) здоровья детей 
Минздрава РФ впервые в стране 
проведена операция по разделе
нию пальцев ребенку с буллезным 
эпидермолизом — редким и тяже
лым генетическим заболеванием». 
Это замечательное и очень важ
ное событие. Если бы не одно но. 
В России такие операции проводят 
уже около 30 лет. И тоже в Москве. 
Только за последние годы в Дет
ской городской клинической боль
нице (ДГКБ) №9 имени Г.Н. Спе
ранского про оперировали около 
40 таких детей, некоторых — с по
мощью читателей Русфонда.

В конце февраля на одном из феде
ральных телевизионных каналов по
явился сюжет о проведении в России 
операции ребенку«бабочке». Цитирую: 
«Российские хирурги впервые провели 
уникальную операцию ребенку с буллез
ным эпидермолизом — тяжелым генети
ческим заболеванием. Таких пациентов 
называют дети

”
бабочки“. У них настоль

ко тонкая кожа, что каждое движение 
причиняет боль. А любые травмы приво
дят к срастанию тканей. Специальное от
деление открылось в Национальном цен
тре здоровья детей Минздрава России...»

Изза генетических нарушений у де
тей, больных буллезным эпидермоли
зом, нарушена связь между внешним 
слоем кожи — эпидермисом и более глу
бокими слоями — дермой. Так что при 
любой незначительной травме или да
же прикосновении на коже такого боль
ного возникают открытые раны и пузы
ри. Именно поэтому чувствительную 
кожу детей с буллезным эпидермоли
зом сравнивают с крыльями бабочки.

Одним из проявлений заболева
ния является деформация кистей рук 
или ступней ног с нарушением функ
ций изза сращивания пальцев. В та
ком случае необходима операция по их 
разделению.

В мире насчитывается несколько со
тен тысяч больных буллезным эпидер
молизом, в среднем частота распростра
нения этого заболевания — 1,7 случая 
на 100 тыс. новорожденных, мировая 
статистика справедлива и для России. 
Открытие специализированного отде
ления в НМИЦ здоровья детей — очень 
важное событие. Но только информа
ция о том, что в нашей стране впер
вые сделана подобная операция ребен
ку с буллезным эпидермолизом, будто 
раньше они могли лечиться только за 
границей, будто всем им оказывают по
мощь лишь благотворительные фонды, 
действительности не соответствует.

По словам Лидии Шуровой, детского 
хирурга 1го ожогового отделения ДГКБ 
№9 имени Г.Н. Сперанского, методику 
проведения операций по разделению 
сросшихся пальцев, которая не требо
вала пересадки кожи, а значит, была ме
нее травматичной, в 80е годы прошло
го века разработали дерматолог Вера 
Альбанова и детский хирург Сергей Воз
движенский. И по этой методике в ДГКБ 
имени Г.Н. Сперанского за последние 
несколько лет прооперировали около 
40 детей«бабочек». Российских детей 
оперируют за счет ОМС, а детей изза 
границы — платно. И вот тогда, как пра
вило, без помощи благо творительных 
фондов не обойтись, потому что счет 
идет на сотни тысяч рублей.

Замечательно, что в Москве откры
лось еще одно отделение хирургиче
ской помощи детям«бабочкам». Но за
чем искажать действительность и су
жать реальные возможности помощи 
таким детям в стране? Тем более что 
в России сейчас уже несколько сотен 
маленьких пациентов с буллезным 
эпидермолизом и каждому из них ра
но или поздно может понадобиться та
кая операция.

Владислав Дорофеев,  
руководитель бюро Русфонда 
в Москве и Московской 
области

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Прогнозы врачей 
неутешительны: если 
не принять срочных мер, 
у Алеши откажут почки 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 16.03.18–22.03.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 35
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

16 марта в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Красноярск» мы рассказали историю восьми
месячной Саши Синяковой из  Красноярского 
края («Недотрога», Роман Сенчин). У  девочки 
генетическое заболевание — несовершенный 
остеогенез, чрезвычайно хрупкие кости, она 
уже перенесла четыре перелома. Спасти  Сашу 
от полной неподвижности поможет дорогое ком
плексное лечение, которое готовы провести спе
циалисты московской клиники Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic). Рады сообщить: вся необ
ходимая сумма (1 054 620 руб.) собрана. Роди
тели Саши благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 16 марта 234 485 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Красноярск», 
«ВолгоградТРВ», «Кострома», «Ярославия»,  «Хакасия», 
«Алтай», а также 164 региональных СМИ — парт
нера Русфонда исчерпывающе помогли 35 детям 
на 30 504 900 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Сашу Синякову ждут 
в Москве в апреле

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  Д О К Т О Р А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 6 0  2 8 0  Р У Б .

Детский хирург-уролог клиники Грейт Ормонд Стрит Имран Муштак (Лондон, 
 Великобритания): «Алеша поступил к нам на лечение в 2016 году, ему была проведена операция 
на левом мочеточнике, выведена стома для удаления мочи катетером. Я доволен результатом 
операции, состояние ребенка значительно улучшилось. Но так как у мальчика имеется хроническая 
почечная недостаточность, он обязательно должен в ближайшее время пройти у нас полное меди-
цинское обследование, ультразвуковое исследование функции почек, видеоуродинамику мочевого 
пузыря и мочеиспускательного канала».

Стоимость обследования 1 093 280 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 560 280 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Доктора, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Алешиной мамы — Марины Викторовны Доктор. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Без меня народ 
неполный
Добровольцев сотни тысяч.  
Но их пока некому объединить 

Сотни тысяч россиян готовы стать потенциаль
ными донорами костного мозга. Но в России нет 
предприятий, единственной целью и смыслом 
существования которых являлось бы это объеди
нение добровольцев. Такими  предприятиями 
способны стать локальные регистры доноров 
костного мозга (локальные РДКМ), совместно 
образованные медучреждениями и Русфондом. 
1 декабря 2017 года ”Ъ“ опубликовал пятилет
нюю Программу Русфонда по ускорению стро
ительства Национального РДКМ («Программа
максимум. Или минимум?»), в ее основе как раз 
эти предприятия. А нынче в марте президентский 
Совет по правам человека (СПЧ) в поддержку на
шей Программы издал Рекомендации о повыше
нии роли гражданского общества в развитии до
норства костного мозга. Русфонду, в частности, 
предложено представить в Минздрав и  ФМБА 
свое видение локального РДКМ как самостоя
тельного совместного предприятия. 

Неродственная трансплантация костного моз
га (ТКМ) создала в мире единственный вид донор
ства, требующий множества добровольцев, зара
нее готовых прийти на помощь незнакомцу, боль
ному раком крови, ТКМ для которого — последний 
шанс на спасение. Чтобы объединить добровольцев 
в армию потенциальных доноров, надо узнать фе
нотип каждого — цифровую характеристику генов, 
отвечающих за тканевую совместимость. Исследо
вание для определения фенотипа называют типи
рованием. Оно возможно только в лаборатории со 
специальным оборудованием и реагентами. Прав
да, добровольцев прежде надо найти — рекрути
ровать, а потом обеспечить хранение и конфиден
циальность донорских персональных данных в со
ответствии с законом. Этим и призван заниматься 
локальный РДКМ: рекрутировать, типировать, хра
нить персональные данные. Фенотипы доброволь
цев локальные РДКМ дублируют в Национальный 
регистр. В нем онкологи и ищут генетических близ
нецов для своих пациентов. 

Как показывает практика большинства стран Ев
ропы и российский опыт, эффективные регистры — 
это самостоятельные предприятия с лабораторией, 
начиненной высокопроизводительным оборудо
ванием, и с гарантированным финансированием. 
Определение фенотипов — дело недешевое. Кустар
ный способ исследований донорской крови, техно
логическая отсталость и отсутствие стабильного фи
нансирования сослужили плохую службу нашим 
регистрам. Отечественные РДКМ сегодня не само
стоятельны, они созданы медцентрами при клини
ческих лабораториях и обречены быть второстепен
ными. За все годы они типировали 75 тыс. доноров. 
Для сравнения: в ФРГ 26 локальных РДКМ, будучи 
некоммерческими организациями, на народные 
пожертвования ежегодно типируют свыше 500 тыс. 
добровольцев. А весь немецкий РДКМ насчитывает 
7,6 млн потенциальных доноров.

Русфонд предложил медцентрам Москвы, Петер
бурга, Казани и Кирова превратить локальные РДКМ 
в независимые совместные предприятия — неком
мерческие организации. Медцентры предоставля
ют свои лаборатории и персонал, а Русфонд переда
ет им новейшее NGSоборудование, финансирует ла
боратории и локальные РДКМ. За пять лет Русфонд 
вложит в Программу 1,575 млрд руб., чтобы развить 
Национальный регистр до 300 тыс. добровольцев. 

Конечной целью локальных РДКМ является мак
симально быстрый поиск совместимого донора для 
больного. Поэтому потенциальный донор — главный 
объект абсолютно всех забот РДКМ. Чем больше до
бровольцев у нашего совместного предприятия, чем 
качест веннее его работа с добровольцами, тем больше 
жизней он спасает. Локальный РДКМ налаживает по
стоянную связь с потенциальными донорами, он по
стоянно держит добровольцев в курсе мировых и рос
сийских событий вокруг донорства костного мозга 
и развития неродственных ТКМ. В соответствии с Ре
комендациями президентского СПЧ в этом локаль
ным РДКМ призваны помочь Минздрав, ФМБА и Рус
фонд — им предложено издавать информационнопу
блицистический интернетжурнал. Русфонд уверен: 
все получится, если договоримся с медцентрами.

Анна 
Андрюшкина, 
КООРДИНАТОР ПРОЕКТА 
«РУСФОНД.РЕГИСТР»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21591,99 (+211,02)
РТС 1258,89 (−11,19)
FTSE 100 6952,59 (−86,38)

DAX 30* 12100,08 (−209,07)
DJIA* 24276,21 (−406,10)
NASDAQ Composite* 7248,96 (−96,33)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.03.18
Австралийский доллар 44,1185
Английский фунт 80,5240
Белорусский рубль** 29,1782
Датская крона* 94,3826

Доллар США 56,8391
Евро 70,3100
Индийская рупия*** 87,3708
Казахский тенге*** 17,7152

Канадский доллар 44,1263
Китайский юань* 89,9111
Норвежская крона* 73,9418
СДР 82,4593

Сингапурский доллар 43,3060
Новая турецкая лира 14,5611
Украинская гривна* 21,6118
Шведская крона* 69,5645

Швейцарский франк 60,0328
Японская иена*** 53,7664
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Самые сильные за полтора века сне-
гопады в столице закончились, а раз-
борки вокруг нанесенных ими убыт-
ков только начинаются. По данным 
МЧС на 6 февраля, погодные усло-
вия привели к падению более 2 тыс. 
деревьев и повреждению свыше 210 
автомобилей. Печальные финансо-
вые последствия «снежного апока-
липсиса» могут ожидать не только 
автовладельцев, не все из которых 
получат страховые выплаты, но и са-
мих страховщиков.

В практике арбитражного суда 
Москвы немало споров, в которых 
страховые компании пытаются взы-
скать ущерб с учреждений, отвеча-
ющих за содержание дворов. По-
сле возмещения ущерба гражданам 
за поврежденные упавшими дере-
вьями, сосульками или наледью ав-
томобили страховщики подают в суд 
на коммунальщиков. Дела это нелег-
кие и небыстрые — сейчас суды рас-
сматривают споры по происшестви-
ям с лета 2016-го по весну 2017 года. 
Среди истцов чаще всего «Ингос-
страх» и «Согласие», ответчиками вы-
ступают районные ГБУ «Жилищник», 
обязанные контролировать состоя-
ние зеленых насаждений и содержа-

ние домов и придомовых террито-
рий на вверенных им участках. Стра-
ховщики ссылаются на то, что ГБУ 
ненадлежащим образом исполняли 
свои обязанности и потому должны 
возместить ущерб.

Суды далеко не всегда признают 
вину «Жилищника». Но иногда стра-
ховщики проигрывают из-за своей 
собственной неаккуратности. Как по-
казало недавнее дело в Верховном 
суде России (ВС) об убытках за упав-
шее в 2013 году на автомобиль дере-
во, проблемы возникают даже с вы-
бором надлежащего ответчика. Про-
исшествие имело место на ул. Габри-
чевского, д. 10, и после выплат вла-
дельцу машины «Ингосстрах» подал 
иск к инженерной службе Басман-
ного района («Жилищник» тогда еще 
не был создан). Выиграв в трех ин-
станциях, страховщик 20 марта по-
лучил отказ ВС, который отменил ре-
шения о взыскании убытков. Дело 
в том, что указанный адрес относит-
ся к району Покровское-Стрешнево 
СЗАО Москвы, за состояние которого 
служба Басманного района не отвеча-
ет (еще бы, ведь между районами 15 
км). Поскольку срок исковой давно-
сти истек, а компании вряд ли удаст-
ся его восстановить, промашка с от-
ветчиком может стоить «Ингосстра-
ху» 350 тыс. руб.

Исходя из скорости выплат по стра-
ховке и рассмотрения дел в судах, по-
лагаю, можно смело прогнозировать, 
что весной 2019 года в арбитражном 
суде Москвы будет наблюдаться мно-
жество подобных исков от страховых 
компаний по последствиям снегопа-
да прошедшего февраля. Положение 
страховщиков незавидно — велика 
вероятность, что судьи сочтут непо-
году форс-мажорными обстоятель-
ствами и откажутся наказывать ком-
мунальщиков. Так что истцам стоит 
вдвойне тщательно подходить к за-
явлению требований, чтобы их и без 
того непростую юридическую ситуа-
цию не усложнили глупые ошибки.

правила  
игры

Юристам страховых 
компаний стоит тща-
тельнее подходить 
к искам о компенса-
ции ущерба за упав-
шие  деревья — 
ну  хотя бы сверять 
границы районов

заметают корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Вывоз зерна уперся в футбол и пошлину
Экспорт в этом сезоне может остановиться на 50 млн тонн
Предстоящий в России чемпионат мира 
по футболу и нерешенный вопрос с экс-
портной пошлиной могут осложнить 
поставки зерна за рубеж в последние 
месяцы сезона. В этом случае, преду-
преждают участники рынка, отгрузки 
могут остановиться на уровне 50 млн 
тонн — это ниже прогноза Минсельхо-
за, рассчитывающего на экспорт 52–
53 млн тонн.

Экспорт зерна по итогам текущего се-
зона может не превысить порог в 50 млн 
тонн, сообщил «Совэкон». С 1 июля 2017 года 
по 21 марта 2018 года Россия экспортировала 
37,7 млн тонн зерна, что на 40% больше, чем 
годом ранее, сообщал Минсельхоз со ссылкой 
на оперативные данные Федеральной тамо-
женной службы. На этой неделе Минсельхоз 
повысил прогноз экспорта зерна по итогам се-
зона до 52–53 млн тонн. По словам директора 
«Совэкона» Андрея Сизова, экспортеры тра-
диционно будут более аккуратно подходить 
к продажам, опасаясь нехватки зерна для вы-
полнения контрактов. Кроме того, остается 
неясным, как на работе южных портов ска-
жется проведение игр предстоящего чемпио-
ната мира по футболу (ЧМ-2018) в Ростове-на-
Дону и Сочи, указывает господин Сизов. 

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке отмечает, что 

Ростовский порт уже уведомил экспорте-
ров о запрете на проведение фумигации 
(обработки от вредителей) зерна в порту 
на время ЧМ-2018, что фактически означает 
приостановку отгрузок в июне—июле. Это 
подтвердил крупный российский экспор-
тер. Получить оперативный комментарий 
в Ростовском порту в четверг не удалось. 
По подсчетам «Русагротранса», в июле 2017 
года — феврале 2018 года через Ростовский 
порт было отгружено более 5 млн тонн зер-
на, то есть в среднем 625 тыс. тонн в месяц. 
Гендиректор «Астона» (управляет портовым 
терминалом в Ростове-на-Дону) Вадим Ви-
кулов говорит, что компания пока не по-
лучала извещение о запрете фумигации 
на время ЧМ-2018. По его словам, порт по-
падает в зону запрета перевалки и транзи-
та опасных грузов (100 км от стадиона Рос-
това-на-Дону), поэтому подобные ограниче-
ния ожидаемы. Господин Викулов не ждет 
существенных проблем от ограничений, 
отмечая, что фумигацию можно выполнить 
и по пути следования в порты выгрузки. От-
крытие речной навигации и оттока зерна 
вниз по Волге из регионов Поволжья, где 
сосредоточены избыточные запасы зерна, 

в этом сезоне откладывается из-за прохлад-
ной погоды, добавляют в «Совэконе».

Андрей Сизов также отмечает, что бо-
лее осторожными экспортеров делает 
и не до конца проясненная ситуация с пош-
линой на экспорт пшеницы, которая пока 
обнулена только до 1 июля 2018 год. Ранее 
чиновники неоднократно говорили, что 
действие нулевой пошлины будет продле-
но. Тем не менее отсутствие решения вос-
принимается экспортерами как дополни-
тельный риск при планировании будущих 
контрактов, которые заключаются на срок 
до трех месяцев вперед, указывает вице-
президент Российского зернового союза 
Александр Корбут. В результате, предупре-
ждает он, экспортер может хеджировать ри-
ски, снижая закупочную цену. Представи-
тель Минсельхоза заявил, что вопрос о про-
длении даты действия нулевой пошлины 
сейчас прорабатывается.

В прошлые годы вывоз традиционно за-
медлялся из-за снижения спроса со сторо-
ны импортеров в ожидании нового урожая, 
цены на который ниже текущего, отмечает 
руководитель аналитического центра «Ру-
сагротранса» Игорь Павенский. По его дан-
ным, контракты на новый урожай россий-

ской пшеницы заключаются по $198 за тон-
ну (FOB). В начале текущего сезона цены на-
ходились на уровне $195 за тону, а два года 
назад — около $165 за тонну, напомина-
ет он. По данным «Совэкона» на 6 марта, 
экспортные цены на российскую пшени-
цу (12,5% протеин) с ближайшей постав-
кой оставались в среднем на уровне $208 
за тонну. 

Господин Павенский напоминает, что 
в России сохраняются рекордные запасы 
зерна, которые поддержат экспорт в послед-
ние месяцы текущего сезона. По подсчетам 
Росстата, к началу марта 2018 года в России 
насчитывалось 38,3 млн тонн зерна, что 
на 18,5% больше, чем годом ранее. В «Со-
вэконе» отмечают, что, хотя остатки зер-
на остаются на рекордно высоком уровне, 
их сокращение ускорилось: если на 1 фев-
раля запасы превышали прошлогодние 
показатели на 6,64 млн тонн, то к 1 марта 
разрыв сократился до 5,97 млн тонн. При 
этом, как отмечают аналитики, быстрее 
всего тает избыточный «навес» пшеницы. 
На 1 марта ее остатки были на 4,6 млн тонн 
выше прошлогодних, что на 700 тыс. тонн 
меньше, чем на 1 февраля. 

Анатолий Костырев

Пиво сосчитают в 2020 году
Малым заводам придется потратиться на дополнительное оборудование
Российские чиновники не отказались 
от идеи обязать малые пивоварни уста-
навливать счетчики учета готовой про-
дукции. Подготовленный ими законо-
проект требует, чтобы с 1 января 2020 
года такое оборудование использовали 
все производители пива, медовухи, си-
дра и пуаре, выпускающие более 25 тыс. 
дал в год. Ранее обсуждаемым поро-
говым значением было 50 тыс. дал. 
Установка счетчиков будет непосиль-
на по финансовым затратам, уверены 
представители малых пивоварен.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался текст законо-

проекта, который обязывает производителей 
пива, медовухи, сидра и пуаре, выпускающих 
более 25 тыс. дал продукции в год, с 1 января 
2020 года использовать счетчики учета гото-
вой продукции. Это требование, согласно до-
кументу, будет вводиться поэтапно: с 1 января 
2019 года его должны будут соблюдать пред-
приятия, выпускающие более 100 тыс. дал 

указанной продукции, с 1 июля 2019 года — 
предприятия с мощностью более 50 тыс. дал.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с содержанием 

законопроекта, утверждает, что его разработ-
кой занималось Росалкогольрегулирование. 
Представитель ведомства в четверг не предо-
ставил комментариев. В Минфине сообщили, 
что не разрабатывали законопроект с указан-
ными мерами, в министерство он не посту-
пал. «Сейчас прорабатывается вопрос совер-
шенствования регулирования производст-
ва и оборота пивоваренной продукции. Кон-
кретные решения пока не приняты, идут об-
суждения»,— отметили в Минфине.

Счетчики учета готовой продукции сей-
час обязаны иметь на своих производствах 
только пивовары, выпускающие в год более 
300 тыс. дал. О том, что Минфин хочет распро-
странить это требование на менее крупных 
участников рынка, стало известно в декаб-
ре 2017 года. Министерство тогда объясняло 
свои планы желанием повысить качество вы-

пускаемой продукции. «Часто пивные напит-
ки плохого качества производятся под видом 
пива»,— говорили там. Но к заседанию прави-
тельственной комиссии по законопроектной 
деятельности, которое прошло 18 декабря, 
было решено дать поручение органам испол-
нительной власти рассмотреть возможность 
поэтапного ввода счетчиков для производи-
телей пива, медовухи, сидра и пуаре с годо-
вой производственной мощностью от 50 тыс. 
до 300 тыс. дал. В материалах комиссии ука-
зывалось, что данное предложение должно 
пройти публичное обсуждение.

Член президиума «Опоры России» (пред-
ставляет интересы малых пивоварен) Алек-
сей Небольсин опасается, что новый зако-
нопроект, в котором говорится о счетчиках 
для производителей уже более 25 тыс. дал, 
захотят принять безо всякого обсуждения. 
По его словам, «Опора» будет выступать ка-
тегорически против данного документа, так 
как он не предусматривает компенсации за-

трат участникам рынка за установку счетчи-
ков и не освобождает их от необходимости 
сдавать декларации об объемах выпущен-
ной продукции.

Установка счетчиков станет «тяжелейшим 
ударом» по бюджетам малых производите-
лей пива, уверен господин Небольсин. Со-
гласно данным ЕГАИС, на которые ссылает-
ся «Опора», сейчас в России насчитывается 
около 60 предприятий, чьи мощности по вы-
пуску пива, пивных напитков, сидра, пуаре 
и медовухи составляют от 100 тыс. до 300 тыс. 
дал в год. По оценке организации, эти пиво-
варни занимают только 1,4% от общего объе-
ма выпускаемой в стране пивоваренной про-
дукции. Пивоварен, производящих от 25 тыс. 
до 100 тыс. дал в год,— 133, их вклад в общий 
объем производства пива составляет 0,8%. 
Общие затраты всех этих производителей, 
по подсчетам «Опоры», могут быть около 250–
300 млн руб.

Олег Трутнев

Правительство предлагает оче-
редные меры, которые могут 
затруднить приобретение за-
рубежных самолетов и судов. 
Проект приказа Минтранса 
обязывает авиакомпании ста-
вить на авиатехнику навигаци-
онную систему (ГЛОНАСС). Это 
коснется и иностранных само-
летов, но внести изменения 
в их конструкцию без согласо-
вания с лизингодателем или 
производителем нельзя. В ито-
ге в отрасли опасаются, что бы-
стро исполнить требование 
не получится. Более того, тре-
бование, по данным 

”
Ъ“, может 

быть распространено и на ино-
странные морские суда, фрах-
туемые в РФ, хотя в этом случае 
исполнить его легче.

Информация о том, что Мин-
транс планирует обязать авиаком-
пании РФ оснащать самолеты на-
вигационной системой ГЛОНАСС, 
опубликована на regulation.gov.
ru. Основанием изменений в Феде-
ральные авиационные правила на-
зывается поручение Владимира Пу-
тина. Если изменения будут согласо-
ваны, то требования вступят в силу 
уже в августе.

• ГЛОНАСС предназначена для на-
вигации в наземном, морском, воз-
душном и космическом пространст-
ве. Основа системы — 24 спутника. 
В 2018 году на НИОКР для ГЛОНАСС 
выделено 1,4   млрд руб. Еще в 2012 
году приказ Минтранса требовал 
установки ГЛОНАСС к 2013 году 
на всех российских самолетах и вер-
толетах взлетной массой более 
495 кг, используемых для коммерче-
ских перевозок, еще через два года — 
на авиатехнике от 5,7 т. По дан-

ным Росавиации, около 650 воздуш-
ных судов производства РФ оснаще-
ны ГЛОНАСС. Для иностранных су-
дов были указаны 2017 и 2018 год со-
ответственно.
По словам источника 

”
Ъ“ в ап-

парате правительства, инициатива 
по установке ГЛОНАСС на самоле-
ты в лизинге у авиакомпаний РФ ис-
ходила от вице-премьера Дмитрия 

Рогозина, курирующего авиапром 
и возглавляющего совет директоров 
АО ГЛОНАСС. Поручение разослали 
ведомствам, результатом стали про-
екты поправок от Минтранса, уточ-
няет федеральный чиновник. В Ро-
савиации поддерживают инициа-
тиву, добавляя, что самой действен-
ной мерой, которая ускорит реше-
ние, будет перевод самолетов авиа-

компаний РФ в отечественный ре-
естр (агентство давно лоббирует эту 
идею). В Объединенной авиастро-
ительной корпорации говорят, что 
на SSJ 100 ГЛОНАСС ставится по же-
ланию заказчика, на МС-21 модуль 
установлен.

«Принцип работы будет таким 
же, что и с автопромом»,— пояснил 
источник 

”
Ъ“. Там с 2017 года терми-

налами системы безопасности ЭРА-
ГЛОНАСС должны оснащаться но-
вые модели, впервые проходящие 
одобрение типа в Таможенном со-
юзе. К февралю в РФ в системе за-
регистрировано свыше 1,5 млн ма-
шин. «Но в гражданской авиации 
почти все эксплуатируют зарубеж-
ные суда,— говорит источник 

”
Ъ“.— 

Придется менять авионику, но и это 
решаемый вопрос, если есть поли-
тическая воля». В Белом доме счита-
ют, что этим займутся эксплуатанты, 
но процесс будет синхронизирован 
с поставками российской техники, 
что «даст возможность делать выбор 
той или иной модели». Выбор будет 
и у иностранного производителя, 
отмечает топ-менеджер авиапрома: 
либо уйти с рынка РФ, либо подстро-
иться под новые требования. Одна-
ко источник 

”
Ъ“ в зарубежной ли-

зинговой компании подчеркивает, 
что установка ГЛОНАСС — это изме-
нение конструкции и требует уча-
стия производителя самолета, еще 
до начала проекта надо разработать 
техусловия для устанавливаемой 
продукции.

Авиакомпании 
”
Ъ“ не ответили. 

Источник 
”
Ъ“ в отрасли сообщил, 

что инициатива и сроки исполне-
ния «вызвали смятение»: «Самосто-
ятельная установка невозможна без 
согласования с лизингодателем или 

производителем, это требует колос-
сального времени и средств». Он до-
бавил, что «объемы производства 
авиатехники РФ не могут покрыть 
потребности авиакомпаний». Глав-
ный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Федор Борисов считает, 
что развитие ГЛОНАСС необходимо, 
это перспективный продукт, кото-
рый может разбить монополию аме-
риканской GPS. Но опасения компа-
ний можно понять c учетом возмож-
ных затрат, признает он.

По словам источников 
”
Ъ“, затем 

аналогичная мера коснется и ино-
странных морских и речных судов, 
которые фрахтуются в РФ, поправ-
ки разрабатывает Минтранс. Но тут 
установка ГЛОНАСС не требует вме-
шательства во внутренние систе-
мы судна, уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“. В «Совкомфлоте» со-

общили, что на его судах под фла-
гом РФ по требованию Российского 
морского регистра стоит ГЛОНАСС. 
Первый заместитель гендиректора 
«Совфрахта» по морским перевоз-
кам Карен Степаньян напомнил, 
что это требуется с 2002 года, ста-
вится аппаратура АИС со встроен-
ными приемниками ГЛОНАСС или 
ГЛОНАСС/GPS, а для российских су-
дов, совершающих международ-
ные рейсы, с 1 июля 2004 года обя-
зательны комбинированные при-
емники и в системах охранного 
оповещения. По его словам, цена 
аппаратуры — до $10 тыс. за при-
бор, что «ничтожно» на фоне стои-
мости судна и груза.

Елизавета Кузнецова, 
Иван Сафронов, 
Анастасия Веденеева, 
Яна Циноева

ГЛОНАСС доберется  до воды и воздуха
Систему делают обязательной для самолетов и теплоходов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 23 марта 2018 №49   l   Коммерсантъ
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), у которых 
остались амбиции сохранить 
свою долю на рынке, вынужде-
ны вкладывать все большие 
средства в привлечение новых 
клиентов. Один из лидеров пе-
реходной кампании прошлого 
года — НПФ «Согласие-ОПС» — 
потратил в 2017 году рекорд-
ные 3 млрд руб. на привлече-
ние. К дополнительным тратам 
частных игроков вынуждает 
конкуренция с фондами, при-
надлежащими госбанкам.

НПФ «Согласие-ОПС», входящий в 
группу Московского кредитного бан-
ка (МКБ) Романа Авдеева, потратил в 
прошлом году на привлечение новых 
клиентов по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС) 3 млрд руб., 
свидетельствуют данные МСФО. Эта 
сумма близка к безвозмездной помо-
щи мажоритарного акционера фонда, 
концерна «Россиум», которая в 2017 
году составила 3,3 млрд руб. В прош-
лом году цифры были значительно 
скромнее — на привлечение клиен-
тов фонд потратил чуть меньше 1 мл-
рд руб., а помощь акционера составля-
ла 175 млн руб.

Расходы на привлечение учитыва-
ют как собственно плату за нового 
клиента, которая выплачивается по 
факту его перехода в НПФ (об этом 
фонд узнает в первой половине сле-
дующего года), так и аванс. Таким 
образом, за год НПФ платит как за пе-
реходящего к нему в этом году гра-
жданина, так и за перешедшего в 
прошлом. При этом основную часть 
трат составляет именно аванс, дохо-
дящий до 80% оплаты за нового кли-
ента. Таким образом, увеличение за-
трат на привлечение новых клиен-
тов говорит об активизации работы 
именно в том году, когда эти траты 
были произведены.

• В 2015 году в НПФ «Согласие-ОПС» 
перешли 520 тыс. новых клиентов, 
на следующий год — 228 тыс. клиен-
тов. Однако если в 2015 году средний 
счет одного привлеченного клиен-
та составлял всего 47 тыс. руб., 
то в 2016 году — уже 113 тыс. руб., 
поэтому полученные новые взносы 
пенсионных накоплений по этим 
двум годам были на одном уровне 
в 25–26 млрд руб. В этом году в фонд 
перешли 453 тыс. человек, деньги 
за появившихся новых клиентов, 

 согласно действующим нормам, 
должны прийти в фонд до конца 
марта.
Траты в 3 млрд руб. на привлече-

ние являются рекордными на фоне 
показателей самых активных игро-
ков переходной кампании 2016 года. 
Тогда НПФ Сбербанка потратил на 
привлечение 1,3 млрд руб., «Газфонд 
пенсионные накопления» и фонд «Бу-
дущее» — 1,2 млрд руб., НПФ «Дове-
рие» — 1 млрд руб., «ВТБ пенсионный 
фонд» — 805 млн руб. Однако в 2017 
году, особенно во второй половине 
года, ряд крупных НПФ сократили и 
даже приостановили привлечение 
(см. 

”
Ъ“ от 6 февраля).

При этом фонды, принадлежащие 
крупным государственным кредит-
ным организациям, наоборот, про-
должили привлечение. НПФ Сбербан-
ка и «ВТБ пенсионный фонд» стали 
лидерами переходной кампании 
прошлого года. Они находятся в заве-
домо лучших условиях, поскольку 
располагают широкой сетью мате-
ринского банка и траты на привлече-
ние у них значительно меньше. Так, 
НПФ Сбербанка потратил по итогам 
2016 года на одного перешедшего в 
фонд клиента менее 500 руб., тогда 
как частные НПФ тратили в четыре-
пять раз больше. «Чтобы компенсиро-
вать оттоки клиентов, приходящиеся 
на НПФ госбанков, а тем более нара-
стить клиентскую базу, то есть сохра-
нить свою долю на рынке, частным 
фондам приходится вкладывать все 
большие средства»,— констатирует 
директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Юрий Ногин.

Рост расходов НПФ «Согласие-ОПС» 
может быть обусловлен еще несколь-
кими причинами, указывает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Во-первых, произошло 
изменение в форме подачи заявлений 
— в июне прошлого года был заблоки-
рован дистанционный канал подачи 
заявлений через удостоверяющие 
центры (УЦ), и теперь агентам НПФ 
приходится подавать документы «в бу-
маге», что делает процесс более трудо-
затратным и, соответственно, доро-
гим. «Во-вторых, по-видимому, 

”
Согла-

сие-ОПС“ сконцентрировал своих 
агентов на более богатых клиентах в 
экономически благополучных регио-
нах, поэтому и затраты на услуги аген-
тов выросли»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Агенты  
согласия
Частные НПФ  
тратят все больше денег,  
чтобы сохранить долю рынка

ВТБ и Сбербанк переходят 
на  новый способ взаимодейст-
вия с ФНС — режим налогового 
мониторинга, когда вместо пери-
одических проверок будет непре-
рывная проверка онлайн. Обще-
ние с ФНС в новом формате по-
зволит банкам сэкономить, полу-
чая мнение регулятора о налого-
обложении сложных сделок до 
их структурирования. Впрочем, 
режим налогового мониторинга 
настолько технологически сло-
жен, что Сбербанк, например, пе-
реходит на него уже второй год.

Как стало известно 
”
Ъ“, в 2018 году 

два крупнейших банка Сбербанк и 
ВТБ намерены перейти в режим нало-
гового мониторинга. Эта процедура 
предполагает постоянное и полное 
раскрытие налоговой информации 
фискальным органам. Взамен компа-
нии освобождаются от проверок, а так-
же получают право в сложных случаях 
обращаться в налоговые органы за мо-
тивированным мнением до соверше-
ния сделок. Данный режим налогово-
го взаимодействия используется с 
2015 года, а в пилотном режиме рабо-
тал с 2012 года. Однако перешли на не-

го пока всего два банка (НКЦ и HSBC) 
из 524 компаний финансовой сферы, 
имеющих на это право.

• Согласно НК РФ, с 2015 года перейти 
на взаимодействие с ФНС в режиме на-
логового мониторинга вправе крупней-
шие налогоплательщики, чьи налоги 
в год превышают или равны 300 млн 
руб., доходы и активы — 3 млрд руб. 
На данный момент это 26 компаний.
По словам собеседника 

”
Ъ“, близ-

кого к ФНС, предполагалось, что пер-
выми перейдут на этот режим имен-
но крупнейшие банки. «Сбербанк яв-
ляется активным участником разра-
ботки режима налогового монито-
ринга начиная с 2013 года,— отмети-
ли в Сбербанке.— В настоящий мо-
мент идет финальная стадия согласо-
вания положений соглашения о нача-
ле использования банком данного ре-
жима в отношении всех видов опера-
ций и уплачиваемых налогов». Впро-
чем, ранее в банке собирались перей-
ти на налоговый мониторинг с 2017 
года. «С этой целью в банке уже от-
крыт соответствующий проект по ав-
томатизации»,— сообщали 

”
Ъ“ в 

пресс-службе банка полтора года на-
зад (см. 

”
Ъ“ от 20 октября 2016 года).

Однако по сравнению с 2016 годом 
банков, планирующих перейти на но-
вый режим, прибавилось. Такие пла-
ны подтвердили в ВТБ — ради улучше-
ния режима управления и предупре-
ждения налоговых рисков, а также 
снижения бремени последующего на-
логового контроля. О планах прорабо-
тать возможность перехода 

”
Ъ“ сооб-

щили также в Райффайзенбанке, Рос-
сельхозбанке, Абсюлют-банке.

Дело в том, что лишь в 2017 году 
ФНС утвердила ряд нормативных до-
кументов, в том числе по правилам 
внутреннего контроля. Кроме того, 
ФНС активно предлагает новую мо-
дель рынку. Заместитель руководите-
ля ФНС Даниил Егоров заявлял, что си-
стема классического налогового 
контроля при общении с крупнейши-
ми налогоплательщиками не оправ-
дывает себя, «налоговый мониторинг 
— именно та модель, которую мы 
предлагаем». Согласно опросу ФНС, 
главной причиной для перехода на на-
логовый мониторинг является сниже-
ние налоговых рисков, в первую оче-
редь — через получение мотивиро-
ванного мнения о нестандартной или 
сложной сделке.

Фактором, сдерживающим переход 
банков на новый режим общения с 
ФНС, является технологическая слож-
ность его обеспечения. «Режим налого-
вого мониторинга требует перестрой-
ки процессов внутри банка»,— отмети-
ли в Абсолют-банке. «Налогоплатель-
щик должен создать так называемую 
витрину, куда выгружаются налоговые 
декларации, налоговые регистры и 
т. д. и к ним предоставляется доступ ин-
спекторам»,— пояснил директор де-
партамента налогообложения Delloite 
Александр Синицын. В общей сложно-
сти переход на новый режим требует от 
банка не менее года подготовки и по-
рядка 100 млн руб. вложений. «В случае 
с крупнейшими налогоплательщика-
ми эти расходы могут отбиться при по-
лучении мотивированного мнения по 
первой же сложной сделке»,— уверен 
партнер юрфирмы Taxology Алексей 
Артюх. По данным ФНС, компании и 
банки, уже работающие в режиме мо-
ниторинга, направили в службу 19 за-
просов на мотивированные мнения, в 
итоге в среднем по каждому случаю на-
логоплательщикам удалось сэконо-
мить около 7 млрд руб.

Вероника Горячева

Сбербанк и ВТБ записались на мониторинг
Крупнейшие банки раскроют налоговые риски в режиме онлайн

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В Минэкономики уточнили 
”
Ъ“, 

что Россия и на этот раз инициирова-
ла обсуждение вопроса сама, отдель-
но от Китая, а секретариат ВТО объе-
динил просьбы — «это обычная пра-
ктика в аналогичных случаях». «На-
ша позиция близка к позиции мно-
гих других членов ВТО: мы считаем, 
что меры США по ограничению вво-
за стали и алюминия не соответству-
ют правилам и должны быть приве-
дены в соответствие с ними»,— пояс-
нили в министерстве. Собеседники 

”
Ъ“ среди металлургов уверены, что 

градус дискуссии «в этот раз должен 
быть высоким».

• По оценкам Минторга США, от-
раслевых ассоциаций и Альфа-банка, 
импорт стальной продукции в США 
в 2017 году составлял около 35 млн 
тонн, алюминия — 6 млн тонн. Круп-
нейший поставщик стали (16% за де-
вять месяцев 2017 года) и алюминия 
(свыше 50%) — Канада. Также в им-
порте стали значимые доли (7–13%) 
у Бразилии, Южной Кореи, РФ и Евро-
союза, в импорте алюминия — у Рос-
сии, Китая и ОАЭ (примерно по 10%). 
Пошлины могут негативно сказать-

ся на американских активах Evraz, 
НЛМК и ТМК. Две первые компании 
ежегодно поставляют из РФ на свои 
заводы в США и Канаде около 2 млн 
тонн слябов. Также пошлины затро-
нут «Северсталь», которая постав-
ляет в США холодный прокат, и «Ру-
сал», экспортирующий в США около 
10% продукции (3,95 млн тонн первич-
ного алюминия в 2017 году).
Исполнительный директор ассо-

циации «Русская сталь» Алексей Сен-
тюрин пояснил 

”
Ъ“, что обращения в 

ВТО в 2017 году были призваны за-
фиксировать озабоченность предпо-
лагаемыми мерами, чтобы учитывать 
мнение РФ при проведении расследо-
ваний США. Теперь же, по словам го-
сподина Сентюрина, РФ выходит с 
инициативой по оспариванию реше-
ния, присоединиться могут и другие 
страны, говорит он. В «Русской стали» 
подчеркнули, что исходно о намере-
нии оспорить пошлины в ВТО заявля-
ли ЕС, Япония, Южная Корея и другие 
страны. В Минэкономики, впрочем, 
уточняют, что совет занимается мони-
торингом выполнения соглашений 
ВТО и «это пока не суд, а скорее спо-
соб привлечь внимание к важной 
торговой проблеме».

Формально начало спора на уров-
не ВТО должно строиться так: на-
правляется запрос на консультации, 
если за 60–65 дней стороны не могут 
договориться, направляется запрос 

на формирование панели арбитров 
для рассмотрения дела в органе по 
разрешению споров при ВТО. «После 
этого надо запасаться терпением и 
миллионами долларов на судебные 
расходы: разбирательство будет идти 

в среднем три-пять лет»,— говорит 
один из источников 

”
Ъ“. Усугубить 

ситуацию может ЕС, начав в ответ на 
действия США спецзащитное рассле-
дование по импорту стали в страны 
союза, чтобы защитить своих произ-
водителей (РФ поставляет в ЕС 
9–12 млн тонн стали в год примерно 
на $4 млрд).

Да и перспективы разбирательст-
ва неоднозначны. США, вводя пош-
лины, апеллирует к вопросам нацио-
нальной безопасности. Но, отмечает 
партнер Mayer Brown Николай Мизу-
лин, сейчас Украина оспаривает в 
ВТО ограничения, применяемые Рос-
сией к транзиту товаров в направле-
нии Средней Азии, и в этом споре Мо-
сква ссылается как раз на соображе-
ния национальной безопасности. По-
этому в споре на площадке ВТО Рос-
сии будет сложно оспорить аналогич-
ную аргументацию США в отноше-
нии импорта стали и алюминия, счи-
тает юрист. Другие страны, добавляет 
он, усилили свои переговорные по-
зиции за счет обещаний и подготов-
ки ответных мер по экспорту из США, 
и Россия также должна подготовить 
такой список.

Анатолий Джумайло

За стали

Вчера курс доллара США к веду-
щим мировым валютам обно-
вил четырехнедельный мини-
мум. Сохранение прогнозов Фе-
деральной резервной системы 
(ФРС) относительно темпов подъ-
ема ключевой ставки в текущем 
году снизило спрос инвесторов 
на американскую валюту. Впро-
чем, в России курс доллара сни-

зился незначительно — инвесто-
ры опасаются роста геополити-
ческой напряженности между 
западными странами и Россией, 
поэтому воздерживаются 
от  активной покупки рубля.

Американская валюта ослабила по-
зиции на мировом рынке. В четверг 
индекс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) обновил че-
тырехнедельный минимум, опустив-
шись до отметки 89,4 пункта, что на 
0,4% ниже значений закрытия среды. 
Курс доллара к иене снижался на 0,8%, 
до ¥105,2, минимального значения с 
ноября 2016 года. В лидерах роста ока-
залась европейская валюта. В четверг 
курс евро поднимался на 0,5%, до от-
метки $1,2388. За два дня доллар осла-
бил позиции по отношению к валю-
там развитых стран на 1–1,2%.

Активной игре на повышение кур-
са американской валюты способство-
вали итоги завершившегося в среду за-
седания ФРС США. Как и ожидало боль-
шинство аналитиков, после трехме-
сячного перерыва регулятор повысил 
ставку на 0,25 процентного пункта, до 
0,5–0,75%. Однако неожиданностью 
для рынка стала информация о том, 
что ФРС по-прежнему придерживается 
мнения, что в 2018 году в общей слож-

ности ставка будет поднята лишь три-
жды. Напомним, что опасения относи-
тельно четырех повышений ставки, 
усилившиеся в начале февраля, приве-
ли к росту волатильности фондовых 
рынков (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля). «Первое 

заседание после избрания нового гла-
вы ФРС обычно знаковое, когда пока-
зывают, кто в доме новый хозяин. А но-
вый хозяин оказался практически ко-
пией старого, то есть будет придержи-
ваться плавного движения в сторону 
ужесточения, строго зависящего от со-
стояния дел в экономике»,— отмечает 
ведущий стратег «Атона» Алексей Ка-
минский. Смена ожиданий на более 
плавное повышение ставки ФРС при-
вело к заметному укреплению валют 
развивающихся стран, отмечает веду-
щий аналитик Промсвязьбанка Миха-
ил Поддубский. По данным агентства 
Bloomberg, лидерами роста стали мек-
сиканский песо и рэнд ЮАР, укрепив-
шиеся к доллару США на 1,3–1,5%.

Снижение курса доллара оказало 
поддержку сырьевому рынку. По дан-
ным агентства Reuters, в среду стои-
мость североморской нефти Brent на 
спот-рынке поднималась до макси-
мальной отметки с 28 февраля — $67,7 
за баррель. По итогам торгов четверга 
цены закрепились возле отметки 

$67,5 за баррель, прибавив за два дня 
более 3,5%. Стоимость российской 
нефти Urals поднялась до $65,3 за бар-
рель, прибавив за два дня 3,2%.

Однако в этих благоприятных усло-
виях рубль продемонстрировал не са-
мую лучшую динамику. Вчера в нача-
ле торгов на Московской бирже курс 
доллара опускался до отметки 
56,73 руб./$, что на 15 коп. ниже значе-
ния закрытия вечерней сессии среды. 
Однако по итогам основной торговой 
сессии четверга он остановился на от-
метке 57,23 руб./$. При этом курс евро 
вырос относительно закрытия вечер-
ней сессии только на 20 коп., до 
70,4 руб./€. Укреплению рубля меша-
ют опасения инвесторов относитель-
но расширения антироссийских санк-
ций. Выступившая вчера премьер-ми-
нистр Великобритании Тереза Мэй 
предупредила лидеров ЕС, что Россия 
представляет угрозу всему блоку, пере-
дает агентство AFP. «Сильного ухудше-
ния геополитической обстановки во-
круг России мало кто из иностранных 
инвесторов ожидает, но возросшая не-
определенность вынуждает их зани-
мать выжидательные позиции в отно-
шении рубля»,— отмечает трейдер 
иностранного банка.

Виталий Гайдаев

Доллар упал мимо России 
Политическая напряженность мешает укреплению рубля

Уверен, это решение 
приведет к переговорам,  

а не битвам
— Уилбур Росс,

министр торговли США, о введении пошлин 
на импорт китайских товаров, 22 марта  

(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Zilli Алан Шимель:
— Уважаемый Леонид, примите мои самые теплые по-
здравления с днем рождения! От всей души хочу поже-
лать Вам крепкого здоровья, счастья и успехов в нашем 
сотрудничестве. Я искренне рад, что после многих лет 

знакомства мы начали совместно работать, выведя 
бренд Zilli на новый уровень в России!

К словам Алана Шимеля присоединяется посол брен-
да Zilli актер Жерар Депардье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту и совладельцу ГК Mercury 
Леониду Фридлянду

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СКОЛЬКО ПОТРАТИЛИ КРУПНЕЙШИЕ НПФ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ КЛИЕНТОВ 
ПО ОПС (МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ ФОНДОВ ПО МСФО.

«Согласие 
ОПС»

«Сафмар»* «Доверие» «Газфонд 
Пенсионные 
накопления»

НПФ 
Сбербанка

НПФ РГС «Будущее» «ВТБ 
Пенсионные
накопления»

2017** *С учетом НПФ «Европейский».
**Отчитался за 2017 год только 
   НПФ «Согласие ОПС».
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Ростелеком» планирует выйти 
из капитала дочерней компа-
нии «Магаляском», до недавнего 
времени функционировавшей 
как совместное предприятие 
с американским гигантом AT&T. 
Структура AT&T владела 50% «Ма-
галяскома» с 1997 года и продала 
этот актив «Ростелекому» в 2016-
м. К сворачиванию инвестиций 
AT&T на Дальнем Востоке приве-
ло усиление конкуренции в ре-
гионе в условиях санкций, по-
лагают участники рынка.

Совет директоров «Ростелекома» 
одобрил ликвидацию дочернего ООО 
«Магаляском». Объем этого бизнеса не 
окупал издержки на его содержание, 
пояснил 

”
Ъ“ представитель «Ростеле-

кома» Андрей Поляков. «Магаляском» 
до недавнего времени функциониро-
вал как СП «Ростелекома» с американ-
ской Alascom Inc., входящей в группу 
AT&T. Причем, как выяснилось, аме-
риканского инвестора в предприя-
тии уже нет: по данным Росстата в ба-
зе «СПАРК-Интерфакс», «Ростелеком» 
к июню 2017 года консолидировал 
100% «Магаляскома».

На самом деле, уточнили в «Росте-
лекоме», это произошло еще раньше, 
«на рубеже 2015–2016 годов», что под-
твердил другой источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. «В 2015 году 
Alascom воспользовалась правом в 
одностороннем порядке предъявить 

”
Ростелекому“ требование о выкупе 

доли. Переговорный процесс шел 
третий и четвертый квартал 2015 го-
да, сам расчет был в январе 2016 года 
и составил половину чистых активов 

”
Магаляскома“»,— пояснил собесед-

ник 
”
Ъ“. По данным Kartoteka.ru, чи-

стые активы «Магаляскома» в 2015 го-
ду составили около 6 млн руб., то есть 
Alascom мог получить до 3 млн руб. 
Продаже доли в «Магаляскоме» пред-
шествовало прекращение работы 
ООО «Камаляском» — еще одного СП 
AT&T в России, основанного на Кам-
чатке в 1994 году. В апреле 2015 года 
«Камаляском» исключили из ЕГРЮЛ 
по решению инспекции ФНС по 
Петропавловску-Камчатскому. К это-
му времени совладельцами компа-
нии были Alascom и АНО «Инко-
центр». Таким образом, AT&T вышла 
из проектов в течение одного-двух 
лет после введения санкций. В AT&T 

”
Ъ“ не ответили.

По оценке собеседника 
”
Ъ“, общие 

вложения участников СП только в 
«Магаляском» составили несколько 
миллионов долларов, при этом актив-
ная фаза инвестиций пришлась на ко-
нец 1990-х — начало 2000-х годов. 
Средства вкладывались в оборудова-
ние для международной связи по 
спутниковым каналам между Росси-
ей и США. «Пользу регионам эти пред-
приятия принесли, они позволили 
организовать каналы связи, подклю-
чить первый интернет»,— вспомина-
ет собеседник.

«Магаляском» и «Камаляском» со-
здавались для пропуска международ-
ного трафика по спутниковым кана-
лам, подтвердил 

”
Ъ“ Антон Колпаков, 

в 2007–2009 годах занимавший долж-
ность гендиректора «Дальсвязи», вла-
девшей долями в обоих СП. По его 
словам, в 1990-х годах на Дальнем Вос-
токе были серьезные проблемы с ин-
фраструктурой связи, но со временем 

бизнес «Магаляскома» и «Камаляско-
ма» стал менее актуален. Перед реор-
ганизацией «Дальсвязи», которую в 
2011 году присоединили к «Ростелеко-
му», представители российской сто-
роны вылетали в США на переговоры 
о выкупе долей Alascom, но та отказы-
валась продавать, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией.
Интерес Alascom к инвестициям в 

России сохранялся, пока США не вве-
ли санкции, хотя это не называлось в 
качестве причины выхода из СП, от-
мечает бывший гендиректор «Мага-
ляскома» Евгений Торгашин. Санк-
ции могли быть предлогом выхода из 
бизнеса, допускает другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. Впрочем, полно-

стью AT&T из России не ушла: про-
должает работать московское ООО 
«AT&T Глобал Нетворк Сервисез». 
Санкции не имеют отношения к ухо-
ду Alascom, убежден Антон Колпаков: 
«Это связано с коммерческими во-
просами».

Для «Ростелекома» «Магаляском» 
был важен, пока не проложили под-
водную волоконно-оптическую ли-
нию связи с Магаданом в октябре 
2016 года, до этого вся область получа-
ла магистральную связь только через 
спутниковый интернет, отмечают го-
спода Торгашин и Колпаков. «Как 
только до области дошла морская оп-
тика, смысл предприятия исчез»,— 
констатирует Евгений Торгашин. 
Внешние покупатели на активы вряд 
ли найдутся, полагает он: скорее все-
го, юридическое лицо прекратит су-
ществование, а имущественный ком-
плекс перейдет «Ростелекому».

Владислав Новый

AT&T потеряла  
связь с Россией
Основанный американской корпорацией  
бизнес в Магадане готовят к ликвидации

«Газпром» подал в шведский государственный 
суд иск в попытке оспорить решение Стокгольм-
ского арбитража по спору с «Нафтогазом Украи-
ны» по контракту на покупку газа. По данным 

”
Ъ“, «Газпром», в частности, хочет оспорить реше-

ние арбитража о том, что в 2012–2017 годах «На-
фтогаз» вообще не имел обязательств по take-or-
pay, а также принципы, по которым арбитраж 
установил новую контрактную цену на основе 
стоимости газа в Германии.

«Газпром» 21 марта подал в апелляционный суд округа 
Свеа ходатайство о частичной отмене окончательного ре-
шения по арбитражному разбирательству с «Нафтогазом 
Украины» по контракту на поставку газа, сообщила в чет-
верг компания. Окончательное решение по этому спору 
арбитраж вынес 22 декабря 2017 года, а до этого в мае 
2017 года вынес промежуточное решение — его «Газ-
пром» также оспаривает в государственном суде Швеции, 
иск был подан 7 ноября. «Поскольку окончательное реше-
ние арбитров по этому спору основано на тех же выводах, 
что и ранее принятое отдельное решение по арбитражно-
му разбирательству, ходатайство подано на аналогичных 
основаниях, а именно — по причине превышения арби-
трами своих полномочий при вынесении решений и до-
пущенных ими серьезных процессуальных ошибок»,— 
говорится в сообщении компании.

«Газпром» никогда официально не говорил, какие 
именно аспекты в решении арбитража он оспаривает. По 
данным 

”
Ъ“, прежде всего компания не согласна с выво-

дами арбитража о том, что в 2012–2017 годах у «Нафтога-
за» вообще не было никаких обязательств по условию 
take-or-pay. Отметим, что с 2018 года арбитраж установил 
«Нафтогазу» такие обязательства в размере 80% от объема 
контракта, то есть 4 млрд кубометров. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“ в «Газпроме», арбитраж мог бы снизить обя-

зательства «Нафтогаза» по take-or-pay в 2012–2017 годах на 
основе того, что потребление газа на Украине резко упало 
(такое решение было бы в русле решений в других арби-
тражах «Газпрома» с его клиентами в Европе). Но полная 
отмена take-or-pay разрушает баланс интересов сторон в 
контракте, потому что с «Газпрома» в те же годы никто не 
снимал обязательств поставлять газ исходя из контракт-
ного объема в 52 млрд кубометров.

Другой аспект, который, по данным 
”
Ъ“, не устраива-

ет «Газпром»,— это принцип установления новой цены 
в контракте. Арбитраж решил, что цена вместо действо-
вавшей ранее нефтепродуктовой формулы теперь 
должна основываться на котировках хаба NCG в Герма-

нии. Против этого «Газпром» принципиально не возра-
жал, поскольку в 2015–2017 годах «Нафтогаз» покупал 
значительные объемы газа в Европе исходя из такого 
ценообразования. Однако, по мнению компании, цена 
должна образовываться, как и в случае с реверсными 
поставками на Украину из Европы, на формуле «цена 
хаба плюс транспортировка». Арбитраж же привязал 
цену для Украины к немецкому хабу напрямую, хотя в 
реальности у «Нафтогаза» сейчас нет возможности полу-
чить газ из Европы по этой цене.

Еще в декабре 2017 года зампред правления «Газпро-
ма» Александр Медведев говорил, что компания не со-
биралась оспаривать окончательное решение Сток-
гольмского арбитража по контракту на поставку газа 
(по нему «Нафтогаз» должен был заплатить «Газпрому» 
$2 млрд). При этом на тот момент «Газпром» уже подал 
иск об оспаривании промежуточного решения арби-
тража. Тогда в компании не смогли объяснить 

”
Ъ“, как 

сочетаются эти подходы, однако собеседники 
”
Ъ“ отме-

чали, что «Газпром» не собирается подавать новые иски, 
поскольку компанию в целом все устраивает. Ситуация 
резко изменилась только после решения арбитража по 
контракту на транзит, когда баланс выплат по обоим 
искам сместился в пользу «Нафтогаза» (должен полу-
чить $2,7 млрд от «Газпрома»).

«Газпром» уже заявлял, что намерен оспорить в суде 
Швеции и решение арбитража по транзиту, а также начал 
процедуру расторжения обоих контрактов с «Нафтога-
зом». Эта процедура будет тоже проходить в Стокгольм-
ском арбитраже, но с иным составом арбитров, и может 
занять, по оценкам «Газпрома», полтора-два года. Оба кон-
тракта истекают 31 декабря 2019 года.

Суд может отменить решение арбитража по довольно 
узкому списку оснований, например, в случае существен-
ного нарушения процедуры, либо если арбитры вышли 
за пределы своих полномочий, пояснил 

”
Ъ“ ответствен-

ный администратор арбитражного центра при ИСА Анд-
рей Горленко. «Например, если в контракте не было 
штрафных санкций для одной из сторон, а арбитры их 
применили, это может быть расценено как выход за рам-
ки спора, который стороны изначально планировали пе-
редать на рассмотрение арбитража»,— говорит он. Апел-
ляционный суд в среднем рассматривает дела около года, 
при этом в случае неудачного исхода у «Газпрома» может 
быть возможность обратиться в Верховный суд Швеции 
— если тот решит рассматривать дело (занимает до полу-
года), само рассмотрение может занять еще полгода.

Юрий Барсуков

«Газпром» подал в суд на арбитраж
Компания оспаривает решение, принесшее ей $2 млрд

Выручка пользовательских сообществ «ВКонтак-
те» достигла 250 млн руб. в месяц, увеличившись 
за год в два раза. Доходы крупнейших пабликов, 
размещающих в основном юмористический кон-
тент, достигают 6 млн руб. в месяц. Введя в конце 
2017 года новые сервисы для размещения рекла-
мы, социальная сеть фактически взяла монети-
зацию на себя, констатируют производители 
контента.

В декабре 2017 года сообщества «ВКонтакте» заработа-
ли на рекламе более 250 млн руб., это более чем в два ра-
за превышает уровень декабря 2016 года, рассказали 

”
Ъ“ 

во «ВКонтакте». Выручку пабликов за другие месяцы в 
компании не раскрывают. По словам представителя 
компании, всего монетизируется более 10 тыс. сооб-
ществ, размер выплат определяется охватом постов. 
Каждый из 30 наиболее популярных пабликов зарабо-
тал в среднем 6 млн руб. за весь 2017 год и чуть меньше 
3 млн руб.— за 2016-й. При этом на 100 крупнейших со-
обществ приходится лишь менее 20% выручки.

Треть выручки сообществ приходится на рекламную 
сеть, запущенную несколько месяцев назад, другие две 
трети на маркет-платформу — систему для быстрой пу-
бликации рекламы в сообществах, которая заменила 
«Биржу ВКонтакте» в декабре 2017 года. В рамках реклам-
ной сети вся реклама публикуется автоматически: систе-
ма учитывает тематику группы и подбирает релевантные 
для пользователя и сообщества объявления, так что раз-
ные пользователи видят разную рекламу. В маркет-плат-
форме же рекламодатель должен произвести ряд дейст-
вий и выбрать ряд параметров, объясняют во «ВКонтакте»: 
отправить рекламную запись на модерацию, указать бюд-
жет и период размещения, изучить список подобранных 
платформой сообществ и подтвердить размещение.

В сентябре 2017 года «ВКонтакте» впервые раскрыла 
доход, получаемый сообществами от социальной сети,— 

свыше 1 млрд руб. за год. Тогда же была представлена эко-
система для создателей контента, включающая реклам-
ную сеть и систему персональных рекомендаций на базе 
собственного алгоритма «Прометей». «Раньше паблики 
были предоставлены сами себе — они и создавали кон-
тент, и привлекали аудиторию, и думали о монетиза-
ции»,— рассуждает гендиректор цифрового издательства 
New Media Lab Сергей Меньшиков. Теперь, по его словам, 
администрация «ВКонтакте» создает условия, которые по-
могают разделить ответственность: за пабликами остает-
ся создание контента и привлечение аудитории, а моне-
тизация переходит к самой платформе. «Паблики 

”
ВКон-

такте“ стали крупным и влиятельным медиарынком, ко-
торый способен себя самостоятельно обеспечивать»,— 
утверждает директор по маркетингу «ВКонтакте» Алек-
сандр Круглов. Большинство наиболее популярных сооб-
ществ имеют юмористическую тематику — среди них, 
например, «Корпорация зла» (более 7,5 млн подписчи-
ков), «Борщ» (6,4 млн), «Пикабу» (2,5 млн) — или публику-
ют истории от пользователей, как «Подслушано» 
(3,87 млн) и Just Story (1,4 млн).

Платформу для монетизации издателей и блогеров раз-
вивает и «Яндекс» в сервисе «Яндекс.Дзен». «Специфика 

”
Дзена“ в том, что обычный человек, разбирающийся в ка-

кой-либо теме, может начать публиковать статьи и полу-
чить первые деньги буквально через несколько дней по-
сле начала работы,— уточняет представитель 

”
Яндекс.Дзе-

на“.— Для этого ему не нужно месяцами и годами наби-
рать миллионы подписчиков: искусственный интеллект 
определит, кому из 11-миллионной аудитории сервиса бу-
дут интересны его статьи». В компании говорят, что в «Дзе-
не» тысячи авторов зарабатывают десятки тысяч рублей в 
месяц, а наиболее активные — больше 100 тыс. руб. в ме-
сяц. Кроме того, сервис развивает спонсорскую програм-
му для лучших авторов с годовым бюджетом в $1 млн.

Роман Рожков

«ВКонтакте» заплатила за мемы
Выручка пабликов в социальной сети выросла в два раза

В проекте доклада отмечается, что 
дух поручений и публичных выска-
зываний президента не содержит аг-
рессивной запретительной ритори-
ки в отношении цифровых инвести-
ций и активов, при этом проекты до-
кументов и заявления официальных 
лиц говорят о том, что правительство, 
Минфин и Центробанк «прежде всего 
озабочены социальной компонентой 
проблемы криптовалют, защитой от 
возможных рисков и потерь».

Законопроект о цифровых финан-
совых активах 20 марта внесла в Гос-
думу группа депутатов и сенаторов во 
главе с председателем комитета ниж-
ней палаты по финансовому рынку 
Анатолием Аксаковым. Документ 
предусматривает только один вид 
сделок — по обмену токенов на рубли 
или иностранную валюту. При этом 
все сделки должны осуществляться 
через специальных операторов. В РА-
КИБ критиковали эту инициативу, 
отметив, что она создаст преимущест-
ва для иностранных инвесторов.

Инвесторы и представители 
криптосообщества продолжат ис-
кать юрисдикции с наиболее ком-
фортными условиями, что приведет 
к очередной волне оттока специали-
стов сферы высоких технологий, со-
гласен сооснователь и генеральный 

партнер группы Starta Ventures 
Алексей Гирин. Законодательное ре-
гулирование ICO в России идет не в 
том ключе, в котором это необходи-
мо отрасли, подтверждает руководи-
тель АНО «Право роботов» Никита Ку-
ликов. «Пока инициативы направле-
ны не столько на то, чтобы закре-
пить в юридическом поле понятия 
ICO и блокчейн-технологий, сколько 
на то, чтобы обязать платить налоги 
с этой деятельности»,— отмечает он.

Но законодательные меры не 
сильно тормозят развитие блок-
чейн-сегмента России, считает 
управляющий партнер ICONIC Сер-
гей Якубанец, страна и так уже во-
шла в топ-5 стран по количеству вне-

дренных проектов на базе блокчей-
на. Вопрос в другом, считает он, 
«если команда собрала денег в Рос-
сии, останется ли она и будет ли тра-
тить их здесь?» Подавляющее боль-
шинство проектов с российскими 
корнями регистрируется в офшорах 
или юрисдикциях тех стран, кото-
рые ввели льготные условия такой 
деятельности для иностранцев,— 
Сингапура, Кипра, Эстонии, добав-
ляет Никита Куликов. Иными слова-
ми, экономика страны сейчас «ниче-
го не теряет, но и не приобретает» от 
таких проектов.

«Мне неизвестны разумные пред-
приниматели, которые, проводя кра-
удсейл (предварительная продажа 
криптовалютных токенов.— 

”
Ъ“), со-

бирают деньги на юридическое ли-
цо, зарегистрированное в России»,— 
категоричен сооснователь Modern-
To ken Александр Гаркуша. Как пра-
вило, люди останавливают свой вы-
бор либо на странах с последователь-
ным регулятором — Швейцарии, 
Лихтенштейне, Сингапуре, либо на 
странах, где регулятор «ведет себя ти-
хо», а это все офшорные юрисдик-
ции, рассуждает он. Позиция же рос-
сийских ведомств в этой сфере меня-
лась слишком много раз, чтобы ве-
рить, что она не изменится снова, за-
ключает господин Гаркуша.

Юлия Тишина

Размещение ущерба

Для «Эльдорадо» будет разработан 
меньший формат, который даст до-
ступ к новой аудитории, в том числе в 
малых городах и деревнях.

• «М.Видео», основанная в 1993 году, 
сейчас является крупнейшей россий-
ской сетью по продаже электроники и 
бытовой техники. В декабре 2016 года 
стало известно о ее покупке группой 
«Сафмар» семьи Гуцериевых, которая 
на тот момент уже владела сетями 
«Эльдорадо» и «Техносила» (от послед-
него бренда впоследствии было решено 
отказаться). За 2017 год компания 
увеличила выручку по МСФО на 8,2%, 
до 198 млрд руб., рентабельность 
по EBITDA составила 6%, чистая при-
быль увеличилась на 25,4%, до 7 млрд 
руб. По состоянию на 31 декабря 2017 
года ей принадлежало 424 магазина. 
«Эльдорадо» состоит из 415 магази-
нов. Сейчас суммарно ритейлеры 
 занимают 25,9% рынка.

Консолидация розничных акти-
вов «Сафмар» ожидаема, об этом се-
мья Гуцериевых заявляла еще в нача-
ле 2017 года, напоминает старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья 
Колупаева. Окупаемость вложений в 
«Эльдорадо» с учетом дисконтирова-
ния при консервативном сценарии 
роста продаж составит приблизитель-
но 10–11 лет, считает начальник 
управления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. Он не исклю-
чил, что сеть будет расти быстрее — 
8% в год — на фоне заградительных 
пошлин на импорт для частных лиц. 
Таким образом, покупка «Эльдорадо» 
окупится быстрее. Долговая нагрузка 
сети на низком уровне: она эквива-
лента 1,5 EBITDA, к 2020 году сокра-
тится почти до нуля, что даст возмож-
ность выплачивать дивиденды, отме-
тил эксперт. Через пять лет прибыль 
компании может удвоиться, а диви-
денд может достичь 40 руб. на акцию 

при условии выплаты половины при-
были, это делает бумаги «М.Видео» од-
ной из лучших среди долгосрочных 
дивидендных идей, добавил госпо-
дин Ващенко. Вопрос о выплате диви-
дендов может встать через полтора го-
да, уточнил господин Тынкован.

Ключевой потенциал синергетиче-
ского эффекта — подтягивание резуль-
татов «Эльдорадо» к результатам «М.Ви-
део», считает гендиректор агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. По его мнению, объединение 
«М.Видео» и «Эльдорадо» не изменит 
принципиально конкурентную среду 
на рынке электроники, поскольку 
сейчас основную конкуренцию в этом 
сегменте составляют онлайн-ритейле-
ры, например «Ситилинк» или «Ян-
декс Маркет». Они же и являются ос-
новной угрозой для «М.Видео», счита-
ет господин Бурмистров. При этом 
сейчас в структуре выручки «М.Видео» 
онлайн-продажи достигают 16%.

Ольга Дубравицкая

«М.Видео» дошла до «Эльдорадо»
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В мире криптовалют  
роль русскоговорящих людей 

очень значительна
— Аркадий Дворкович,

вице-премьер РФ, в январе 2017 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

В этом году в Крыму впервые с 2014 го-
да может быть ликвидирован хрониче-
ский энергодефицит: к уже работаю-
щему энергомосту через Керченский 
пролив должны прибавиться две круп-
ные ТЭС. При этом на полуострове про-
должают работать и небольшие старые 
ТЭЦ, входящие в АО «Крымтеплоэлек-
троцентраль» (КрымТЭЦ). О дальней-
шей судьбе этой генерации, сложно-
стях перехода с украинского энерго-
рынка на российский и как в условиях 
санкций находить поставщиков обору-
дования, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

КрымТЭЦ Тарас Целый.

— Крым только с 2017 года вошел в опто-
вый энергорынок РФ (ОРЭМ). Можете 
оценить итоги?
— С момента, когда Крым и Севастополь в 
2014 году вернулись в Россию, перед всем 
ТЭКом полуострова встала первоочередная 
задача незамедлительной интеграции энер-
гетики в законодательное поле РФ. Законо-
дательная база Украины значительно отли-
чается от российской — в части требований 
к энергообъектам по эксплуатации, ремон-
там, промышленной безопасности, антитер-
рористической защищенности и еще много 
в чем другом. Это потребовало от всех энер-
гетиков Крыма титанических усилий. В крат-
чайшие сроки, находясь до этого более 20 
лет в другом государстве, мы должны были 
влиться в единый механизм энергетики Рос-
сии, так же как и войти в первую ценовую зо-
ну (ЦЗ) оптового энергорынка.

О том, что Крым войдет в первую ЦЗ, 
окончательно стало известно только в кон-

це 2016 года. Естественно, с самого начала 
работы в рынке была сложность с полным 
пониманием правил игры, потому что рын-
ки электроэнергии Украины и России очень 
различаются. Единственное, чем они схо-
жи, это тем, что вся электроэнергия прода-
ется на оптовый рынок. Но российский ры-
нок делится еще на несколько других — 
РСВ (рынок на сутки вперед, основной сек-
тор энергорынка.— 

”
Ъ“), балансирующий 

рынок и т. д., на украинском такого нет. Нам 
нужно было время, чтобы перестроиться. 
Да, были ошибки, но сегодня уже есть пол-
ное понимание работы в ОРЭМ и дальней-
ших действий.
— Как изменились тарифы на электроэ-
нергию?
— До вхождения полуострова в первую ЦЗ 
генкомпании тарифицировались комите-
том по ценам и тарифам по методу экономи-
чески обоснованных затрат: устанавливался 
одноставочный тариф на электроэнергию на 
регулируемый период. Бесспорно, для нас 
это было выгоднее ввиду физического и мо-
рального износа оборудования, которое бы-
ло введено в эксплуатацию еще в середине 
прошлого столетия. С 2017 года тарифы не то 
чтобы изменились, они исчезли вообще, по-
явилась цена на электроэнергию. Для нас 
она не всегда конкурентоспособна и не всег-
да покрывает даже топливную составляю-
щую. Это происходит из-за того, что мощно-

сти станций уже давно отработали парко-
вый ресурс, поэтому технико-экономиче-
ские показатели не самые лучшие. Мы не мо-
жем на равных конкурировать с новыми ге-
нерирующими мощностями.
— Но цена на мощность для вас выше из-
за того, что вы работаете в вынужден-
ном режиме и регулятор дает повышен-
ный тариф.
— Да, постановлением правительства мы 
действительно были отнесены к вынужден-
ной генерации, и для нас был установлен та-
риф на мощность исходя из экономически 
обоснованных затрат и инвестиционной со-
ставляющей. Весь 2017 год мы проработали 
в таком режиме, но на 2018 год ФАС протари-
фицировала нас абсолютно не так, как это 

предполагается постановлением в отноше-
нии генерирующих предприятий Крыма.
— Как именно и как ФАС это объясняет?
— Нас протарифицировали по методике ти-
повых затрат, как тарифицируют генкомпа-
нии, работающие в вынужденном режиме на 
территории РФ, и без учета инвестсоставляю-
щей. Это губительно для крымской генера-
ции. После отнесения Крыма к первой ЦЗ к 
нам, разумеется, возникла масса дополни-
тельных требований в части промбезопасно-
сти, антитеррористических мер и т. д. На их 
выполнение нужны сотни миллионов ру-
блей, которые были включены в инвестпрог-
рамму. ФАС нам эти расходы не утвердила.
— Насколько снизили для вас цену на 
мощность?
— Тариф стал ниже на 533 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, это на 44,5% ниже, чем в 2017 году. 
Мы недополучим порядка 337 млн руб. в 
2018 году.
— Какая сейчас себестоимость выработ-
ки ваших ТЭЦ, их коэффициент исполь-
зования установленной мощности (КИ-
УМ) и удельный расход условного топли-
ва (УРУТ)?
— КИУМ по трем ТЭЦ — 54,4%, это довольно 
высокий показатель для тепловых станций, 
средний по рынку КИУМ сегодня — 45%. По 
Симферопольской ТЭЦ в 2016–2017 годах он 
вообще был 80%. Из-за того что мощности 
старые, мы не можем конкурировать с новой 

генерацией, где УРУТ составляет 235 г/кВт•ч, 
у наших ТЭЦ — 450 г/кВт•ч, это отображает-
ся и на себестоимости электрической энер-
гии, которая в среднем составляет 2,19 тыс. 
руб. за 1 МВт•ч.
— Кому принадлежала КрымТЭЦ или ее 
активы при украинской власти? Какая 
структура собственности сейчас?
— Сейчас 37% акций принадлежат через ми-
нистерство имущественных и земельных 
отношений Республике Крым. Остальная 
часть — у единственного акционера (по 
СПАРК, это ООО «Южная энергетическая 
компания».— 

”
Ъ“), конечным бенефициа-

ром которого является гражданин РФ (Петр 
Нидзельский.— 

”
Ъ“). Все активы КрымТЭЦ 

зарегистрированы строго в соответствии с 

законодательством РФ на территории Рос-
сии. Ранее акционером был иностранный 
инвестор — нерезидент Украины. После воз-
вращения Крыма в Россию была закрыта со-
ответствующая сделка.
— Вы раскрываете имя предыдущего ак-
ционера?
— Без комментариев.
— Будyт ли меняться состав или доли ак-
ционеров в ближайшее время?
— Нет.
— Вы сейчас пересматриваете инвес-
тпрограмму?
— Да. К примеру, сейчас мы пересматриваем 
объем средств на плановые ремонты, кото-
рые должны выполнить в этом году. Но по су-
ти, можно считать, что инвестпрограммы у 
нас почти нет, потому что нет источников ее 
финансирования при таком подходе к тари-
фицированию.
— Какой объем средств вы изначально 
закладывали в инвестпрограмму?
— На 2018 год мы планировали 423 млн руб.
— А какую выручку ожидаете по 2017 году?
— Годовая выручка в 2017 году — на уровне 
3,2 млрд руб. Ожидаемая годовая прибыль 
— около 54 млн руб.
— У КрымТЭЦ, по данным Минэнерго РФ, 
были отставания со строительством Сак-
ской ТЭЦ. Сейчас выдерживаются сроки?
— Сроки выдерживаются полностью, отста-
вания от графика нет. Проект сложный, мно-
гие технологические решения применяют-
ся здесь впервые в России, но благодаря все-
объемлющей поддержке и помощи Минэ-
нерго РФ и правительства Крыма все вопро-
сы решаются очень быстро. По распоряже-
нию правительства РФ до 1 июня должен со-
стояться ввод первой очереди, а до 1 ноября 
— завершиться строительства с вводом в экс-
плуатацию 120 МВт.
— На рынке ходили слухи, что у вас есть 
проблемы с привлечением заемных 
средств. Это так?
— Если бы это было так, проект не мог бы 
состояться. Собственными средствами его 
реализовать в такие кратчайшие сроки не-
возможно. Вопрос о кредитовании проекта 
закрыт, нас кредитует РНКБ, финансирова-
ние осуществляется в соответствии с гра-
фиком.
— Вы привлекали в проект собственные 
средства или только заемные?
— Собственные средства компания привле-
кала на старте проекта, за этот период было 
израсходовано около 850 млн руб.
— Есть ли риск того, что после ввода в 
Крыму больших ТЭС «Ростеха» и при на-
личии энергомоста через Керченский 
пролив выработка КрымТЭЦ будет менее 
востребована? Исходно расширение Сак-
ской ТЭЦ позиционировалось как манев-
ренный объект, который должен под-
страховать энергосистему до ввода боль-
шой генерации...
— Да, есть мнение, что Сакская ТЭЦ строит-
ся как маневренная для покрытия вечер-
них и утренних максимумов, но я более 
чем уверен, что она будет работать в базе. 
КИУМ однозначно не снизится, потому что 
даже после ввода станций энергосистема 
полуострова будет дефицитна. Сейчас 
800 МВт покрывается через переток по меж-
системной связи между Крымской и Кубан-
ской энергосистемами — по энергомосту. 
Еще порядка 150 МВт у нас есть благодаря 
имеющейся базовой генерации Крыма, и 
350 МВт дают мобильные ГТЭС (МГТЭС). То 
есть мы имеем всего 1,3 ГВт, а пик потребле-
ния — 1,427 ГВт. Не покрытая мощностью 
часть обеспечивается переводом потреби-
телей на резервные источники питания — 

дизель-генераторы, при необходимости 
вводятся ограничения потребления.

Что получится после ввода новых ТЭС? К 
150 МВт старых ТЭЦ и 800 МВт электроэнер-
гии, которые Крым получает по перетоку 
из дефицитного Краснодарского края, тео-
ретически должно добавиться 940 МВт от 
новых станций. Но по требованию «Сис-
темного оператора» один из энергоблоков в 

235 МВт должен находиться в резерве на 
случай аварийной ситуации, кроме того, 
для своей работы сами блоки потребляют 
по 25 МВт каждый. Получаем суммарную 
мощность в 1430 МВт, а с учетом потерь в се-
тях на уровне даже 13% конечному потре-
бителю поставляется всего 1,244 ГВт. МГ-
ТЭС я в расчет не беру, поскольку это все же 
запасной вариант, они не предназначены 
для работы на постоянной основе. К тому 
же Минэнерго неоднократно говорило о 
том, что 350 МВт МГТЭС после ввода двух 
ТЭС будут передислоцированы в другие ре-
гионы России, где есть нехватка электроэ-
нергии. А таких мест в стране еще много.

В итоге после ввода новых ТЭС и Сакской 
ТЭЦ Крым всего лишь покроет текущую по-
требность. А развиваться за счет чего? Так что 
дефицит, безусловно, останется. Другое де-
ло, что после ввода большой генерации, у ко-
торой технико-экономические показатели 
будут выше, чем у действующей, цена на 
электроэнергию в наших узлах будет сни-

жаться. На сегодняшний день цена, по кото-
рой покупает рынок, составляет около 
2,1 руб. за 1кВт•ч, а после ввода Таврической 
и Балаклавской ТЭС, по нашим прогнозам, 
она снизится до 1,6 руб. за 1 кВт•ч. Здесь, ко-
нечно, мы ожидаем не самых лучших для се-
бя результатов.
— В ближайшее время правительство РФ 
может утвердить программу модерниза-
ции генерации. Вы планируете в ней 
участвовать?
— Однозначно планируем. С учетом нашего 
опыта строительства ТЭЦ полностью на оте-
чественном оборудовании (на Сакской ТЭЦ 
использовались, например, турбины ОДК 
«Ростеха».— 

”
Ъ“) модернизация вселяет в 

крымских энергетиков большую надежду, 
что это один из важнейших элементов про-
тивовеса санкциям. Это добавляет уверенно-
сти в достижении максимальной энергети-
ческой безопасности в Крыму, что позволит 
укрепить его стратегические позиции и 
дальнейшее развитие. Модернизация позво-
лит трем нашим станциям и Севастополю 
выполнить эту работу и обеспечить сниже-
ние дефицита энергснабжения Краснодар-
ского края. С учетом методологических ука-
заний мы подготовили материалы, позволя-
ющие в кратчайшие сроки увеличить до 
590 МВт электрическую мощность и до 
350 Гкал•ч — тепловую, достичь максималь-
ной эффективности ценовых показателей, 
повысить эффективность теплоснабжения 
городов, а также продолжить взаимодейст-
вие с отечественными производителями 
оборудования.

— Раньше были весьма оптимистичные 
прогнозы роста энергопотребления в 
Крыму на ближайшие пять-десять лет. 
Вы в КрымТЭЦ видите сейчас предпо-
сылки для такого роста?
— В СиПР (схема и программа развития элек-
троэнергетики РФ) до 2020 года заложено 
1,5 ГВт — это базовый сценарий, 1,633 ГВт — 
по сценарию опережающего развития, 
2,5 ГВт — это уже максимальный сценарий. 
Пик потребления в Крыму —1,427 ГВт. При 
этом рост потребления в 2017 году составил 
порядка 6% против прогнозных 3,4%. Если 
мы такими темпами и далее будем двигать-
ся, то, безусловно, 2,5 ГВт — цифра абсолют-
но реалистичная, мы можем получить ее в 
самые ближайшие годы.

Но нужно учитывать, что на полуострове 
существует дефицит. И даже ввод трех но-
вых станций — Симферопольской, Севасто-
польской ТЭС и Сакской ТЭЦ — не покроет 
всех тех потребностей, которые необходи-
мы. В 2016 году минтопэнерго Крыма прово-
дило объемную работу со всеми министер-
ствами, ведомствами, муниципальными 
образованиями по планам развития. Был со-
ставлен реестр перспективных проектов, 
утвержденный впоследствии главой Респу-
блики Крым (Сергеем Аксеновым.— 

”
Ъ“). 

Исходя из него, к существующему объему ге-
нерации необходимо еще 1,831 ГВт, что в 
принципе выходит даже за 3,2 ГВт. Необхо-
димость в этих дополнительных мощностях 
подтверждает и министерство экономиче-
ского развития Крыма для реализации ме-
роприятий ФЦП, инфраструктурных и ин-
вестиционных проектов, реализуемых и 
предполагаемых к реализации в ближай-
шее время в Крыму.
— Но в Минэнерго РФ и «Системном опе-
раторе» говорят, что власти Крыма не 
предоставили достаточных обоснова-
ний для изменений в СиПР. И в целом 
эти планы считают преувеличенными.
— Составленный минтопэнерго Крыма в 
2016 году реестр перспективных нагрузок, 
утвержденный главой Крыма, в свою оче-
редь, был направлен в Минэнерго РФ и «Си-
стемный оператор». Прогноз роста потре-
бления сделан с учетом очень большого ре-
естра инвестпроектов, заложенных в ФЦП, 
кроме того, потребление неизбежно будет 

расти за счет строительства жилого фонда, 
рекреационных и туристических объек-
тов, восстановления агропрома и промыш-
ленных предприятий. Это не просто про-
гнозы, это реальность — стройки появля-
ются каждый месяц. Только вокруг Симфе-
рополя начато строительство нескольких 
огромнейших жилых массивов с соответст-
вующей инфраструктурой.
— Под модернизацию в условиях санк-
ций возможна только закупка техники у 
ОДК «Ростеха» или могут быть другие по-
ставщики?
— В ходе реализации проекта по Сак-
ской ТЭЦ ОДК зарекомендовала себя как 
надежный партнер, с которым можно вы-
полнить проекты любой сложности, мы до-
вольны сотрудничеством. Но если будут 
 поступать и другие предложения от оте-
чественных производителей, мы будем 
встречаться и обсуждать соответствующие 
проекты. Закупка возможна у любого над-
ежного поставщика, который сможет пре-

доставить необходимое оборудование и за-
хочет работать на территории Крыма.
— «РЭП Холдинг» вы не рассматриваете 
как партнера? Они ведь тоже делают тур-
бины средней мощности.
— Если будут от них реальные предложения 
о сотрудничестве, конечно, рассмотрим.
— Есть ли у вас планы на покупку акти-
вов?
— Сейчас нет.
— Могла бы быть интересна покупка сол-
нечной генерации в Крыму?
— Эта тема очень интересна, но она была вы-
годна во времена Украины. Тогда существо-
вали механизмы работы по зеленому тари-
фу, который покрывал окупаемость и содер-
жание этих объектов. Но на сегодняшний 
день законодательная база по отношению к 
возобновляемым источникам энергетики 
(ВИЭ) требует доработки. Тарифы, которые 
устанавливают для ВИЭ, не покрывают их со-
держание.
— То есть тарифа, который ВИЭ получа-
ют на розничном рынке от продажи 
энергии сетям, недостаточно?
— Нет, содержания станций он не покрывает. 
В Крыму много солнечных полей, мощность 
СЭС на полуострове — около 300 МВт. Их со-
держание дорого обходится — нужна посто-
янная обработка земель от поросли, обслу-
живание фотоэлементов и ряд других меро-
приятий для нормальной работы станции.

Интервью взяла Татьяна Дятел
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«Ввод новых ТЭС лишь покроет  
текущую потребность Крыма»
Гендиректор КрымТЭЦ Тарас Целый о турбинах, санкциях и энергодефиците

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « К Р Ы М Т Е П Л О Э Л Е К Т Р О Ц Е Н Т Р А Л Ь »

«Крымтеплоэлектроцентраль» (КрымТЭЦ) основана в 2003 году на базе тепловой генерации Крыма 
(тогда в составе Украины). Поставляет электроэнергию в энергосистему Крыма, обеспечивает теплом 
Саки и частично Симферополь и Керчь. Владеет Симферопольской (86 МВт) и Камыш-Бурунской ТЭЦ 
(30 МВт, Керчь), Сакскими теплосетями (включая Сакскую ТЭЦ мощностью 27,4 МВт). Также КрымТЭЦ 
принадлежат пять котельных в Саках и три — в Симферополе. Общая мощность объектов КрымТЭЦ — 
143,4 МВт по электроэнергии и 633,3 Гкал/ч по теплоснабжению. Реализует проект расширения Сак-
ской ТЭЦ на 120 МВт.

После возвращения Крыма и Севастополя в состав России АО «КрымТЭЦ» перерегистрировано в РФ 
(январь 2015 года). Основной бенефициар — Петр Нидзельский (по СПАРК, 62,8% акций КрымТЭЦ у его 
ООО «Южная энергетическая компания», 37,2% — у минимущества Крыма). Прогноз КрымТЭЦ по вы-
ручке за 2017 год — около 3,2 млрд руб., прибыль — 54 млн руб. Гендиректор — Тарас Целый.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ц Е Л Ы Й  Т А Р А С  Д М И Т Р И Е В И Ч

Родился в 1976 году в городе Украинке (Киевская область УССР). В 2005 году окончил Харьковскую ин-
женерно-педагогическую академию по специальности «тепловые электрические станции», в 2010 году 
— Киевский госуниверситет им. Т. Г. Шевченко. С 2016 года обучается в Международной школе бизнеса 
Финансового университета при правительстве РФ, факультет «управление в электроэнергетике».

С 1997 по 2007 год работал на Трипольской ТЭС ОАО «Центрэнерго» машинистом-обходчиком кот-
лотурбинного цеха, затем начальником смены электростанции. В 2007–2009 годах — начальник отде-
ла «Центрэнерго» по работе с оптовым рынком электроэнергии Украины, в 2009–2012 годах — директор 
департамента производства электроэнергии ООО «СП ”Стан-Комплект“». В 2012 году работал замести-
телем директора Черниговской ТЭЦ (ООО «Фирма ”Технова“») по реконструкции и модернизации.

В июле 2012 года перешел в «Крымтеплоэлектроцентраль» (КрымТЭЦ) заместителем начальни-
ка службы перспективного развития. В 2014 году был назначен замглавы компании по реконструкции 
и развитию, затем первым заместителем гендиректора. С 2017 года — гендиректор АО «КрымТЭЦ».
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Рынки электроэнергии Украины и России очень 
различаются. Единственное, чем они схожи, это тем, 
что вся электроэнергия продается на оптовый рынок

Потребление электроэнергии в Крыму неизбежно 
будет расти. Это не просто прогнозы, это реальность — 
стройки появляются каждый месяц

Закупка возможна у любого надежного поставщика, 
который сможет предоставить необходимое 
оборудование и захочет работать на территории Крыма
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Фильм Линн Рэмси «Тебя никог
да здесь не было» в не вполне 
готовом виде был показан в кон
курсе прошлогоднего Каннского 
фестиваля и получил две награ
ды — за сценарий и за мужскую 
роль, сыгранную Хоакином Фе
никсом. Теперь картина, не
сколько подредактированная, 
вышла в российский прокат. 
Подредактировал свои впечат
ления и Андрей Плахов.

аже не будучи поклонни-
ком Линн Рэмси, трудно 

не признать: это ее самая значитель-
ная работа, в которой сильнее все-
го проявилось упрямое лицо автора 
и черты ее жесткого, экспрессивно-
агрессивного стиля. Рэмси — фаво-
ритка и креатура Каннского фести-
валя, куда она попала сначала с ко-
роткометражкой, потом с дебютом 
в полном метре («Крысолов»), потом 
с фильмом «Что-то не так с Кевином». 
Слывя поначалу продолжательни-
цей традиций британского реализ-
ма, режиссер родом из Шотландии 
довольно скоро сменила курс, най-
дя для себя отдельную нишу между 
мейнстримом и артхаусом. Она сни-
мает кино с большими звездами, но 
помещает их в клаустрофобический 
контекст, совсем не похожий на гол-
ливудский. Больше, чем социальные 
темы, ее интересуют зло и насилие, 
изначально гнездящиеся в человече-
ской природе.

Рэмси оказалась режиссером 
с характером, непростым в рабо-
те, требовательным и к продюсе-

рам, и к актерам. Два начатых ею 
проекта — «Милые кости» и «Джейн 
берет ружье» — ушли в результа-
те разногласий к другим постанов-
щикам. Наконец появилась карти-
на «Тебя никогда здесь не было» — 
экранизация одноименной повес-
ти Джонатана Эймса. Главный ее ге-
рой — бывший спецслужбист, трав-
мированный насилием еще в детст-
ве. Джо, бородатый брутальный му-
жик, работает наемником по «спе-
циальным делам». В начале фильма 
мы видим, как он предается своео-
бразному хобби — душит себя, на-
тянув на голову полиэтиленовый 
мешок. Потом мы видим, как ге-

рой избавляется от улик после вы-
полнения очередного заказа (ору-
дие — окровавленный строитель-
ный молоток). Далее едет навестить 
престарелую мамашу на пороге де-
менции (Джудит Робертс). Их объе-
диняет, помимо генетического кода 
и общих мучительных воспомина-
ний, любовь к «Психозу» Хичкока, 
особенно к знаменитой сцене в ван-
ной, которую герою иногда хочет-
ся повторить прямо здесь и сейчас. 
Но Джо недосуг, труба завет на но-
вое задание: надо вызволить дочь 
сенатора из цепких рук педофилов.

Героя-миссионера, этого мрачно-
го ангела истребления и грозу педо-
фильских борделей, играет Хоакин 
Феникс: под его звероватой внешно-
стью скрывается нежная душа. Но 
ни намека на сентиментальность. 
Хотя, в общем-то, перед нами еще од-
на вариация на тему «Леона» Люка 

Бессона, «Таксиста» Мартина Скор-
сезе и «Драйва» Николаса Виндин-
га Рефна, однако Линн Рэмси не да-
ет оснований уличить ее во вторич-
ности. Она еще больше, чем пред-
шественники, фокусирует внима-
ние на главном персонаже с помо-
щью новейшей съемочной техники 
и гипнотического саундтрека (музы-
ку к картине написал Джонни Грин-
вуд из Radiohead), буквально прони-
кая внутрь его головы и всего суще-
ства, сканируя его вплоть до пече-
нок. Такого уровня суггестивности 
мировое кино не знало еще несколь-
ко лет назад; Рэмси — одна из пер-
вопроходцев на пути к новому язы-
ку и новым выразительным сред-
ствам. Когда в Канне ей присудили 
приз за сценарий, первой реакцией 
было недоумение: в фильме мини-
мум слов, а финал как бы недоделан, 
что выглядело результатом предфе-
стивальной спешки. Сейчас, с вре-
менной дистанции, можно сказать, 
что незавершенность, фрагментар-
ность и отсутствие традиционных 
сюжетных скреп — это и есть новая 
драматургия. Вспышки воспомина-
ний в сознании Джо (отец, издеваю-
щийся над матерью, эпизоды спец-
назовских будней в Афганистане) да-
ны так сжато и скупо, так спрессова-
ны виртуозным монтажом Джо Би-
ни, что не дают времени ни проник-
нуться ими, ни хоть сколько-нибудь 
расчувствоваться. Нам так и не удаст-
ся полюбить главного героя; мы про-
стимся с ним, как с угрюмым мон-
стром, каким он был с самого нача-
ла и каким останется до конца в сво-
ем безнадежном поединке с миро-
вым злом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Убойный молоток
На экранах фильм «Тебя никогда здесь не было»

Кинорежиссер Терри Гиллиам  
поставил в Париже оперу Берлиоза  
«Бенвенуто Челлини»

Сегодня на Исторической сце
не Большого театра состоит
ся российская премьера «Анны 
Карениной» в постановке Джо
на Ноймайера — копродукция 
Гамбургского балета, Большо
го театра и Национального бале
та Канады. Накануне премьеры 
 Татьяна Кузнецова расспросила 
Джона Ноймайера о его балете.

— Для постановки «Анны Карени-
ной» вы приезжали в Москву не-
сколько раз. Над чем вы больше 
всего работали?
— Надо всем, ведь я не только хоре-
ограф, но и дизайнер этого спекта-
кля. Световая концепция, костюмы 
тоже мои.
— Детский вопрос: как вы, хорео-
граф, работаете над декорациями 
и костюмами? Эскизы рисуете?
— Эскизы костюмов — да, рисую. 
А декорации «Анны Карениной» — 
это конструкции, тут нужен сразу 
объем — макет. Центральным эле-
ментом оформления я решил сделать 
дверь — открывающуюся, закрыва-
ющуюся. Ведь Анна впервые сталки-
вается с Вронским случайно: дверь 
открывается, кто-то заходит... Хорео-
графию я начал ставить еще до того, 
как придумал декорации, и в сцено-
графии исходил из принципа исклю-
чительной простоты. Этот роман так 
богат людьми и их характерами, что 
я не хотел тратить время на оформле-
ние. Самый важный экспрессивный 
элемент моего спектакля — артисты. 
Моя главная работа в Москве заключа-
лась в том, чтобы найти баланс между 
тремя составами «Анны Карениной». 
В этом балете много ролей, сложные 
взаимоотношения. Надо было до-
биться, чтобы для каждого из трех со-
ставов сценические события стали на-
стоящей реальностью. А это трудно, 
ведь все исполнители очень разные.
— Вы довольны российскими ар-
тистами?
— Конечно. Меня очень трогает, что 
каждый из солистов в каждой ро-
ли в каждом составе преданно отда-
ется работе, хочет присвоить роль, 
сделать ее своей. Я не требую от ар-
тистов быть похожими на первых 
исполнителей. Хореография — это 
только текст, как бывает текст от 
Шекспира, Ибсена, Пушкина. Арти-
сты выучили его с моими ассистен-
тами, а теперь через свой индивиду-
альный танец передают свою интер-
претацию текста.
— Совсем не так было в 2004-м, 
когда вы ставили в Большом «Сон 
в летнюю ночь»: артисты отлыни-
вали от репетиций, не удалось на-
брать даже один состав.
— Не знаю, почему вы возвращаетесь 
к этому идиотскому вопросу. Мне ка-
жется это неинтересным. Тогда была 
другая труппа, другой руководитель, 
да и сам я был другим человеком.

— В сравнении с вашими ранними 
работами по литературным произ-
ведениям вы сейчас гораздо реши-
тельнее обходитесь с первоисточ-
никами.
— Я так не думаю. С самого первого 
балета — «Ромео и Джульетты» — я не 
считал возможным просто иллюстри-
ровать книжку балетными движени-
ями. Мы же не мясорубка, которая пе-
ремалывает в один фарш Пушкина, 
Толстого, Шекспира. Это разная ли-
тература, каждая требует своей фор-
мы, своего сценического решения, 
это очень сложный процесс. Если по-
смотреть хотя бы «Отелло» или другие 
мои балеты, можно увидеть, как ак-
тивно я работал с первоисточниками.
— Я имею в виду прежде всего «Та-
тьяну», которая идет в Музтеатре 
Станиславского. Там Онегин хле-
щет водку прямо из горлышка, на 

именинах Татьяны танцуют крас-
ноармейцы. «Анну Каренину» вы 
тоже перенесли в современность. 
Зачем? Ждет ли нас что-то ради-
кальное?
— Знаете, вы такой вопрос задае-
те, что почти невозможно ответить. 
Я всегда честен в своих интерпрета-
циях. Если вы пытаетесь убедить ме-
ня, что я был радикален в балете «Та-
тьяна», мне нужно время, чтобы за-
щитить себя, объяснить, почему я так 
сделал. Но не думаю, что это предмет 
нашего интервью. Были очень кон-
кретные причины, почему я решил 
перенести «Татьяну» в советский пе-
риод. Если Онегин пьет из бутылки 
водку, мы должны понимать, что ха-
рактер в балете продиктован не сло-
вами литературного произведения, 
но теми мотивациями, которые за ни-
ми стоят. А за словами Пушкина ви-
ден очень импульсивный человек, 
который может и напиться, и сделать 
что-то необычное. И я протестую, ког-
да меня обвиняют в склонности к сен-
сациям. Это не было мотивацией ни 
в одной моей работе, никогда. Я ду-

маю, что в каждом великом произве-
дении кроме национального есть не-
что универсальное. Поэтому я не де-
лаю «Пера Гюнта» для норвежцев или 
«Татьяну» для русских. Меня интересу-
ют международные ценности, общие 
для всех людей.
— Так вернемся к «Анне Карени-
ной».
— Тут тоже международная интерпре-
тация. Да, мои герои в современной 
одежде. Но ведь и Толстой писал свою 
историю о современном ему време-
ни. Конечно, можно напустить дыму 
на сцене, из дыма выходила бы Каре-
нина с вуалью на лице, в роскошном 
платье 1870-х годов. И все бы восхи-
щались: как чудесно! Но к сегодняш-
ней жизни это не имело бы отноше-
ния. А мне кажется, что чувство со-
причастности в балете гораздо важ-
нее внешней красивости.
— Ваш Каренин — кандидат в пре-
зиденты, тема совпала с нашими 
выборами. По-вашему, это повре-
дит спектаклю или сделает его еще 
актуальнее?
— Как я могу это знать? Естествен-
но, совпадение случайное. Мне бы-
ло важно подчеркнуть в Каренине по-
литика. Это помогает понять, что Ан-
на для него просто красивая кукла из 
его команды, играющая на его сторо-
не. Он гораздо больше озабочен своей 
репутацией, чем неверностью жены. 
У Анны в этом браке нет своей жизни, 
и это важная часть конфликта романа.
— Как вы подбирали музыку к сво-
ему балету?
— В первую очередь я искал музыку, 
которая бы отражала время, когда пи-
салось это произведение. Поэтому по-
явился Чайковский: он жил в те вре-
мена, Толстой был его поклонником. 
Но ведь «Каренина» не мыльный се-
риал со сладким саундтреком. Эмо-
ции тут такие экстремальные, что 
мне была нужна музыка с более силь-
ными эмоциональными качествами, 
чем у Чайковского, музыка, которая 
шокировала бы всех. И я выбрал Аль-
фреда Шнитке. Музыка объясняет ха-
рактеры героев балета. У нас есть Ка-
ренин-рационалист. Вронский, чув-
ственный до физиологичности. А тре-
тий важный человек — Левин, и мне 
нужна была форма его определения. 
Я выбрал музыку, от которой после 
Чайковского и Шнитке возникает 
ощущение свежего воздуха. Это музы-
ка Кэта Стивенса. Она идеально сов-
пала с темой Левина — такой спон-
танной и естественной духовностью.
— Есть ли в вашем балете персона-
жи, к которым относитесь с боль-
шей любовью, чем к остальным?
— Нет. Это было бы нечестно по отно-
шению к другим. Как если бы одного 
своего ребенка любить больше, чем 
остальных.
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Я не считал возможным 
просто иллюстрировать книжку»
Джон Ноймайер об «Анне Карениной» и Большом театре

Завершен эпохальный изда
тельский труд: опубликован 
 последний том дневников гла
вы дирекции Императорских 
 театров Владимира Теляков
ского. Под впечатлением ока
зался Алексей Мокроусов.

ля истории русского театра 
дневники Владимира Те-

ляковского (1860–1924) — то же, что 
жизнеописания Джорджо Вазари 
для истории итальянского искусства 
или записи Любови Шапориной для 
истории советского общества 1920–
1960-х. Лишь теперь, после выхода 
последнего, шестого тома дневни-
ков за 1913–1917 годы, завершена ги-
гантская панорама театральной жиз-
ни обеих столиц, которая предстает 
в пяти десятках тетрадей записей. 
Мир петербургского и московского 
балета, оперы и драматических теа-
тров, намертво прикипевший к ми-
ру придворных интриг и сердечных 
увлечений великих князей, предста-
ет в подробностях, о которых вечно 
мечтают исследователи и энтузиа-
сты исторического чтения.

Управляющий сначала Москов-
ской конторы дирекции Импера-
торских театров, а затем и всей ди-
рекции, Теляковский двадцать лет 
занимался буднями сценической 
жизни — вплоть до революции, ког-
да ушел в отставку и стал кассиром 
на железной дороге. Неожиданная 
судьба для выпускника академии 
Генштаба, полковника лейб-гвар-
дии Конного полка — в этом звании 
Теляковский получил новую долж-
ность, чем изумил театральный мир. 
Недоброжелатели образовались сра-
зу; среди противников был и Сергей 
Дягилев, только что уволенный из 
той же дирекции и мечтавший вер-
нуться. Теляковский его не принял, 
выяснения отношений продолжа-
лись до конца дней. Несправедли-
вы порой были оба, но деловое со-
трудничество Императорских теа-
тров и «Русских сезонов» не прекра-
щалось долго.

Любопытно, что в опубликован-
ных еще при жизни Теляковско-
го мемуарах Дягилеву уделено пол-
слова — в отличие от дневников, где 
и Сергей Павлович, и весь круг «Ми-
ра искусства» упоминаются не реже 
Собинова и Мейерхольда (в послед-
нем Теляковский разочаровался, но 
ставить ему давал регулярно). Этим 
важны дневники — возможностью 
увидеть, как отличаются публичное 
высказывание и записи для себя, как 
цензурируется и деформируется со-
бытие в зависимости от того, для чь-
их глаз предназначено его описание.

В предисловии к мемуарам Теля-
ковский задавался вопросом — кому 
и когда понадобятся его дневники 
(и понадобятся ли). Сегодня сомне-
ния кажутся кокетством, но Теляков-
ский не был кокетом, он был просто-
душен и честен, а главное — умен. 
Понятно, что истории, рифмующи-
еся с нашими днями, вроде бессиль-
ной борьбы со спекулянтами (возму-
щались все, искоренить не мог ни-
кто), опишет любой. Но Теляковский 
порой роняет записи о стране, кото-
рым позавидуют журналисты: «Рос-
сия уже так измучена, что со всем на-
чинает сживаться» (сентябрь 1915 го-
да), «Россия, то есть общество Петрог-
рада, стало ненормально» (октябрь 
1916-го). И совсем пессимистично — 
12 февраля 1917-го: «Не может долго 
просуществовать наш прогнивший 
до мозга костей строй… Это даже не 
правые и не крайне правые, а про-

сто наполовину дураки и наполови-
ну несчастные люди, которые даже 
очень дешево покупаются и продают 
отечество и Россию».

Долгие годы Теляковский испы-
тывал давление артистов и двора. 
Первые хотели денег, ролей, бене-
фисов и смешных порою поблажек, 
второй — исполнения прихотей. По-
лучить внеурочно ложу — самая без-
обидная из проблем (скажем, Шаля-
пин просил годовую ложу для Горь-
кого и три для еще неизвестных дру-
зей), а вот задача учесть интересы 
протежируемой или принять в штат 
родственника выглядела сложнее, 
особенно в условиях, когда «Кабинет 
Его Величества изыскивает средства 
сокращать наши расходы по труп-
пам». Атмосфера была, как в сред-
ней группе детсада,— наябедничать 
великим князьям, принести от них 
записочку или просто сослаться на 
покровительство считалось нормой. 
Капризы Матильды Кшесинской вы-
глядят феерически: в 1916-м, офици-
ально давно уйдя со сцены, она до-
говаривается о бесплатном юбилей-
ном спектакле, а потом вытаскивает 
из кассы всю сумму казенного сбора 
(«Трудно поверить, до чего еще силь-
но влияние Кшесинской в балете»,— 
удивляется автор дневника).

Спасала твердость, которую оп-
поненты поначалу принимали за 

солдафонство. Да, не оценил Карса-
вину, в записях есть антисемитский 
душок, в Шаляпине видел не толь-
ко великого певца, но и хитрого му-
жичонку (а что, не так?). Зато нашел 
идеальное решение — отнестись 
к Императорским театрам как к та-
кому же хозяйству, как конюшня, га-
раж или мебельная мастерская. За-
дачей Теляковского стало поддер-
жание производственного цикла — 
несколько сцен, бесконечные пре-
мьеры, приезд в любой момент им-
ператорской семьи… Здесь любой 
увидит в капризах артистов досад-
ную помеху — Теляковский не стал 
исключением. Но что иные прини-
мали за черствость, оборачивалось 
эффективной менеджерской страте-
гией: ничего личного, только дело.

Возможно, звучит неромантич-
но, но телега ехала, и в итоге даже 
советская власть признала в бюро-
крате своего: Теляковскому назначи-
ли персональную пенсию и позвали 
на важную должность заведующего 
организационно-хозяйственной ча-
стью петроградских академических 
театров. Пенсию принял, от должно-
сти отказался, сел писать мемуары. 
Счастье, что сохранил дневники.

Он вел их двадцать лет, столько 
же лет потребовалось для их публи-
кации — заметку о первом томе 

”
Ъ“ 

опубликовал в 1998 году. Если есть 
время для тихого пафоса об изда-
тельском мужестве, сейчас ему са-
мое место.

ПРЕМЬЕРА КНИГИ

Не только 
Кшесинская
Жизнь Императорских театров 
в дневниках Владимира Теляковского

Теляковский В. А.  
Дневники Директора  
Императорских театров.  
1913–1917 /  
Под общ. ред.  
М. Г. Светаевой.  
М. «Артист. Режиссер. Театр», 
2017

Его поздравляет Михаил Жванецкий:
— Это тебе, Витенька Новиков! Витенька Новиков, значит, 23 марта тебе — 
75 лет... Сочетание цифр потрясает. Единственное, что тебя спасает, что есть 
масса людей старше тебя! Ходи к ним в гости, пей чай, спрашивай, как они 
себя чувствуют, что принимают, что пьют, что едят… Короче! Не прикиды-
вайся стариком. Ты крепок и хорош! Ты крепок! У тебя замечательные дру-
зья. Особенно хорошо, что старше тебя на девять лет. Потрись о женщин, по-
целуй, кого можешь, и помни самое главное: я тебя люблю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 75 лет 
художественному руководителю 
Санкт-Петербургского 
академического драматического 
театра им. В. Ф. Комиссаржевской 
Виктору Новикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Атмосфера была, как в средней группе 
детсада,— наябедничать великим  
князьям, принести от них записочку 
или просто сослаться на покровитель-
ство считалось нормой

Зверовидная внешность 
Джо (Хоакин Феникс) 
 кажется более ударной, 
чем его потайная душевная 
ранимость   
ФОТО AMAZON STUDIOS

В премьерном составе 
спектакля Джона Ноймайе
ра главную героиню стан
цует Светлана Захарова 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА/

БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Д
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Сегодня в «Лужниках» сборная России  
проведет товарищеский матч  
с командой Бразилии
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АВТОСПОРТ

Формула «4 на 4»
Льюис Хэмилтон и Себастьян Феттель  
поспорят за звание пятикратного чемпиона мира
В воскресенье в Мельбур-
не стартует 69-й чемпи-
онат мира «Формулы-1». 
Впервые в истории бит-
ву за титул поведут сра-
зу два четырехкратных 
чемпиона мира — Лью-
ис Хэмилтон из Mercedes 
и Себастьян Феттель 
из Ferrari. По большо-
му счету их противосто-
яние будет сражением 
за звание гонщика поко-
ления. Больше шансов, 
как считают специали-
сты, у Хэмилтона. Впро-
чем, до того как коман-
ды покажут себя в деле, 
утверждать что-то с до-
статочной уверенностью 
непросто. Внимание рос-
сийских болельщиков, 
безусловно, будет при-
ковано и к Сергею Сирот-
кину, которому предсто-
ит доказать, что Williams, 
подписывая с ним кон-
тракт, руководствовал-
ся не только финансо-
выми соображениями, 
а действительно разгля-
дел в 22-летнем гонщике 
большой талант.

олельщики и 
специалисты ожидают, что 
в очередном, 69-м чемпио-
нате мира «Формулы-1» раз-
вернется борьба за право 
называться лучшим гонщи-
ком поколения. Ничего уди-
вительного, если учесть, что 
впервые в истории в борьбу 
за титул, причем реальную, 
вступят сразу два четырех-
кратных чемпиона мира — 
Льюис Хэмилтон и Себас-
тьян Феттель.

Если отталкиваться от 
мнения букмекеров, то бес-
спорным фаворитом в гон-
ке за повторение достиже-
ния Хуана Мануэля Фанхио, 
в 50-е годы прошлого века 
выигравшего пять чемпио-
натов и на протяжении деся-
тилетий, вплоть до вспыш-
ки Сверхновой, по имени 
Михаэль Шумахер (немец 
за свою карьеру успел вы-
играть семь чемпионатов), 
остававшегося рекордсме-
ном по числу титулов, явля-
ется Хэмилтон. Так, William 
Hill принимает котировки 
на его триумф с коэффици-
ентом 1,73 против 4,50 на 
успех Феттеля. Далее с за-
метным отставанием идут 
гонщики Red Bull Макс Фер-
стаппен и Дэниел Риккардо 
— они котируются с коэф-
фициентами 7,0 и 11,0 соот-
ветственно. Вровень с Рик-
кардо стоит и второй номер 
Mercedes Валттери Боттас. Ну 
а дальше, через пропасть, все 
остальные.

Вера букмекеров в то, 
что Хэмилтону удастся от-
стоять титул, только на пер-

вый взгляд кажется чрезмер-
ной. Да, в межсезонье нема-
ло говорилось о том, что тех-
ническое превосходство 
Mercedes уже не так замет-
но, как раньше, представи-
тели команд, как, впрочем, 
всегда, рапортовали о том, 
что достигли значительного 
прогресса в улучшении сво-
их машин. Но ведь то же са-
мое они говорили и перед 
началом прошлогоднего 
первенства. Для Хэмилтона 
старт чемпионата-2017 дей-
ствительно был непростым, 
но в итоге британец досроч-
но, за две гонки до конца 
первенства, стал чемпио-
ном. Причем в прошлом го-
ду изменений в регламенте 
было гораздо больше, чем в 
этом. И эти изменения, как 
показывает практика, ча-
сто являются катализатором 
смены лидера. Так было, на-
пример, с Red Bull, который 
с 2010 по 2013 год усилия-
ми Феттеля неизменно вы-
игрывал чемпионаты мира, 
а вот уже начиная с 2014-го, 
когда в «Формулу-1» пришли 
турбомоторы, «быкам» при-
шлось уступить пальму пер-
венства Mercedes.

В этом сезоне из замет-
ных изменений в регламен-
те стоит отметить разве что 
внедрение призванного за-
щитить голову гонщика кар-
каса безопасности, именуе-
мого Halo, да снижение ко-
личества двигателей, разре-

шенных к использованию 
за сезон, с четырех до трех. 
Но это явно не те новшест-
ва, которые способны кар-
динально изменить расста-
новку сил в серии.

В своей победе, похоже, 
уверен и сам Льюис Хэмил-
тон. За его высказывания-
ми о том, что «Формуле-1» не 
хватает этнического и рас-
ового разнообразия (гонщи-
ка удручает то, что он так и 
остается единственным тем-
нокожим гонщиком в се-
рии), не слишком заметны 
были слова о том, что он как 
никогда нацелен на побе-
ду. «Прошлый сезон был по-
трясающим, и сейчас у ме-
ня есть ощущение, что он 
не заканчивался, что в Мель-
бурне он просто продолжит-
ся. Это касается и состояния 
машины (ее готовность под-
твердили тесты в межсезо-
нье.— 

”
Ъ“), и моего отноше-

ния к работе: я по-прежнему 
на пике формы»,— заявил 
британец. Примечательно, 
что Феттель в высказывани-
ях куда осторожнее. Он гово-
рит о том, что Ferrari образца 
2018 года «хорошая база для 
погони за титулом». Так что 
не стоит удивляться, если 
чемпионат 2018 года будет 
очень похож на прошлогод-
нее первенство, по ходу ко-
торого в битву Mercedes и 
Ferrari время от времени 
вмешивался Red Bull, что об-
щего вектора развития про-
тивостояния не меняло.

Если отвлечься от сраже-
ния за титул и посмотреть 
на команды второго эшело-
на, то у российских болель-
щиков заметный интерес 
будет вызывать Сергей Си-
роткин. По крайней мере на 
первых порах. А времени у 
22-летнего спортсмена, ко-
торый после того, как Red 

Bull решил порвать отноше-
ния с Даниилом Квятом, бу-
дет единственным боевым 
гонщиком от России в «Фор-
муле-1», на то, чтобы дока-
зать, что в топ-серии он вы-
ступает по праву, не так уж 
и много.

Сироткин, напомним, 
стал гонщиком Williams — 
команды со славной исто-
рией, но уже давно не раду-
ющей своих поклонников, 
по окончании прошлого се-
зона. В Williams выбирали 
между Сироткиным и куда 
более раскрученным Робер-
том Кубицей и в итоге отда-
ли предпочтение россий-
скому гонщику, после чего 
публика, в основном бри-
танская, навесила на Сирот-
кина довольно обидный яр-
лык «рента-драйвера».

П о  н е о ф и ц и а л ь н ы м 
данным, место за рулем 
Williams Сироткин дейст-
вительно получил благо-
даря своему спонсору SMP 
Racing, подконтрольному 
предпринимателю Борису 
Ротенбергу. Утверждалось, 
что за сезон участия Сирот-
кина в гонках Williams полу-
чит от SMP Racing €15 млн, 
или примерно по €715 тыс. 
за гонку. Отметим, что чем-
пион мира 2016 года Нико 
Росберг, после ухода из го-
нок ставший менеджером 
Кубицы, предлагал Williams 
по €1 млн за гонку. Правда, 
контракт он был готов под-
писать только на семь эта-
пов (на большее не хвата-
ло денег), рассчитывая, что 
успешное выступление его 
подопечного привлечет но-
вых спонсоров. В Williams, 
как уже было сказано, оста-
новились на варианте с Си-
роткиным, но при этом ру-
ководитель команды Клэр 
Уильямс настаивает на том, 

что деньги не были главным 
фактором, обеспечившим 
победу Сироткину. Госпо-
жа Уильямс не отрицает, что 
гонщики ее команды приво-
дят с собой спонсоров, но не 
видит в этом ничего особен-
ного. В любом случае, отме-
тила Клэр Уильямс, во главу 
угла при выборе нового гон-
щика никогда не ставятся 
только деньги.

К слову, Williams не при-
выкать к тому, чтобы отби-
ваться от обвинения в тор-
говле местами за рулем ма-
шин. Еще один гонщик 
команды, Лэнс Стролл, 
в прошлом году въехал в 
«Формулу-1» верхом на ко-
шельке своего отца — ка-
надского миллиардера Лоу-
ренса Стролла, который по-
тратил на продвижение от-
прыска не менее €80 млн. 
И ведь уже в 2017-м Стролл-
младший порадовал родите-
ля, став третьим на Гран-при 
Азербайджана.

При этом опыта у Си-
роткина не намного мень-
ше, чем у Стролла. Ведь рос-
сиянин варится в «около-
формульной» кухне уже по-
чти пять лет. Еще в 2013-м 
он получил статус тест-пи-
лота Sauber, потом высту-
пал в GP2, позже был тест-
пилотом команды Renault. 
Так что ему вполне по си-
лам бороться за места, при-
носящие очки, если, конеч-
но, это позволит сделать ма-
шина. Тут стоит отметить, 
что Williams в рейтинге аут-
сайдеров William Hill идет 
третьим — котировки на то, 
что команда станет послед-
ней в Кубке конструкторов, 
принимаются с коэффици-
ентом 5,0. Хуже котируются 
только Sauber (2,25) и Toro 
Rosso (4,33).

Александр Петров

Льюис Хэмилтон 
(слева) и Себастьян  
Феттель поведут 
борьбу не только 
за титул пятикрат-
ного чемпиона  
мира, но и за право 
называться  
лучшим гонщиком  
поколения      
ФОТО REUTERS

ТЕННИС

Роджеру Федереру угрожают из положения «вне игры»
Его спор с Рафаэлем Надалем за титул первой ракетки продолжается

Одной из главных интриг проходящего сейчас 
во Флориде крупного объединенного турнира Ассо-
циации теннисистов-профессионалов (ATP) и Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) Miami Open с об-
щим призовым фондом $16 млн будет защита 
Роджером Федерером сразу двух титулов — прош-
логоднего чемпиона и первой ракетки мира. Чтобы 
не позволить обойти себя в рейтинге Рафаэлю На-
далю, который вот уже второй месяц продолжает 
лечение травмы, швейцарец должен дойти до чет-
вертьфинала. Тем временем в центральном матче 
первого круга женского турнира восходящая звезда 
20-летняя японка Наоми Осака не оставила шансов 
самой титулованной теннисистке мира — американ-
ке Серене Уильямс, продолжающей свое возвраще-
ние после рождения дочери.

турниров в Индиан-Уэллсе и Майами, которые 
один за другим проходят в США в начале весны, нема-
ло общего. Это, например, призовые фонды — пример-
но по $16 млн, а также формат и статус. На обоих состяза-
ниях одновременно выступают мужчины и женщины, 
в основные сетки и там и там попадают по 96 игроков, 

а категории — мужская Masters 1000 и женская Premier 
Mandatory — позволяют этим чемпионатам считаться 
наиболее значимыми после турниров Большого шлема.

Главное же отличие Miami Open от своего калифор-
нийского собрата заключается в климатических услови-
ях. Их существенные различия влияют на физическое 
состояние теннисистов и саму игру. Во Флориде, как пра-
вило, более влажно, а поскольку промежуток между фи-
нишем в Индиан-Уэллсе и стартом в Майами для некото-
рых игроков зачастую минимален, им приходится пере-
страиваться буквально на ходу.

В этом году в экстремальную ситуацию попала 20-лет-
няя японка Наоми Осака. В воскресенье в финале Инди-
ан-Уэллса она победила россиянку Дарью Касаткину, а 
уже в среду в Майами, не попав в число сеяных, выш-
ла на встречу первого круга с самой Сереной Уильямс, 
которую в блестящем стиле, ни разу не отдав свою по-
дачу, обыграла всего за 1 час 18 минут со счетом 6:3, 6:2. 
Разумеется, надо иметь в виду, что для 36-летней амери-
канки это был всего лишь второй личный турнир после 
рождения дочери. Однако агрессивный и практически 
безупречный по точности теннис в исполнении Осаки, 
выигравшей восемь матчей подряд и занимающей с по-
недельника в рейтинге WTA 22-е место, в любом случае 
уже сейчас соответствует уровню первой десятки.

Хуану Мартину дель Потро и Роджеру Федереру, ра-
зыгравшим в Индиан-Уэллсе мужской титул, повез-
ло больше. Они посеяны, то есть в борьбу вступят со 
второго круга, и свои первые матчи проведут соответ-
ственно в пятницу и в субботу. Причем выступление 
швейцарца в Майами вызывает особый интерес. Во-
первых, там он также попытается защитить свой прош-
логодний титул (в воскресенье Федерер, напомним, в 
этом не преуспел). А во-вторых, неизбежен очередной 
раунд соперничества за лидерство в мировом рейтин-
ге, которое 36-летний ветеран ведет со своим оппонен-
том Рафаэлем Надалем.

Реализуй Федерер в воскресном финале против дель 
Потро один из трех матчболов, и первое место ему сей-
час было бы гарантировано даже в случае маловероят-
ной неудачи в матче 1/32 финала Miami Open против 
француза Кальвина Эмери или австралийца Танаси Кок-
кинакиса, за которой последовала бы потеря 1000 рей-
тинговых очков, заработанных в прошлом году. Одна-
ко после поражения от аргентинца швейцарцу требует-
ся дойти до четвертьфинала, чему, впрочем, должна спо-
собствовать не самая сложная сетка.

Если это произойдет, то Роджер Федерер практиче-
ски наверняка гарантирует себе первое место мини-
мум до окончания Wimbledon, завершающегося 15 

июля. Ведь из 9370 очков, имеющихся на данный мо-
мент на счету Рафаэля Надаля, 4680 были набраны по 
ходу грунтового сезона с апреля по июнь. В том числе 
2000 баллов — на Roland Garros, по 1000 — в Мадриде 
и Монте-Карло, 500 — в Барселоне (все эти турниры ис-
панец тогда выиграл) и еще 180 — в Риме. В свою оче-
редь, нынешний лидер рейтинга в прошлом году на 
грунте не выступал и поэтому не должен будет сейчас 
защищать ни одного очка. Иными словами, общее ко-
личество недель, проведенных Федерером на первом 
месте, может увеличиться с 307 до 323, причем это, су-
дя по всему, не предел.

Евгений Федяков

СКАНДАЛ

«Рубин» проверяют 
на смену формы
Перерегистрация юрлица создала 
негативный фон вокруг клуба

Следственный комитет РФ начал 
проверку в отношении футболь-
ного клуба «Рубин». Причины ее 
проведения в структуре не рас-
крывают, но, по мнению источни-
ков ”Ъ“, она может быть связана 
с последними событиями в ка-
занском клубе, который в марте 
пережил неожиданную реорга-
низацию, превратившись из му-
ниципального автономного уч-
реждения (МАУ) «ФК ”Рубин“» 
в частное ООО «ФК ”Рубин“». 
При этом ранее стало извест-
но о серьезной — около 2 млрд 
руб.— задолженности клуба пе-
ред обанкротившимся кредито-
ром Татфондбанком. Их пытает-
ся взыскать ставшее конкурсным 
управляющим банка Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ). 
Некоторые игроки клуба уже вы-
сказали опасения по поводу пе-
ререгистрации. Они считают, 
что она даст основания «Рубину» 
проигнорировать задолженности 
и перед ними.

ледственный комитет РФ 
начал проверку в отношении одно-
го из самых известных отечествен-
ных футбольных клубов — «Руби-
на». Последний подтвердил факт ее 
проведения сотрудниками СК. В со-
общении клуба говорилось о «про-
верке трудовых договоров игроков 
ФК 

”
Рубин“ по поступившему за-

явлению о возможных нарушени-
ях». Подробности происходящего 
«Рубин» не раскрывал, а источни-
ки 

”
Ъ“ рассказывают, что следова-

тели уже опросили нескольких ка-
занских футболистов и интересова-
лись у них, в частности, «выплатами 
по различным контрактным обяза-
тельствам». В СК РФ также отказа-
лись комментировать ситуацию.

Однако источники 
”
Ъ“ не сомне-

ваются, что она так или иначе свя-
зана со свежими событиями в «Ру-
бине», а именно со сменой им юри-
дического статуса. Нынешний се-
зон клуб начинал, будучи муници-
пальным автономным учреждени-
ем. Однако в марте он был пере-
регистрирован в общество с огра-
ниченной ответственностью, уч-
редителями в котором стали глав-
ный тренер Курбан Бердыев, гене-
ральный директор Рустам Саяхов и 
спортивный директор Рустем Сай-
манов. Смена юрлица потребовала 
переподписания трудовых догово-
ров работников клуба, в том числе 
контрактов его игроков на преж-
них условиях.

Эта история осталась бы незаме-
ченной, если бы не два обстоятель-
ства. Один из футболистов, Ильзат 
Ахметов, который некоторое вре-
мя назад считался надеждой «Руби-
на», отказался подписывать новый 
договор. Клуб отреагировал на это 
резким заявлением, в котором ска-
зано, что своим отказом спортсмен 
«поставил в неудобное положение 
тренерский штаб и партнеров по ко-
манде». При этом «Рубин» подчерк-
нул, что «переход футболиста в дру-
гую команду будет расцениваться 
как существенное нарушение прин-
ципа стабильности трудовых отно-
шений в футболе, которое влечет за 
собой компенсацию за нарушение 

контракта, а также применение дис-
циплинарных санкций в виде дис-
квалификации и к его новому клубу 
в виде запрета на регистрацию но-
вых игроков».

Между тем, как стало известно 

”
Ъ“, озабоченность в связи со сме-

ной юрлица проявил не только Иль-
зат Ахметов, но и некоторые его 
партнеры, подготовившие даже за-
прос в Российский футбольный со-
юз (РФС). 

”
Ъ“ ознакомился с его со-

держанием. В нем они просят про-
яснить правомерность смены юр-
лица, которая была оформлена бю-
ро исполкома РФС 16 марта. В соот-
ветствии же с регламентом такая за-
мена может быть совершена толь-
ко в период между «спортивны-
ми сезонами» или этапам соревно-
вания. А чемпионат России после 
зимнего перерыва возобновился 2 
марта. Причиной беспокойства иг-
роков были, в первую очередь, за-
долженности по выплате зарплат 
и премиальных, достигавшие не-
скольких месяцев. Игроки опасают-
ся, что перерегистрация может по-
служить поводом для новой струк-
туры с уставным капиталом 10 тыс. 
руб. отказаться от выполнения обя-
зательств перед ними.

Вторым обстоятельством была 
история, связанная с банкротством 
в прошлом году Татфондбанка. Че-
рез организацию «Фонд содействия 
развитию физической культуры» он 
кредитовал МАУ «Рубин», накопив-
шее серьезную задолженность: оце-
нивается в 2 млрд руб. После кра-
ха Татфондбанка его конкурсным 
управляющим стало АСВ, которое 
пытается взыскать долги и уже вы-
играло два процесса по этому делу 
у финансировавшего «Рубин» фон-
да в арбитражных судах. Издание 
«Бизнес Online» не исключает, что 
«в АСВ посчитали реорганизацию 
попыткой уйти от обязательств», 
«ведь везде в документах фигури-
рует МАУ 

”
Рубин“, а не ООО, пусть 

и с таким же названием». Оно так-
же отмечает, что «контракты с игро-
ками — это, по сути, единственный 
актив, который был у МАУ» и, та-
ким образом, «не предприняв мер, 
АСВ рискует остаться с пустышкой 
на руках».

В АСВ вчера не смогли проком-
ментировать 

”
Ъ“ ситуацию с «де-

лом Татфондбанка и 
”
Рубина“». В го-

ловных же футбольных структурах 
страны разъяснили, каким образом 
смена юрлица была зафиксирова-
на уже после возобновления чемпи-
оната России. В РФС сообщили 

”
Ъ“, 

что исполком организации принял 
решение продлить срок предостав-
ления необходимых для заверше-
ния перерегистрации документов, 
после того как убедился в том, что 
«Рубин» выполняет «все 17 необхо-
димых для этого условий». А в Рос-
сийской футбольной премьер-лиге 
(РФПЛ) проинформировали, что «ре-
шением общего собрания неком-
мерческого партнерства РФПЛ от 
1 марта согласованы замена клуба-
участника и внесение изменений в 
реестр членов НП РФПЛ с даты при-
нятия постановления бюро испол-
кома РФС о завершении процедуры 
замены клуба-участника соревнова-
ний». В обеих организациях увере-
ны, что регламент нарушен не был.

Алексей Доспехов

Турниры ATP и WTA в Майами (США)
Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — $8 млн
Первый круг. Михаил Южный (Россия)—Гвидо Пелья (Аргентина) 7:6 (7:3), 
7:6 (7:2).

Турнир WTA категории Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8 млн
Первый круг. Наоми Осака (Япония)—Серена Уильямс (США) 6:3, 6:2. Викто-
рия Азаренко (Белоруссия)—Кэтрин Беллис (США) 6:3, 6:0. Наталья Вихлян-
цева (Россия)—Ребекка Петерсон (Швеция) 7:5, 6:1. Екатерина Макарова 
(Россия)—Тимеа Бачински (Швейцария) 6:2, 2:6, 6:4. Второй круг. Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 3)—Аманда Анисимова (США) отказ.
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